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ПОСТОЯННАЯ ВСЕСОЮЗНАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ ВЫСТАВКА 
Хамовническая наб. д. № 66. Трамваи № 47, 42 и Б (до Крымской площади) № 15, 17, 
34 до Клинической улицы (у Аптеки), Автобус № б. Автобус № 23 до Теплого пер. 

О Т К Р Ы Т А 

В Ы С Т А В К А П Р О Е К Т О В 
П Л А Н И Р О В К И ГОРОДОВ СССР 
Выставка организована П В С В совместно с В С К Х из материалов проект-

ных организаций С С С Р 

Н А В Ы С Т А В К Е П Р Е Д С Т А В Л Е Н Ы . 
Л е н и н г р а д 
Х а р ь к о в 
Б а к у 
М а г н и т о г о р с к 
С у х у m 
З а п о р о ж ь е 

В ы с т а в к а о т к р ы т а е ж е д н е в н о с II ч. у т р а д о 8 ч. в е ч . В х о д б е с п л а т н ы й 

Соц. соревнование по реконструкции городов: 
Горловка, Ярославль Тула. Метод и этапы 
проектирования городов С С С Р . Районная пла-
нировка. Планировка и реконструкция городов. 
Схемы планировки городов; проекты отдель-
ных промышленных, жилых и культурно-бытовых 
зданий (сооружений) в чертежах, макетах, мо-
делях, рельефных картах и т. п. 

С т а л и н о 
Н. Т а г и л 
П р о к о п ь е в с к 
Л е н и н с к 
С т а л и н с к 
и др . 

Центральная строительная 
библиотека. Читальный зал. 
Литература по технике и 
экономике строительства на 
русском и иностр. языках. 

П о с т о я н н ы е 

дежурства 

к он с ул ь тантов . 

Для организованных групп 
по предварительным за-
явкам выделяются экскур-

соводы. 

Кроме указанной тематической выставки посетители могут ознакомиться с экспонатами, 
(модели и макеты) по разделам: инженерных конструкций, стройматериалов, сантехники, 
трансп, и промышленного строительства, гидротехники, организации и механизации работ 
и др., а также со строительством павильонов выставки, представляющих интерес 
своими конструктивными особенностями (свод-оболочка в дереве и др.). 

ТЕХПРОП ОРГАНИЗУЕТ И ПРОВОДИТ 
П Е Р Е Д В И Ж Н Ы Е В Ы С Т А В К И д л я к л у б о в , 
о б щ е ж и т и й и с т р о е к 
Т Е М Ы : Метрополитен, Дворец Советов, Стройматери-
алы. Теплофикация. Дефекты строительства. Деревянные 
конструкции. Каменная кладка и др. 

Л е к ц и и и к и н о - л е к ц и и 
на темы строительства и строительной техники для ра-
бочих и ИТР стройпромышленности. Заявки в Лекцион. 
отделе Техпропа — Красная площадь, ГУМ, пом. 142, 
телефон К-2-81-60 и К-5-93-84. 

Э к с к у р с и и 
на выставки „Дворец Советов С С С Р " и „Наши дости-
жения" а также на показательные стройки и заводы 
стройматериалов. 
Заявки на экскурсии и передвижные выставки в Управлении 
Техпропа ПВСВ (Хамовническая набережная, Ne 66, т. Г-3-74-17). 

П Р И Н И М А Е Т С Я 
ПОДПИСКА на 1934 г. 
на н а у ч н о - т е х н и ч е с к и й 
рефератный строительный, 

ж у р и а л 

» I 

орган постоянной Всесоюзной-
С т р о и т е л ь н о й В ы с т а в к и 

в ы х о д и т 10 р а з в г о д 

Цена в год — 20 рублей 
отдельные № № по 2 руб. 
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Т р и года после июньского пленума ЦК ВКП(б) 

Три года тому назад на июньском пленуме ЦК ВКП(б) было вынесено историческое решение о город 
ском хозяйстве Москвы и о развитии городского хозяйства СССР. Этим решением Центральный 
Комитет партии обязал городские советы вплотную подойти к срочному практическому разрешению 
вопросов коммунального хозяйства и культурного переустройства наших городов. В частности перед 
Москвой был поставлен ряд конкретных боевых задач, за выполнение которых под руководством 
Московского Комитета партии во главе с тов. Кагановичем с воодушевлением взялись пролетарии 
красной столицы. 

И за три года сделано очень много. Многие улицы стали совершенно неузнаваемы. Они покрыты 
асфальтом, залиты электрическим светом. Построены целые кварталы новых домов. Превращенная 
по воле партии в мощный индустриальный центр, советская столица принимает нарядный вид 
и становится образцовым, красивым и культурным городом. Большие победы достигнуты во всех 
областях нашего строительства. Построены новые трамвайные линии, пущены троллейбусы, значи-
тельно выросло количество трамвайных вагонов и автобусов. 

В области жилищного строительства мы имеем значительные успехи: за три года построено 
2 900 домоз, в которые вселились 300 тысяч трудящихся и членов их семейств. За три года 
построены по последнему слову техники мощные хлебозаводы и сейчас хлебопечение в Москве 
целиком механизировано. За эти же годы построены новые теплоцентрали, газовые заводы, Мясо-
комбинат, школы, клубы, больницы. Усилено и улучшэно водоснабжение. Идет оформление гранитом 
набережных Москвы-реки, засаживаются десятки тысяч деревьев и т. д. 

Наконец сейчас в исполнение решений партии и правительства ведутся колоссальные работы 
по сооружению метрополитена и канала Волга-Москва. 

Но мы не можем и не смеем говорить только о победах. Нздо ещо и еде раз сказать 
о наших недостатках, ошибках и недоделках. За три года пролетарская столица должна была 
сделать больше, и к третьей годовщине июньского пленума она должна была бы рапортовать еще 
0 больших успехах. Так, например, наряду с хорошими домами, мы построили и такие, которые нас 
ни в коем случае удовлетворить не могут. Печатаемый в этом номере материал о качестве одной 
жилой постройки, возведенной Мосжилстроем (дом на Лужнецкой ул. № 1/7) очень ярко показывает 
1 се недочеты нашего жилстроительства. А этот дом один из целой серии ему подобных. 

По решению июньского пленума мы должны были проложить новых трамвайных линий не 
менее 150 километров и в частности провести кольцевую линию по Камер-Коллежскому валу. 
Количество трамвайных вагонов должно было быть доведено до 3 000, а автобусов до 2 000. 
На самом деле новые трамвайные линии выстроены лишь на 98 километров, а линия по Камер-
Коллежскому валу пока еще вовсе не строится. Количество трамвайных вагонов и автобусов также 
далеко еще не соответствует тем цифрам, которые зафиксированы в решениях июньского пленума 
ЦК партии. 

Очень плохо еще работают предприятия, производящие стройматериалы. И целый ряд других 
решений пленума пролетарская Москва до сих пор ещо полностью не реализовала. Это говорит 
о необходимости усиления темпов и качества всей нашей работы. Зарача заключается в том, что 
бы путем мобилизации масс, дальнейшего развертывания подлинного большевистского ударничества 
и соцсоревнования добиться решительных успехов на отстающих участках. Мы должны всемерно уси-
лить наши темпы и улучшить качество всей нашей работы. Выполнение зтой задачи по-боевому дол-
жно быть внедрено в сознание каждого участника великой социалистической стрейки 
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Е. Л О К Ш И Н 

Отв; секретарь ЦБ ИТС 
промжилкомстроительства 

В с е с и л ы , о п ы т и з н а н и я И Т Р 
н а л у ч ш е е с т р о и т е л ь с т в о 

Всего несколько дней отделяет нас от даты 3-ей 
годовщины исторического решения пленума ЦК 
ВКП(б), принятого в июне 1931 г. 

Миллионы рабочих семей, жиіших в дореволю-
ционное время в жалких лачугах, занимают в на-
стоящее время новые благоустроенные, хорошие 
квартиры. Старые рабочие колонии Донбасса и 
других мест СССР, поражавшие своим тяжелым 
видом, больше не существуют. В область преданий 
отошли пресловутые „Хитровки" и „Ермаковки"— 
средоточие людей выброшенных за борт капитали-
стического общества, потерявших в условиях это-
го общества всякую надежду снова „стать на но-
ги" глубже оседавшгх „на дно". 

На месте их выросли и растут новые социалис-
тические города и улицы с благоустроенными 
домами, цветущими парками, звенящими трам-
ваями. 

„Изменился облик наших крупных городов и про-
мышленных центров. Неизбежным признаком круп-
ных городов буржуазных стран, являются трущо-
бы, так называемые рабочие кварталы на окраи-
нах города, представляющие груду темных, сырых, 
большей частью подвальных, полуразрушенных 
помещений, где обычно ютится неимущий люд, 
копошась в грязи и проклиная судьбу. Революция 
в СССР привела к тому, что эти трущобы исчезли 
у нас. Они заменены вновь отстроенными хоро-
шими и светлыми рабочими кварталами, причем 
во многих случаях рабочие кварталы выглядят у 
нас лучше, чем центры города". (Из речи т. Стали-
на на XVII съезде партии). 

Свыше 30 млн. л(2 жилой площади построено, 
начиная с первого года пятилетки. На 1 января 
1929 г. весь жилой фонд Москвы заключался в 
55.000 домов с общей площадью ожгло 12 млн. л2 . 
На 13,1 млн л<2 обогатился этот фонд только за 
отрезок времени 1929—1932 годов. 

Выросли и рессурсы строительства. Строитель-
ные площадки получили большое количество строй-
механизмов, чего раньше почти' не знало жил-
строительство. 

Создана большая сеть подсобвых предприятий 
с концентрацией производства материалов и по-
луфабрикатов, деревянкых частей здавий и др., 
кладущей начало индустриализации жилищного 
строительства. 
g В результате непрестанного внимания и конкрет-
ного руководства реконструкцией Московского го-
родского хозяйства со стороны Московского коми-
тета партии, строители Москвы стали на путь, 
указанный тт. Кагановичем и Хрущевым, на путь 
изыскания дальнейших возможностей в деле ме-
ханизации строительных работ на жилищно-ком-
мунальном строительстве. 

Уже разрешена проблема механизации штука-
турных работ. Прочно входит в практику строи-
тельства вурфтурбина. Широко механизированы 
паркетные работы (циклевка), близок к разреше-
нию вопрос механизации мозаичных работ. 25 экска-
ваторов изготовляются на московских заводах спе-
циально для жилищного строительства Москвы 

Техника проектирования жилищного строитель-
ства обогатилась большим количеством интересных 
архитектурных и конструктивных решений. З а 
эти годы выросли также новые квалифицирован-
ные кадры рабочих строителей и инженеров„ 
внесших много ценных вкладов в дело улучшения! 
жилищного строительства. 

И однако, подводя итоги этим несомненным, 
огромным достижениям, мы все же должны кон-
статировать, что огромный технический опыт, на-
копленный промышленным строительством в борь-
бе за овладение строительной техникой, далеко 
еще не перенят жилстроительством. 

Быстро растущия промышленность и население 
старых и новых городов, возросшие культурные 
запросы миллионов трудящихся СССР „предъ-
являют очень высокие требования к жилищному и 
коммунальному строительству к темпам его даль -
нейшего развертывания и особенно к качеству 
строительства"... (Из передовой „Правды" за 4 ию-
ня 1934 г.) Между тем вся сумма количественных 
и качественных показателей жилищно-коммуналь-
ного строительства значительно отстает от этих 
требований, в результате чего реализация гранди-
озной программы жилищно-коммунального строи 
тельства 2-й пятилетки, утвержденная XVII исто-
рическим съездом партии, на сегодня, строителями 
ведется слабыми темпами при безобразных каче-
ственных показателях. 

Так, план жилищно-коммунального строительства 
за 1 квартал текущего года по Москве выполнен 
всего на 76,8%, за апрель на 73»/0. Т о л ь к о 18<>/» 
средств, ассигнованных на жилищное строитель-
ство, освоили за 4 месяца 1934 г. строители в. 
Свердловской области. 

Совершенно неподготовленными к освоении* 
119 миллионной программы коммунально-жилищ-
ного строительства окавались киевляне. Годовая 
программа жилищно-коммунального строительства 
в новой столице советской Украины за 4 м е с я ц а 
выполнена всего лишь на 7,7о/0. Киевский Ж и л -
строй при программе в 9 млн. рублей на 15 мая 
оформил свои договорные отношения с заказчиком 
только на 6 млн. руб. 

Не лучше обстоит дело с выполнением плана и< 
в ряде других городов Союза. 

Но особенно важным является вопрос о к а ч е -
с т в е строительства. 



Достижения ведущих строек не ста^и еще до-
стоянием каждодшвной практики жилстроитель-
ства. 

Наряду с целым рядом хороших образцов жил-
строительства в Москве,— дом на M ховой по 
проекту акад. Жолтовского, институт им. Мархлев-
ского, жилые дома Авиажилстроя, постройка Мос-
жилстроя на Дангауэровке, дом РЖСКТ „Экепорт-
хлебовец", заслуженно признанные лучшие жил-
стройки красной столицы; дом „Индустрия", дом 
ЖСК строителей в Харькове, группа домов на ЧТЗ, 
в Горловке (Донбасс), Свердловске и др. городах— 
мы имеем огромное количество неудовлетворитель-
ных, а подчас просто безобразных по качеству жи-
лых сооружений. 

На 5-м участке строительства соцгорода в Ста-
линске, где руководил прораб Вильчура —стены в 
построенных им домах развалились, потолки и 
полы перекошены. В доме № 9 на 3-м участке 
Дзержинскстроя (Украина) обрушилась стена вы-
сотой в 4,3 м. В доме на Лермонтовской ул. в 
Харькове забыли поставить балконы, а поставив 
их впоследствии, забыли снабдить дверьми для 
выхода на балконы. Особенно низко качество от-
делочных работ (штукатурные, малярные, мозаич-
ные и др.) 

В докладе на объединенном пленуме ЦК и ЦБ 
ИТС Союза рабочих промжилкомстроительства, 
проходившем в Москве в конце мая, руководитель 
Стройуправления Моссовета т. Константинополь-
ский, особо остановившись на качестве нашего 
жилищно-коммунального строительства, со всей 
резкостью и совершенно справедливо говорил о 
ряде домов, сданных в эксплоатацию в 1933 г. и 
имеющих такой вид, „точно они были построены 
десятки лет тому назад", о ряде домов, сданных в 
эксплоатацию в 31 — 32 гг., в которых „мы имеем 
наличие большого заражения грибком, в резуль-
тате чего мы имеем случаи обвалов перекрытий 
в наших домах" и т. д. 

Оставляя в стороне в данной статье ряд весьма 
актуальных причин, порождающих низкое качество 
жилищного строительства — архитектурное упро-
щенство, имеющее до сих пор место в наших про-
ектных организациях, наличие в ряде случаев 
неудовлетворительных проектов, неудовлетвори-
тельное качество строительных материалов, осо-
бенно кирпича, извести, алебастра, поставляемых 
заводами, остановимся на одной из них, имеющей 
едва-ли не решающее значение в выполнении всей 
суммы показателей. 

Эта причина глубоко субъективна —кроется она 
в неудовлетворительном, или, просто говоря, низ-
ком качестве технического руководства. Приказ 
т. Орджоникидзе № 762, августовское постановле-
ние пленума МК ВКІІ(б) и Моссовета о перестрой-
ке технического руководства, об организации 
управления строительством от низового производ-
ственного коллектива — бригады до начальника 
работ и управляющего трестом, обеспечили на 
огромном количестве строек решительные сдвиги. 

Мы имеем немало прекрасных образцов подлин-
но большевистского руководства со стороны ряда 
наших начальников работ, прорабов, десятников, 
бригадиров, обеспечивших и должные темпы и вы-
сокое качество стройки. Вместе с тем мы имеем 
еще до сих пор немало и таких горе-руководите-
лей, которые борются за темпы и качество работ 
не методами лучшей организации труда, жесточай-
шего бракеража низкокачественной работы, пра-

вильной расстановки людей и механизмов, а мето-
дами поощрения рвачества, нарушевия единых 
республиканских норм и расценок, разбазаривания 
фондов заработной платы, игнорирования механиз-
мов и т. п. На постройке жилого дома по Неглин-
ной № 23 прораб Селицкий ухитрился в 1933 г. 
платить за штукатурку фасада мраморной крош-
кой 10 руб. за м2, повысив расценки больше чем в 
2 раза. Не случайно например, на IV участке Мос-
стандартжилстроя за 10 мес. 1933 г. перерасходо-
вали фонд зарплаты на 58,000 руб. при очень не-
большом объеме строительных работ. Так, маляр-
ная бригада т. Крынкина в сентябре в результате 
заниженных искусственно норм, преувеличенных 
расценок и неправильного применения прогрессив-
ки имела такие „заработки": сам Крывкин зарабо-
тал 765 р.; рабочие Алешин и Яшин —по 611 руб. 
При проверке Мосгоркомом Союза производитель-
ности труда этой бригадй выяснилось, что нормы 
выполнялись бригадой на . . . 87%. 

Не лучше обстоит дело с выполнением норм и с 
соблюдением фондов зарплаты и в ряде контор 
Мосжилстроя (27-я контора—прораб Валуев, 4-я кон-
тора—прораб Потаповский и др.). Плохо осваи-
вают нормы на стройках института им. Свердлова) 
общежития Института им. Мархлевского, Опытно-
го хлебозавода. Анализ причин, порождающих 
недовыполнение норм, показывает, что вопрос упи-
рается в расстановку сил, в организацию рабо-
чего места, т. е в качество оперативного руковод-
ства бригадами. 

В Октябрьском стройтресте бригада плотников 
Панасова в 25 человек ряд месяцев имела произ-
водительность труда не выше 83—85%. Тщатель-
ная проверка работы этой бригады и бригадное 
производственное совещание выявили, что в бри-
гаде есть люди, которые работают не за страх, а 
за совесть, но есть и такие, которые укрываются 
за спиной истинных ударников и лодырничая, 
пожирают заработок последних. Достаточно было 
разбить эту бригаду на 6 звеньев, организовать 
между звеньями конкретное соцсоревнование по 
производственным заданиям, чтобы производи-
тельность труда бригады поднялась до 159% к 
нормам у отдельных звеньев и уже не было ни 
одного звена, которое бы не выполняло нормы. 

На постройке театра Красной Армии (Москва) 
бригада землекопов Дулечева из 17 человек систе-
матически не выполняла единых норм. Люди при-
шли на производство прямо из деревни. Категори-
чески отказывались от производственных заданий 
и требовали гарантийного заработка не меньше 
10 руб. в день. Когда внимательно присмотрелись 
к бригаде, оказалось, что и хозяйственное и проф-
союзное .руководство бригады по существу тянут 
бригаду назад, ориентируя ее на рвачество и со-
противление нормированию ее труда. Сменили бри-
гадира, переизбрали профорга и не узнать теперь 
бригады. В январе этого года она дала 142»/0, в 
феврале 165%, в апреле 163% к нормам. Сейчас 
бригада является краснознаменной, лучшей брига-
дой на стройках Москвы. 

Туго, очень туго идет еще перестройка на ряде 
объектов нашего промышленного и зкилищно-ком-
мунального строительства. Еще много элементов 
обезлички и безответственности на стройках. О ка. 
кой перестройке можно говорить, например, на 
строительстве Дорхимзавода, где на 316 рабочих 
в аппарате ОКС'а с и д и т . . . 68 человек ИТР и слу-
жащих. 



Остановившись на этих примерах, которые ха-
рактерны для пока еще очень большого количества 
строек и Москвы и др. городов Союза, мы считаем, 
что большая доля ответственности за эти недо-
статки лежит на наших инженерно-технических 
секциях, которые проглядели существо укрепления 
технического руководства. Они не поняли, что 
вопрос укрепления технического руководства в бри-
гаде, на объекте, повседневная борьба за техстрой-
финплан, жесткое единоначалие и рационализацию 
трудового процесса, систематическое повышение 
квалификации инженерно-технических работников 
и обучение техническому минимуму рабочих—ос-
новные и почечные задачи ИТС. 

Там, где секции это поняли, там, где от пустой 
болтовни на безконечных заседаниях и совещаниях 
перешли к живому делу, по боевому включились 
в социалистическую стройку, меньше, значительно 
меньше фактов, подобных приведенным нами в 
этой статье. Мы можем привести примеры, когда 
с помощью инженерно технической общественности 
и при ее активном участии и в Москве и в дру-
гих районах Союза немало было сделано в улуч-
шении качества строи гельства, его удешевления 
и рационализации, в повышении технической гра-
мотности наших рабочих и ИТР. 

В дни производстве! ного похода им. XVII съезда 
партии 956 инженеров-строителей Мссквы включи, 
лись активно в техБчческое обучение рабочих, 
охватив техническим минимумом 23 тыс. чело-
век, проверив на общественно-технических экзаме-
нах техническую грамотность 5 і/а тыс. рабочих, 
1066 рационализаторских предложений в области 
организации труда, механизации, замены дефицит-
ных материалов, облегчения конструкций и др. 
ИТР — строители Москвы сэкономили в эти дни 
свыше 3,5 млн. рублей нашему социалистическому 
государству. 

Разве не образец подлинно-большевистской ра-
боты показали наши ИТР и ИТС Магнитогорского 
гиганта, разработав встречный технический план 
строительства на 1934 г., где на основе тщательно 
продуманных мер только но строительству прокат-
ного стана в результате встречного экономится 
свыше 8.000 человекодней землекопов, около 4000 
человекодней плотников и 43.000 человекодней сле-

сарей-мснтажников. Борясь за качество, эта секция 
организовала повышение квалификации 307 свсих 
ИТР, подготавливая к сдаче технического экзамена 
150 ИТР- практиков. И не случайно, конечно, что 
план жилищного строительства в 1-м квартале т/г. 
в Магнитогорске выполнен на 128%. По инициа-
тиве и при самом активном участии наших секций 
Москвы, Ленинграда, Харькова, Сталино в 1933 г. 
проводились широчайшие технические конферен-
ции и технические суды, посвященные качеству 
нашего жилстроительства, давшие ценный вклад 
в улучшение качества, разработавшие технические 
условия и конкретные мероприятия, реализация 
которых без сомнения сбеспечит высокую культу-
ру нашей стройки. 

Десятки и сотни передовых ЙТР вместе с рабо-
чими в общественном порядке работают в браке-
ражных комиссиях, кропотливо проверяя качество 
отдельных видов работ. На лозунг „архитектор 
на леса" откликаются наши лучшие архитекторы, 
как старики, так и молодежь. Кто не видал еже-
дневно на стройке дома на Моховой акад. арх. 
Жолтовского, на стройке домов ИТР молодого архи-
тектора Вайнштейна и др. Задача наших ИТС 
сделать эти образцы не единичными, сделать их 
достоянием и практикой всей стотысячной массы 
специалистов строительной промышленности. 

Апрельское постановление Совнаркома СССР об 
улучшении качества жилищного строительства 
особенно обязывает наши ИТС и ЙТР мобилизо-
вать все свои силы, опыт и знания на безогово-
рочное выполнение лозунга „строить хорошо, 
красиво и в срок". 

Развернувшийся всесоюзный рейд по качеству 
жилищного строительства, объявленный ВМБИТ— 
ВЦСГІС конкурс на лучшую работу ИТС и ИТР по 
повышению квалификации и освоению техники 
должны всколыхнуть всю огромную массу наших 
ИТР и ИТС на решительную борьбу с разгильдяй-
ством, „всезнайством", косностью, упрощенчеством 
и никчемной болтовней, за советского инженера — 
лучшего в мире, способного высококачественно 
вместе с рабочим классом, под руководством вели-
кой ленинской партии, освоить грандиозную про-
грамму строительства, утвержденную XVII съез-
дом ВКІІ(б). 

И. Ч Е Р К А С С К И Й 

Много сделано, но немало еще надо сделать 
Постановление Июньского пленума ЦКВІШ(б) о реконструкции 

городского хозяйства является в полном смысле слова историче-
ским и переломным не только в отношении развертывания гран-
диозного строительства по реконструкции существующих крупней-
ших городов Советского союза и, особенно, нашей Красной сто-
лицы—Москвы, но и потому, что оно потребовало от строителей 
проектировщиков перелома в отношении качества строитель-
ства. 

Проведение в жизнь этого постановления во всех городах СССР 
и в частности в Москве, привело к громадным слвигам в строи-
тельстве, архитектуре и городском хозяйстве. Москва за эти 
три года под энергичным и инициативным руководством т. Ка-
гановича, МГК ВКЩ6) и Президиума Моссовета, значительно 
изменилась. Она покрылась лустой сетыо новых усовершенство-
ванных мостовых. Увеличилось коммунальное Обслуживание насе-
ления. Построены сотни новых громадных домов. 

ІІервомайская выставка новых проектов подтвердила правиль-
ность произведенной реорганизации в архитектурно-планировочном 
деле Москвы. 

Качество строительства с каждой новой сдаваемой постройкой 
улучшается. Образец надлежащего качества строительства — дом 
на Моховой, выстроенный по проекту арх. Жолтовского, доказы-
вает, что в наших условиях, ' при наших материалах и оборудо-
вании мы можем и должны дать в Москве высококачественное 
культурное строительство. 

Проводимая работа по организации производства строительных, 
отделочных материалов уже в эті м году даст свои положитель-
ные результаты. 

Много сделано. Но конечено еще больше остается сделать, что-
бы полностью выполнить историческое решеш е Июньского Пле-
нума ЦК ВІШ(б) о реконструкции городов. 



П. M. М У Р А В Л Е В f 
Гл. Инж. [Мосжилстроя 

С т р о и т ь к р а с и в о , дешево , б ы с т р о 
Истекшие три года со дня знаменательного постановления Пле-

нума ЦК В І Ш ( б ) от 1 5 / Ѵ І — 3 1 года о Московском городском 
хозяйстве дали колоссальные положительные сдвиги во всех от-
раслях городского хозяйства, и в частности в области жилищного 
строительства. 

1 9 3 1 и 1932 года дали хорошие количественные показатели 
роста жилищного строительства. Но качественные показатели этих 
лет являлись далеко неудовлетворительными. И только в 1 9 3 3 г. 
наметился коренной перелом в сторону повышения качества жилища, 
получивший в 1934 г. дальнейшее свое развитие и углубление. 

Констатируя наличие конкретных достижении в ваде закончен-
ных домов, по своему качеству резко отличающихся от тех унылых 
казарменного вида домов, которые явились характерными для 
нового строительства прошлых Лет, нам хотелось бы высказать 
ряд пожеланий для дальнейшего развития первых успехов и обра-
тить внимание на некоторые нездоровые уклоны, которые уже 
сейчас наметились на фоне этого здорового течения в сторону 
максимального улучшения качества жилищного строительства. 

1 . Необходим срочный пересмотр и издание всех действующих 
нормативов, главным образом, в части технических условий на 
производство строительных работ. Продолжающие быть в обраще-
нии отдельные правила, изданные в период чрезмерного увлечения 
облегченными конструкциями, „сверхрационаливацией", без учета 
необходимости сохранения высокого качества ,—в настоящее время 
являются большим подспорьем для тех, кто не хочет, не может 
или не умеет дать хорошее качество работ. 

2 . Чрезмерные облегчения, допущенные при разработке дей-
ствующих стандартов ряда стройдеталей и промедление в их перо-
смотре, создали благоприятную почву для отрицания всякой стан-
д артизации. 

Индивидуальный же подход к каждой детали буквально срывает 
работу всех заводов строительных деталей, культивирует развитие 
ручной обработки их на механизированных заводах, превращая 
последние в кустарные мастерские. 

Выработка новых стандартов деталей, увязанных с улучшенным 
качеством, с привлечением к их разработке лучших архитектур-
ных и конструкторских сил и обязательное их приме ение при 
рабочем проектировании—является неотложкой задачей. 

3 . Если в строительных работах наряду с рядом крупных недо-
четов имеются и значительные достижения, то в промышленности 
стройматериалов, перед которой постановление ЦІІ BIff l (б) от 
1 & / V I — 3 1 г. поставило совтршенно конкретные задачи—следует 
констатировать полный прорыв, как в количественных показателях, 
так и качественных. 

Требования, пред'явленные к качеству строительных работ, 
особенно в отношении отделочных работ, ни в какой мере не 
обеспечиваются существующим рынком стройматериалов. Пора 
перестать кустарничать на стройдворах и на постройках в деле 
изготовления ряда материалов, отсутствующих на рынках. Надо 
заставить промышленность стройматериалов итти в ногу с требо-
ваниями жизни. Многочисленные образцы новых и усовершенство-
ванных старых материалов, демонстрирующиеся в течение многих 
лет в кабинетах научно-исследовательских институтов и на выстав-
ках, прсизводство которых никак не подхвачено соответствующей от-
раслью промышленности, являются каким-то издевательством над удо-
влетворением насущной потребности строителей в стройматериалах. 

Если в отношении ассортимента отделочных материалов строи-
тели стоят зачастую перед полным их отсутствием, то в отноше-
нии основных материалов они не менее страдают от плохого их 
качества, ве соответствующего никаким установленным стандартам. 

Ставятся упреки строителям, что они недостаточно борются за 
качество принимаемых ими стройматериалов. Отчасти эти упреки 
справедливы, но возлагать борьбу исключительно на строителей 
нельзя, как нельзя возлагать борьбу за качество хлеба на голод-
ного человека. 

право 
нимать 
сти, а 

Мы не ожцдаем, когда строитель вы-
строит негодный для жилья дом, предоставив 

будущему его потребителю не при-
его в случае недоброкачественно-

совершенно правильно организуем че-
рез Отдел строительного надзора повседнев-
ное наблюдение за постройкой, не допуская в самом процессе 
производства недоброкачественной работы. Напрашивается мысль, 
что должен быть создан орган, аналогичный Отделу строительного 
надзора, который, осуществляя постоянный государственный надзор 
за производством стройматериалов, не дояускал бы появления яа 
складе готовой продукции партий заведомо негодных материалов, 
нееооті етствующих установленным стандартам иногда до 5 0 % всей 
наличной продукции. 

А судьба этих негодных материалов общеизвестна. Забракует 
одна стройорганизаци'я—через некоторое время примет другая, 
более голодная, и негодный материал рано или поздно на по-
стройку попадет. 

4. Постановление СНЕ СССР от 2 3 апреля с. г. предлгает: 
„При осуществлении жилищного строительства в первую очередь 
должны проводиться работы но водоснабжению, канализации, вводу 
электроэнергии и т. д . " . 

С этим вопросом дело обстоит неблагополучно. До сих пор мы 
имеем ряд случаев, когда отстроенный дом, запроектированный 
с газовой установкой, ванными, рассчитанный на электроосвещение 
не может быть сдан в эксплоатацию из-ва отсутствия соответ-
ствующей магистрали. 

Происходит это потому, что взаимодействия застройщиков и 
строительных организаций с коммунальными трестами недоста-
точно регламентированы. 

К первому з а о р о й щ и к у первого дома застраиваемого квартала, со 
стороны коммунальных трестов зачастую пред'являются требования 
о финансировании и снабжении материалами необходимыми для 
развития соответствующей коммунальной сети, предназначенной 
к обслуживанию целого квартала. 

Все это вместе взято" ,—вызывает бесконечные пререкания 
между застройщиком, строительной организацией и коммунальными 
трестами в период окончания постройки, и зачастую надолю 
задерживает сдачу дома в эксплоатацию из-за невозможное і и 
присоединения доха в соответствующей магистрали. 

Необходимо упорядочить вопрос одновременного планирования 
жилищного строительства и соответствующих участков магистралей 
коммунального хозяйства и издать четкіе положение о взаимных 
обязательствах застройщиков и коммунальиых трестов в части 
финансирования и снабжения материалами, потребными для раз 
вития коммунальной сети. 

5 . И наконец последнее, что должен понять и архитектор и 
строитель производственник, что хорошее качество жилищного 
строительства вполне совместимо и с новыми конструкциями и с-
новыми материалами (еели они соответствуют установленным для 
них техническим условиям) и с новыми индустриальными спосо-
бами производства работ. 

Приходится повторять эту азбучную истину, так как уже теперь 
наблюдаются стремления особенно среди архитекторов, оиирзясь 
на необходимость высокого качества, вернуться к дореволюционным 
конструкциям, к прежним чрезмерным запасам прочности, к преж-
ним кустарным методам работ, основанным на высоком мастерстве 
отдельных кустарей —одиночек. 

Такие настроения должны получить самый решительный отпор 
к .к грозящие свести к нулю те бесспорные достижения, ко-
торые имеет строительная техника послереволюционного периода. 

Только совмещением трех основных требований: строить „ьра-
сиво, быстро, и дешево", мы .сможем выполнить те огромные 
вадачи, которые поставило перед нами постановление ЦК ТЕП (б) 
от 1 5 / Ѵ І — 1 9 3 1 года. 



CD. С В Е Т Л О В 

Директор Академии Коммунального Хозяйства 

Под социалистическ у so реконструкцию 
Москвы п о д в е с т и н а у ч н у ю о с н о в у 

Грандиозный размах социалистической реконструкции Москвы, 
невиданные темпы пере бщудования городского хозяйства, раз-
вертывание строительства метро, подготовка строи ельства глубо-
кого ввода, устройство троллейбусных линий, обводнение Москва-
реки и Яузы через кавал Волга—Москва-река, переустройство 
мостовых и покрытие их у овершенствованной одеждой, строи 
тельетво гранитных набережных и подготовка их застройки, озе-
ленение Моеквы, огромное жюшшное строительство, подготовка к 
строительству Дворца Сосетов, Дворца промышленности, Дворца 
техники, театров Мейерхольда, Немировича-Данченко, Красной 
Армии, MOC1IC и др., п 'ресборудованпе окраин, уничтожение раз-
рыва с центро.і и т. д .—такова пролетарская столица на путях 
ее реконструкции, которая широко развернулась после постанов-
ления июньского пленума ЦК о городском хозяйстве на основе 
индустриализации и роста '"лагососсояния страны и исторических 
указаний т. Сталина об обеспечении растущих материальных и 
культурных запросов рабочего класса. 

Далее маловеры (внутренние и зарубежные), утверждавшие, что 
сложившуюся веками Москву—большую, запутанную, кривоколен-
ную деревню невозможно радикально го современному реконструи-
ровать и предлагавшие поэтому строить столицу на новом месте 
или яів снести существующую до основания и строить :аясво на 
расчищенном месте (Корбюзье)—даже эти скептика не смогут 
сегодня не признать исключительных вовмояшостей, открытых 
социалистической системой в деле грандиозной и плановой рекон-
струкции городов Союза. А возможное: и эти особенно ярки на 
фоне захирения ряда крупных и к_ упнейших капиталистических 
городов, не только не знающих уже много дет мало-мальски 
крупного строительства, HJ И неспособных далее поддержать в 
своих городах благоустройства: Берлин, Чикаго, Раршава—не 
только больше не строят, но не в состоянии поддержать суще-
ствующих фондов, в значительной степени пустующих из-за мас-
сового обнищания и выселения на окраины и за город. 

Но даже в периоды своего расцвета капиталистические города 
не знали такого [азмахі и таких темпов, которые показали наши 
соцгорода и в первую очередь Москва. 

Однако, законно гордясь огромными успехами н достижениями 
в городском хозяйстве, мы обязаны попытаться оценить наши 
достижения, в частности московскпе, с точки зрения их качества— 
проблему качества наша партия неустанно выдвигает па первый план. 

Оценивая с этой точки зрения успехи московского строитель-
ства ьа 3 года со времени июньскою пленума ЦК в 1931 г , мы 
не можем не отметить целого ] яда недостатков, обу ловленных в 
основном тем, что под реконструкцию Москвы не подведена серь-
езная научная база, несмотря на указания июньского пленума и 
т. Д. М. Кагановича о том, что социідиетическая реконструкция 
наших городов должна базироваться на на .чной основе. 

Москва не имеет до сих пор утвержденного плана реконструкции 
и твердых основ этой реконструкции. 

Поэтому у созданных при Моссовете планировочных мастерских 
встречаются тенденции трактовать свои участки работы, свои 
районы, как завершенное и самодавлѳющеѳ хозяйство. Поэтому, 
но выявив точно места и назначения своего района в общей си-
стеме социалистической Москвы, каждая мастерская пытается 
отыграться на внешнем эффекте. Поэтому каждое мало-мальски 
крупное сооружение столицы приходится размещать лишь после 
длительных обсуждений между мастерскими, и все же это не дает 
в конечном результате тех гарантий, которые должен представить 
единый план, единый замысел в виде утвержденного проекта и 

. . . 
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этапов реконструкции города. Поэтому такие сооружения, как 
театры, размещаются недостаточно обоснованно. Июньский пленум 
принял решение о более равномерном размещении культурных 
учреждений в соцгороде, а театры Мейерхольда, Немпровича-
Данчснко все же запроектированы в центре и без того насыщен-
ном этими элементами и вобравшем в себя подавляющее большин-
ство лучших зрелищных предприятий столицы. А между тем со-
циалистически реконструированные окраины, колоссально возросшие 
культурные запросы населяющих пх рабочих остаются неудовлет-
воренными или же удовлетворяются в центре, т. е. с значитель-
ной дополнительной затратой энергпп и времени. 

Очень характерны п поиски площадки для такого гиганта, как 
Дворец промышленности, который должен будет вобрать в себя 
все распыленные элементы системы управления промышленностью 
п в то же время явиться украшением реконструированной сто 
лицы. 

Если бы существовал утвержденный проект реконструкции 
Москвы, была бы уже разработана идея т. Кагановича о не-
скольких ведущих архитектурных магистралях столицы, если были 
бы разработаны магистрали набережных, если решены были бы 
такие прекраснейшие магистрали, как Калужская, такой замеча-
тельный район, как район Пироговской и т. д , тогда наверно не 
пришлось бы крупнейшие дома для специалистов и научных ра-
ботников ставить на самые шумные улипы и перекрестки, с не-
допустимыми плотностями населения, не обеспечивая этим домам 
в то же время достаточных участков для зеленп и площадок—для 
детей и взрослых. Тогда выращен был бы архитектурный и 
функциональный стиль отдельных крупнейших магистралей Москвы 
и может быть оформление ул. Горького илп Арбата шло бы при 
помощи зданий специально предназначенных для этих магистралей, 
а дома ИТР строились бы на Калужской, на бульварах, на на-
бережных. Если бы система гостиниц была бы заранее проду-
мана для всей Москвы в связи с потоком пассажиров с рельсовых, 
водных и воздушных, а в дальнейшем автомобильных линий, их 
тоже можно было бы разместить более рационально, не просто 
используя их объемные качества для украшения улиц и площадей, 
но и продумав наиболее рациональную их 0[ганпзацию, обеспечи-
вающую более спокойное пребывание в них временного населения 
Москвы—может быть не на самых шумных и людных магистралях 
и площадях, бурно живущих с раннего утра до глубокой ночи. 

АНУ не смогло разрешить задачи создания нового плана Москвы. 
Организованный в конце прошлого года отдел планировки сдвинул 
это дело с мертвой точки, но все же пока приходится констати-
ровать, что мы находимся еще только на пути выполнения этой 
директивы июньского пленума ЦК ВКП(б). 

Мы не можем не напомнить сегодня в связи с трехлетием 
июньского пленума, что этим же пленумом было принято решение 
о создании Академии Коммунального Хозяйства, как специальной на-
учной организации в помощь реконструкции соцгородов. Помог 
ли Моссовет этому научному учреждению, использовал ли он его 
для реконструкции Москвы, обратил ли он его себе на помощь? 

Мы должны заявить: нет. 
В то время, как Ленинградский Совет полностью использовал 

для реконструкции Ленинграда Ленинградский Научно-исследова-
тельский институт Коммунального Хозяйства, Моссовет прошел 
мимо Академии Коммунального Хозяйства. 

Между тем, ряд крупных городов Союза от Баку до Магнито-
горска используют услуги Академии, а ее консультацией охвачены 
уже многие города Союза. 



Э ю т различный подход у Ленсовета и Моссовета об'яеняет, 
почему Ленсовет предоставил Ленинградскому Коммунальному Инсти-
туту великолепное и просторное помещение в б. Анпчковом дворце, 
а Моссовет 3 года оставляет ютиться Академию Коммунального 
Хозяйства в крайне тесном и совершенно неприспособленном для 
научной работы помещении. 

Нужно, конечно, признать, что - и сама Академия, работая., 
частично иа московском .материале, помогая от случая к случаю 
отдельным отраслям городского хозяйства Москвы, не развернула 
еще своей работы настолько, ч т о ' ы об'единить и возглавить 
научно-исследовательскую работу в области жилищно-коммуналь-
ного хозяйства л тем показать Моссовету, какую помощь она 
могла бы ему оказать. 

В включение мы но можем иѳ остановиться на роли журнала 

Р а з в и т и е городского 
За 3 года, минувшие со времени исторического постановления 

июньского пленума ЦК ВКІІ(б) по докладу тов. Л. М. Кагаповича 
о Московском юродском хозяйстве и о развитии'городского хозяй-
ства СССР—Красная пролетарская столица достигла огромных 
успехов во всех областях своего обширного хозяйства. Особенное 
значение имеют достижения в области городского транспорта. 

Памятуя, что „только метрополитен может вывести нас из за-
труднений вву ригородского сообщения" (Каганович),—Московский 
Совет приступил в начале 1 9 3 2 г. к сооружению двух заканчи-
ваемых в текущем году подзем:.ых линий метро. Одновременно 
не оставлен был без внимания и надземный транспорт. 

Бесперебойная работа последнего, как и всякого транспорта 
вообще, зависит от двух условий: от хо;оіпо услроенпого и обору-
дованного пути и от наличия потребного количества подвижного 
состава. В том и другом отношения—за истекшие 3 года Москов-
ским Советом проделана большая работа. 

Все основные магистрали уличного движения в Москве покрыты 
усовершенствованной мостовой, асфальтовой или брусчатой. IIa 
наиболее оживленном участке Садового кол: да, от площ. Восстания 
(б. Кудринской) до Курского вокзала, значительно увеличена ши-
рина проезда, путем перенесения тротуаров внутрь бывших пали-
садников. С центральных площадей и проездов убран ряд загро-
мождавших их сооружений (фонтан на пл. Дзержинского, Иверскиѳ 
ворота. Краевые ворота, церковь на Ильинке, Сухарева башня, 
жилые дома против Университета и на Смоленской площади, часть 
Китайгородской стены и друг ) . Снесены и такие мало заметные 
постройки, как павильоны па трамвайных остановках. Таким обра-
зом, взят твердый, совершенно правильный курс на устранение 
всего т о ю , что загромождает проезд и нарушает простор площади, 
препятствуя архитектурному оформлению ее, как единого ком-
плекса. Отжившее старое не должно мешать новому; а потому 
доля,но быть снесепо всюду, где этого требуют интересы город-
ского двилгенкя и архитектурной планировки красной столицы, 

В дальнейшем необходимо увеличить число посадочных площадок 
на остановках трамвая, устраивая их на всех оживленных пере-
крестках. Это мероприятие ушрядочит движение авт, транспорта, 
вынужденного ныне пробираться тихим ходом скв зь густую т.олнУ 
пассалшров, олшдающих на мостовой нужного им трамвая. Чтобы 
обеспечить этим посадочным площадкам требуемую ширину, при-
дется соответсвенно уширить здесь полотно проезда. В а Садовой ул. 
этого легко достигнуть за счет палисадншов (там, где они еще 
сохранились) В остальных местах улшренпе проезда необходимо 
осуществить путем перемещения тротуара в пределы 1-го этажа 
прилегающих домов, как это сделано, например, в начале В. По-
лянки. 

Если городские проезды по направлению большинства маршрутов 
автотранспорта приведены ныне в должный порядок, то этого 
нельзя сказа ь о числе работающих на линиях автобусов и трол-
лейбусов. Хотя парк их и увеличился по сравне 'ню с 1931 годом, 

„Строительство Москвы" в реализации решений июньского пле-
нума ЦК ВКІІ(б) от 15/ѴІ 1 9 3 1 г. 

Самый массовый из архитектурно—строительных журналов, 
самый распространенный, самый живой и самый дешевый, он 
вместе с тем отличался и наибольшей скромностью и делови-
тостью в лучшем смысле этого слова. Из месяца в месяц осве-

— і ц ч он вопросы социалистической стройки и реконструкции 
Москвы, ставил основные вопросы, широко обсуждал их и этим 
безусловно сыграл значительную роль в помощи реализации ре-
шений июньского пленума, в частности, в борьбе за качество. 

От всей души мы шлем „Строительству Москвы" наши поже-
лания и дальше вести и углублять свою полезную деятельность в 
том же направлении. 

П Р О Ф . В. НИКОЛАИ 

т р а н с п о р т а в Москве 
но все еще продолягает быть явно недостаточным. В этом отноше-
нии директива ЦК В К І І ( б ) от 15 июня 1 9 3 1 г. о доведении 
числа автобусов в 1 9 3 4 г. до 2 0 0 0 единиц не выполнена, Необ-
ходимо в блишайшел же будущем ликвидировать это отставание 
В большинстве мировых городов автобусы, несмотря на значи-
тельно меньшую их провозную способность и более дорогую эксплоа-
тацию, взяли верх над трамваем, имея перед ним три крупных 
преимущества: 1) отсутствие рельсового пути, 2) возможность 
курсирования по всем городским проездам, независимо от их ши-
рины и продольного профиля п 3) отсут твиѳ шума. 

Что касается трамвайпаго хозяйства Москвы, то и здесь достиг-
нуты заметные успехи; увеличилось, как общее протяліение сети 
в особенности на окраинах, так и число курсирующих иа ней 
вагонов; введены 3 вагонные составы поездов. Все это значительно 
повысило провозную способность трамвая. В дальнейшем необхо-
димо довести общее количество вагонов до 3 тыс. , согласно поста-
новления июньского пленума ЦК ВІШ (б). 

В начале 1 9 3 5 г. вступят в эксплоатацию обе первоочередные 

линии московского метро, этого нового мощного транспортного 
средства. Одновременно будет приступлено к сооружению следую-
щих линий 2-ой очереди: 1) от Сокольников до Всесоюзного 
стадиона, за Черкизовым, 2 ) двух небодь их участков Арбатского 
радиуса—от манежа до пл. Революции и от Смоленской ил. го 
Брянского вокзала, и 3 ) линии соединяющей район автозавога 
им. Сталина с центром города и трассированной далее по ул. 
Горького и Ленинградскому шоссе. 

Не следует, однако, переоценивать значения метро, как средства 
внутригородского транспорта, и возлагать на него несвойственные 
ему функции по обслуживанию также и дальних пригородов. Эта 
задача должна быть сохранена и впредь за электрифицированными 
пригородными участками мигистральных железных дорог, как 
вполне в этому приспособленных. Необходимо лишь разгрузить 
от потоков пригороднпков две наиболее загрулсениые ими привок-
зальные площади, Комсомольскую и у Курского вокзала. Пасса-
жирооборот этих двух площадей составляет ныне 46°/о и соответ-
ственно 22 о/о от общего числа пригородных пассажиров J всего 
московского узла. 

Для упорядочения пригородного движения в этом именно отноше-
нии июньский пленум ЦК ВІШ (б) признал необходимым связать 
со строительством Московского метрополитена сооружение внутри-
юродской электрической ж.-д., соединяющей Северную, Октябрь-
скую, Курскую и Горьковскую дороги непосредственно с центром 
Москвы и трассированной с этой целью с глубоким заходом в 
город. 

Но в этой части директива ЦК В К П ( б ) от 15 июня 1931 г. 
не только не выполнена, во даже не установлена и самая трасса 
глубокого ввода. Необходимо как можно скорее приступить к раз-
решению этой проблемы. 



H. Г. Я Р М О Л Ь Ч У К 

И с п о л ь з у е м ш а р о л о т к о в ы й п о е з д 

Красная столица прТ> етарского государства— 
Москва быстро и неуклонно растет: увеличивает-
ся из года в год население, вырастают новые 
промышленные, культурные и проч. предщ пя-
тая и учреждения. 

В связи с этим встал вопрос о коренном 
улучшении и дальнейшем развитии городского 
хозяйства Москвы. 

Постановление июньского пленума ЦК ВКП (б 
о городском хозяйстве указало пути этого 
улучшения. 

Особенно остро стоит вопрос в Москве с го-
родским транспортом. По тройка метрополитена 
в Красной столице, которая проходит в насто-
ящее время ударными темпами, значительно 
разрядит наши затруднения в области город 
ского транспортного хозяйства. 

Трудящимся Москвы необходим такой тран 
спорт, который дал бы возможность бз:стр:го 
передвижения по городу, был-бы транспортом 
массовым, бесшумным. 

В свете этих транспортных задач чрезвы-
чайно актуальным является вопрос о примене-
нии шаро-транспортной техники в условиях 
Москвы и пригородной зоны. 

Шаро-транспортная дорога в настоящее вре-
мя строится на трассе Москва—Электросталь— 
Ногинск. Эту дорогу можно было бы на эста-
кадах или под землей продлить от конечной стан, 
ции „Измайловский стадион" до центра города. 

Чем выгоднее шаротранспорт в условиях 
городского транспорта? 

ПІаро-транснорт имеет гораздо большую ско-
рость, чем железнодорожный. 1 2 0 — 1 5 0 км. 
в час можно будет дать без всяких затруднений, 
пересекая город по лотковым эстакадам. 

Ширина лоткового пути эстакадного типа не 
превышает 1,7 м. Конструкция эстакады чрез-
вычайно проста и схематически показана на 
рис. в разрезе с подвижным составом. 

При условии движения под землей шаротран-
спорт .имеет преимущества перед жел. дор. тран-
спортом. Во-первых, он требует меньшего диа-
метра тоннелей. Диаиотр жел.-дор. метрополи-
тена иное г 6 м., шаротранспортного — 4 м. 
Кроме того, для него не нужно рельсовое хозяй-
ство, так как нижняя забетонированная часть 
трубы является в то же время ездолой частью 
шаропое да. 

Шаротранспортный поезд вполне может слу-
жить в качестве средства массового транспорта. 

Так как шары покрыты или сплошным реги-
вовым слоем иди имеют пневматические шины — 
шаропоезд не дает неприяіных шумов, что 
весьма важно в условиях городского движения. 

Таким образом, высокие скорости, простота 
устройства, отсутствие рельс, бесшумность, 
плавность хода, массовость — вот удобства, ко-
торые несет с собой шаротранспорт в условиях 
юродского хозяйства. 

Необходимо реализовать преимущеетва5 

рые заложены в ртов вцде транспорта. Модель на опытном полигоне. 

Общий вид шаропоезда Модель в Ѵв натуральной величины. 

Сравнительная схема га-
баритов для железнодо-
рожного и шаролоткового 
метро. 

Эстакада для шзро-
поезда. 

Ширина unwunoujûu гз-мрпщп 



и. Д. Ш А Д Р 
Скульптор 

Акад. архитектуры А. В. Щ У С Е В 

З а м е т к и с к у л ь п т о р а Проектировщики 
В кружевах железных каркасов, в облаках пыли, залптая све-

том, в пеумолкающих стуках молотков, в скрипе и лязге цепей 
от лебедок и под'емных кранов, в атмосфере асфальта п едкого 
цемента строится вздыбленная красная столица —Москва. 

В Пар иже, в Дунапарке среди множества развлечений выделяет-
ся „путешествие вокоуг света-за один франк". Садитесь 
в лодку, опуститесь в подземный іанал и скользите »Вокруг 
света" . 

Внимание — перед вами Константинополь. Я никогда не 
бывал в нем, но узнаю его сразу: „Ай - София", минареты, „Зо -
лотой Рог"? 

Вот Венеция! »Собор Марка" , голуби, лазоревые каналы, 
„мост вздохов", »палаццо Дожей", 

Там Египет. Пирамиды, „сфинксы". В вечерних зорях пус-
тынь как поднятия рука, символ »Вечного покоя" — Цветок Ло-
т о е і . 

Д а л е е — Р и м , колизей, форум, зало:: Ангола, за ними сред-
невековье, путаясь в кружевах архитектуры бросает высоко 
копья соборов, как жало вонзаясь в небо. 

Индия! . . . 
Китай! . . . 
Греция! . . . 
Хижины дикарэй' . . . как соломенные колпаки с бутылок. 
Последняя ниша свободна. Электропотоки освещают нагромож-

дение стропил, балок, каркасов и надпись „Строится", II думает-
ся — вот место в кольце "Всемирной панорамы" одной шестой 
мира — страны строющегося социализма! 

У каждой эпохи свое лицо, свой отиль, a „сиі.ть есть кри-
сталлизация вкусов эпохи". 

В состоянии ли мы заполнить эту пишу, так, чтобы и не 
посвященный зритель воскликнул: — он попал в СССР, а не уда-
рпл вспять — в Индию, в Китай, в Италию, в Египет? . . . 

Перетрясая кирпичные кости Москвы, рыться ли паи в ржа-
вых сундуках истории, ждать и модных журналов с Запада в 
поисках материалов для архитектурной ее реконструкции или 
ш і г а т ь вперед к прогрессу, по гигантским следам своей строю-
щейся по новому страны, не отставая от жизни, так как жизнь 
в действительности обогнала фантазию. 

II по Марксу п Лешшу наметить хотя бы контуры искусства 
завтрашнего дня п прп участии потенциальных сил будущих 
поколений завершить величавое здание социалистической куль-
туры. 

Исключительное значение в архитектуре и скульптуре играет 
силуэт. 

Что такое Силуэт? Это лицо, походка, осанка, то по чему 
узнают издали, с развых высот и расстояний. 

Силуэт архитектуры должен быть связан с географическим 
положением нашего Союза и должен строиться по законам про-
порции и об'емов, читаемых прп любом освещении, в любое 
время. 

Прп каждом проектировании архитектуры скульптура должна 
играть равноценную роль, ни в каком случае скульптура не мо-
жет служить иллюстрацией архитектуре, и только тогда будет 
найден силуэт, дающий четкое представление_об идее сооружения. 

Но этого мало, здесь до жны участвовать п единые с н и м и — 
рисунок и живопись. 

В величавом, торжественном, радостном палаццо Жолтовского 
на Маховой, приспособленном под „ ж и л ь е " — нет стиля нашей 
эпохи, в, нем нет силуэта, в силу отведенного ему тесного уча-
стка он- разрешен но пространственно, а как горельеф. Дом упре-
кают в сходстве с образцами ІІалладио, но я думаю, что сам 
Иалладио, не краснея, подписал бы под цпм свое имя (за исклю-
чением несвойственных его времеип окон). Пока этот дом не 
имеот венчающих его скульптурных украшений, он напоминает 
»те цо тонкости и изяществу линий, по выразительности полно-

с честью 
выполняют задание 

Три года, пройденные по пути стройки хозяйства городов СССР, 
и красной Москвы, дали большие результаты, в частности в 
отношении перепланировки и застройки отдельных городов и целых 
районов. Например, по южному берегу Крыма мы имеем ценный 
проект по планировке и районированию, разработанный под руко-
водством проф. М. Я . Гинзбурга. Ведется районная планировка 
Кузбасса, Апшеронского полуострова,Со чинско-Мацестпнского района 
и других важнейших мес ностей СССР. 

В отношении строительства особенно шагнули вперед Москва и 
Харьков. Москва в смысле благоустройства настолько переустрои-
лась, что город п о л у ч и европейский вид в таких районах как 
улица Горького, центре, на Арбате и в рабочих районах (бывшие 
окраины). 

Метод проектирования при помощи мастерских дал богатейшие 
результаты, которые были обозреваемы на майской выставке 
в витринах ул. Горького. 

В настоящее время в Москве возводится целый ряд крупных 
зданий. Из ннх дом на Моховой, выстроенный по проекту Жол-
товекого, показал высшее качество проектировки и выполпепия 
в натуре. 

К О.ггябрю ожидается открытие части гостиницы Моссовета, 
Дома Комитетов СТО и других крупных зданий на площадях и 
магистралях Москвы, которые используют свой опыт для того 
чтобы повлиять на создание строительной промышленностью вы-
со окачественных деталей гражданского строительства; металличе-
ских, штукатурных, столярных и т. д., без которых строительство 
имеет неряшливый и незаконченный вид. 

Московский комитет ВКП (б) и Моссовет в лице т. Кагановича 
т. Хрущева и т. Пулганина руководят вопросами архитектурной 
композиции. Это дало огромное повышение качества архитектур-
ных проектов. В частности в последнее время МК ВКІІ (б) и Мос-
советом был заострен вопрос на прор.іботкѳ станций метро, как 
показательных образцов подземного архитектурного оформления 
нового сооружения, идущего такими быстрыми темпами к оконча-
нию. Наши проектировщики с честыо выполнили это задание. 

весных форм торс без головы, сделанный из советских материалов 
руками большого знатока пропорций. 

15 большой степеии успеху способствует внешняя облицовка 
дома, сделанная с большим совершенством из искусственного ли-
того камня — счастливо имитированного в золотистый тон по 
способу впервые примененному в нашем Союзе. 

Не менее значительно и второе явление: недавно законченный 
академиком А. В. Щусевым большой зал Казанского вокзала. 

Декоративная роскошь ошеломляет зрителя, вызывает у него 
тревогу „как бы не проглазеть п не проморгать поезд! ' . 

Огромный темперамент архитектурных об'емов, буйный размах 
орнаментальной скульптуры в жарких об'ятиях душат живопись 
и рнсунок плафонов. 

Ж м о п и с и тесно, она слишком краснеет от напряжения и же-
лания быть одинаково сильной. Блестящие композиции Лансере 
размельчены. Для них не учтена высотность, чрезмерной ярко-
стью, перегрузкой красных тонов они назойливо вылезают из 
рам орнамента, выпадают, вместо того, чтобы помпезно углубить-
ся и создать перспективу потолка, как это умели прекрасно де-
лать великие мастера Возрождения. 

Растет Москва. Изменяется ее лицо. Рождаетса_чудесный кра-
сивейший город мира, город социализма, 

(<*> і ^ -, 



М.Ш. А Н Д Р Е Е В А 

Р а д о с т н е й 
с т а н о в и т с я М о с к в а 

Если бы старый москвич неожиданно приехал в Москву се-
годняшнего дня, он изумленно взглянул бы на ту новую с асфаль-
товыми мостовыми, широкими тротуарами, высокгми, большими 
домами Мосіву, такую незнакомую ему, привыкшему к крупным 
булыжникам с старой тряской пыльной мостовой больших улиц, 
кривыми переулками, особнячками, массой мелких лавченок, длин-
ными заборами церквей и церквушочками—прежней дореволюцион-
ной Москвы. 

Все изменилось в ней. Из азиатского пестрого города, по своему 
красивого, она стала городом мировым и это чувствуется во всем — 
в ее новой мощной красоте, в бурном росте великолепной красной 
столицы? 

Хотелось бы еще больше мощных зданий, строгой архитектуры, от-
ражающей силу и крепость великого класса, создающего новую жизнь. 

Больше просторных площадей, больше зелени и цветов на ши-
роких бульварах, чтобы радостней стала Москва. 

Проф. В А С . С Е Р Е Ж Н И К О В 
Заслуженный артист республики 

Б е с е д а 
(^строительстве Москвы 

— Дорогой товарищ, наш журнал просит вас высказаться о 
строительстве Москвы. 

— О строительстве Москвы ? . . . Позвольте. Одна минута 
. . . Вопрос для меня несколько неожиданный . . . Вы меня 

застаете врасплох . . . Я полагал, что вы спросите о чем-либо 
из моей специальности, из области культуры звучащего слова,— 
области более родной для меня. 

— Более родной ? . . . Товарищ, что вы говорите ? . . . 
Вы лее старый москвич. С какого года вы в Москве? 

— С 1 9 0 3 года. 
— Ну, вот видите. Так неужели же за т] пдцатилетний срок 

вы не сроднились с Москвой? 
— Конечно, сроднился . . . Я хотел только сказать, что я 

мало думал о затронутой вами теме и для ответа не мобилизован. 
— Как вы можете замыкаться в узком кругу вашей специаль-

ности и не видеть окружающей жизни. Плохой вы в таком случае 
специалист. Вы же ходите по улице, ездите на трамвае, на такси, 
пользуйтесь коммунальными „услугами", дышите московским воз-
духом, московской иылыо . . . 

— Виноват, товарищ, это я раньше дышал пылью, а теперь 
наши улицы поливаются водой несколько раз в день. 

— Браво . . . Оказывается вы кое что видите, наблюдаете 
и даже делаете сопоставления, сравниваете старую Москву с новой. 

— Товарищ, е этого вы и начинали бы, просто спросили бь-} 
чем отличается новая социалистическая Москва от старой купе-
ческой. Тогда бы я остановился и на количественных и на ка-
чественных показателях. Действительно, если только понаблюдаешь 
н помыслишь хорошенько, то невольно себя спросишь, в Москве 
ли ты живешь или ие в Москве. Настолько она изменилась. Бу-
лыжник и асфальт, убийственные ямы и гладкий гудрон, грязь и 
чистота, темень и море света, деревянные домишки и многоэтаж-
ные дома, городовой и милиционер, „ваньки" на клячах и тысячи 
автомашин, храм Христа Спасителя и Дворец Советов, колоколь-
ный эвон .сорока сороков" церквей и гудки „сорока сороків" 
новых заводов и фабрив, забитый обыватель и свободный гражда. 
нии, подневольный труд на паразитов и соцпа.тистичосккй труд 
на себя, купеческая городская управа и рабочий Мосссвет—вот 
первый ряд возникающих голове сопоставлений. Другой город. 

другой порядок, другие люди, другая жизнь . . . Это—тзі ерь, 
а представляете себе, что будет с Москвой, когда закончится 
метрополитен, когда реализуется грандиозный план новой Москвы, 
с новыми улицами, с аллеей Ленина и новыми дворцами! Есть 
для чего жить и есть для чего работать! 

— Простите, что я вас перебиваю. То, о чем вы говорите и 
говорите с таким увлечением—общеизвестио. Поэтому но будем 
задерживаться на наших параллелях. Меня интересует вопрос, как 
строительство отражается на новом, советском москвиче. 

— Почему только на москвиче? . . И яа костромиче, и ит 
всяком советском гражданине. 

— Ну, само собою разумеется. Но водь наша беседа протекает 
лишь в московских рамках. 

— Опять вы меня заставляете быстро мобилизоваться. Ну, хо-
рошо. П| ежде всего строительство создает массу жизненных благ: 
квартирных, транспортных и т. д —вообще создает здоровое, куль-
турное бытие. Ж и в я в новых культурных условиях, в частности, 
посещая новые, (а также и обновленные старые) театры, новые 
прекрасные клубы, библиотеки, новые стадионы, парки культуры 
и отдыха и т. д , мы и сами „перестраиваемся", сами качествен-
но трансформируемся: становимся более здоровыми, более куль-
турными, более работоспособными, белее крепкими и непобеди-
мыми, готовыми дать отпор любому „свиному рылу" , сунувше-
муся „в наш советский огород" (по образному выражению т. Сталина)-

— Все это верно. Так изменяется человек в р е з у л ь т а т е 
строительства. Ну, а самый п р о ц е с с строительства, самое 
у ч а с т и е в нем ие видоизменяет человека? 

— Ну, конечно, конечно. Я только что хотел перейти к 
этому . . . 

— Мне думается, с этого вам следовало бы начать. 
— Пожалуй, вы правы. Мы создаем бесклассовое социалисти-

ческое общество. А создание это не мыслимо без коренной тран-
сформации самрго с о з н а н и я человека. Это делается не так 
просто Вы 1.омните Майданникова из „Поднятой целины" Шоло-
хова, как он „со слезой и кровью рвал пуповину, соединявшую 
ого с собственностью, с быками, с родным паем земли". Варка в 
строительном котле, социалистический труд с соревнованием и 
энтузиазмом—вот что видоизменяет в корне человека, вот что 
подготовляет и приближает его к бесклассовому обществу. Пре-
красной иллюстрацией к этому служит строительство Беломорско-
Балтийского канала, переродившее преступников в героев. Нельзя 
читать без волнения книгу об этих ге;:оях. 

— Резюмируя все сказанное . . . 
— Ну, что же сказать? . . . В итоге мы скажем, что строи-

тельство Москвы, основанное на новом, социалистическом отно-
шении к труду, видоизменяет человека, или лучше говоря рождает 
н о в о г о человека и тем приближает нас к светлому будущему, 
к б е с к л а с с о в о м у социалистическому о б щ е с т в у . 

КИРИЛЛ Л Е В И Н 

С о з д а т ь с а м ы й 

культурный в миро 
город 

Проходя от площади Свердлова в Охотному ряду, останавли-
ваюсь против Дома Союзов и гляжу на узкий корридор Моховой. 
Мне представляется, что левой стороны улицы уже нет . Я вяжу 
аллею Ильича, а вдали, как раз за тем местом, где много лет 
мы привыкли видеть толстый, позолоченный котел храма спаси-
теля, гигантские ярусы Дворца Советов, увенчанные величествен-
ной фигурой Ленина. 

Ленин, возвышающийся над новой Москвой,— это так хорошо, 
что лучше не придумаешь. 

Трудно узнать город, недавно еще купеческо-дворянский, бого-
мольный, испещренный, куполами церквей, город, где рабочие 
жили па окраинах в грязных, сырых подвалах. Наметка новой 
Москвы уже сейчас хорошо видна в бывшей Сішоновке, у Крас-
по-Пресненской заставы, у Серпуховской заставы, где стоят бе-
лые, многоэтажные громады—жилища московских рабочих, Шщщг» 



Вл. ЛИДИИ 

Р а б о т а т ь 
с о г л а с о в а н н о 

Москва преображается и меняет лицо. Ве-
ликих усилий стоит эте преображение горо-
да. Но большие цпфры создаются нз перво-
начальных множителей. Эти множителп в 
деле преображения города до сих цор еще 
во многом порочны. До сих пор зачастую 
не хватает совокупности планировочных планов. Одчв трест ра-
ботает независимо от другого треета, хотя действия их должны 
бы быть согласованы. Например, строительство новых мостовых 
не увязано с исправлением кривой и безобразной линии старых 
догов. Есть улицы, где перед домом вообіцз нет тротуара, и 
пешеход приносится в жертву пузатому фасаду дома, не включаю-
щему в себя ничего, кроме скверной столовки (ул. Герцена). 
Я видел только на днях, как б о л ш а я работа по исправлению 
улицы Белинского после прокладки труб оказалась отвратительной 
негодной работой. Все провалилось, и работу надо делать 
сначала. Прокладывают новые тротуары, оставляя посредине 
чугунные тумбы прошлого века. Столбы фонарей, которые 
сменяются висячими фонарями, не вырываются, а отламываются 
и обломки железных цоколей так же любезно подставляются под 
ноги прохожим. Никто за это не отвечает, и никому до этого нет 
дела. Трамвайный трест до сих пор не может по западному образцу 
вывесить на месге остановок досок с маршрутами; нот этих марш, 
рутов н внутри вагонов. Ежегодный ремонт домов производится 
часто показнып порядком. Краской замазываются старые щели 
без штукатурных подготовительных работ, без починки крыш, 
карнизов н водосточных т р Л (Кстати, водосточные трубы у нас 
неизменно устраиваются с таким расчетом, чтобы обильно поли-
вать ноги прохожпм, а не выведены под тротуаром). Светофоры 
обязательны только для транспорта, а пешеход может переходить 
улипу при любом сигнале. Заграницей за это штрафуют, и дисци-
плина на улице поддерживается самим население.!. Из мелочей 
создается быт го, ода. Строительство города должно итти в погу 
с созданием режима для населения. Человек не хочет, чтобы н і 
него лились водопады из дырявых труб. Он не хочет бестолково 
залезать в трамвай, не зная его направления. Он хочет итти по 
безопасному тротуару, где его не поджидают препятствия Индиф-
ферентность, несогласованность, плохое качество работы—все это 
еще зачастую сегодняшние спутники московских строительных, 
трамвайных и прочих трестов. Замечательная готовность всего 
трудящегося населения Москвы принять участпѳ в великих строи-
тельных работах заслуживает того, чтобы основные учреждения 
Москвы по обслуживанию населения работали согласованно, отчет-
ливо и заинтересованно. 

ка видна и в разрытых улицах (метро), и в бесконечных строй-
ках, которыми покрыт город. « 

Об одной такой стройке я и хочу сказать. Девятиэтажны н 
дом писателей будет стоять на углу Лаврушенского и Толмачев-
ского переулка — там, где красные линии намечают бульвары 
кольца „ А " . Его проект, сделанный архитектором И. Н. Нико-
лаевым, был выставлен в первомайскпе дни на улице Горького. 
Это будет прекрасный дом, достойный новой Москвы, с лоджия-
ми-балконами, украшенный скульптурами. Там будет клуб, зал 
для литературных выступлений, удобные, просторные квартиры 
для писателей. В квартирах предполагаются звуконепроницаемые 
комніты для работы, куда не достигнут никакие шумы, и писа-
тель сможет спокойно отдаться творческой работе. Постройка 
этого дома неразрывно связана со всем строительством Москвы, 
она будет крупицей тех больших архитектурных ценностей, ко-
торые создает под руководством ленинской партии освобожден-
ный пролетариат. 

Крепче работать, лучше планировать и строить, чтобы в бли-
жайшие годы создать красивейший, самый передовой, самый 
культурный в мире город, прообраз тех городов, которые по-
явятся во всех остальных странах, когда победит мировая про-
летарская революции. 

ПРОФ. К О Р Ш У Н О В 
Декан ф-та жил. общ. сооружений А С И 

Борьба за качество-основное 
За миновавшие со времени исторического июньского пленума 

три года проведена громадная работа по улучшению нашего го-
родского хозяйства. 

За этот короткий срок полностью перестроить города было, 
конечно, невозможно. .Но за этот период проведены все меропри-
ятия, обеспечивающие полное выполнение этого ваяшѳйшего и 
ценнейшего постановления. 

Пленум дат установку проводить реконструкцию городского 
хозяйства комплексным методом. На этот же метод указывает и 
последнее постановление правительства по ашлшцному стр штель-
с ву, которое требует чтобы постройке зданий всегда предшест-
вовало проведение улиц и прочего технического благоустройства. 
К сожілеіп.ю же, у нас иногда наблюдается обратная картина, 
чго, конечно, не может способегвовать доведению дела реконст-
рукции городов до конца и тем более их украшению. 

В области планировки, архитектуры и застройки городов в 
результате работы пленума идет серьезная и необходимая борьба 
за качество. 

Одним из аіѳлательных мероприятий надо считать концентрацию 
сил и ередетв на основных участках и важнейших об'евтах с 
целью окончания их в кратчайший срок, что долясно отразиться 
на улучшении качества. Кроме ю г о быстро законченная работа 
будет служить этапом для дальнейшего роста кадров. 

Решения пленума отразились также и на подгот вкѳ кадров 
но архитектуре и планировке городов. Перестроены втузы, ко-
торые сейчас являются также передовым отрядом за реконструк-
цию городов и улучшение их архитектурного облика. 

В Е Р А ИНБЕР 

М ы с л и 
О М о с к в е 1 

Старые скверно спланнрованныо города 
можно лечить двумя способами: хирургиче- g 
ским вмешательством Османна, как это бы-
ло в Париже, или длительным постепенным выведением центра 
из тупика и перемещением его в более новые части города. Так, 
примерно, поступают с Берлином. 

Не так давно Корбюзье предложил снести до основания пашу 
столицу и на ео месте выстроить новый, геометрически Апрямо-
угольньці город. Конечно .столь радикальная мера нами была 
отвергнута. Москва идет по пути длительного лечения. ' 

Наиболее уязвимым мостом столицы являются узкие централь-
ные улицы: Мясницкая, Кузнецкий, ул. Горького, распланирован-
ные чуть ли не в 17 век 5. Хотелось бы еще более ускорить 
формирование нового центра или даже нескольких новых центров, 
хотя математически это и звучит безграмотно. 

Москва не может и не должна расти, главным образом, вверх, 
как американские города. Она должна остаться не слишком вы-
соким, просторным городом. К сояхалению, ей еще долго будет 
нехватать зелени и воды. 

Несчастье дореволюцш нной Москвы бгрли ее чахлые, деревян-
ные, лишенные канализации, окраины, где город как бы чадил 
перед тем как погаснуть окончательно. Сейчас на окраинах 
Москва здоровее, чем в центре: оздоровление идет, главным обра-
зом, оттуда. 

Два слова о так называемых „памятниках старины". Хотя 
они стоят иногда удивительно неуместно, но снссить их поголов-
но не хотелось бы. 

Москва растет и хорошеет с каждым родом. 



ПРАКТИКА СТРОИТЕЛЬСТВА 
А. А. 

Образец высокой строительной культуры 
В 1932 г. МК ВКП(б) и Моссоветом дана была 

установка на повышение качества архитектурного 
оформления новых домов, на постройку на маги-
стралях столицы зданий, которые бы не только 
удовлетворяли нужду в жилой площади, но и слу-
жили бы украшением красной столицы. 

Участок дома на Моховой в силу ответствен-
ности задачи по оформлению аллеи, ведущей 
к Дворцу С ветов, был поручен как „особое зада-
ние* для проектирования такому мастеру, как ака-
демик Жолтовский. 

В текущем году к пролетарскому празднику 1-го 
мая Москва обогатилась зданием, действительно 
украшающим столицу. И. В. Жолтовский мастерски 
справился с возложенной на него задачей. 

Дом в отношении оіделки фасада полностью еще 
не закончен. Не выполнен еще ряд задуманных 
автором архитектурных деталей, которые еще 
больше подчеркнули бы законченность здания. Нет 
еще обработки центральной части здания—вести-
бюля, нет скульптурного фриза по 4 и 5 этажам, 
нет деревянных резных заполнений перемычек 
в главных окнах м°жду 1 и 2 , 2 и з , 4 и 5 этажами, 
которые бы заканчивали рисунок оконных переп-
летов и связывали бы их по вертикали в одно це-
лое; нет скульптурных фигур на пьедесталах 1-го 
и 4-го этажей, не обработаны боковые стены при-
мыкающих существующих зданий. Тем не менее 
с уверенностью можно сказать, что принятая 
в основу идея всего здания, выраженная в класси-
ческих, гармоничных формах, безусловно верна. 
, Прием больших полуколонн, свойственный для 
зданий общественного назначения, в этом доме 
смело и мастерски применен для жилого дома. 

Различные по евоим размерам оконные проемы 
главного фасада,—большие в центральной основной 
части.здания и малые в боковых крыльях, пора-
жают на первый взгляд своей контрастностью и 
убеждают в их логичности при рассмотрении их 
внутри здания. 

Большие окна служат для освещения основных 
жилых комнат площадью от 28 до 35 м2, и малые — 
для освещения небольших подсобных помещений. 

Большую жизнерадостность дому придает от-
делка фасада—цвет его и материал. На практике 
эт<?го здания впервые за последние годы приме-
нен способ облицовки фасада плитами искусствен-
ного камня, в отличие от всех цветных штукатуров 
или обыкяо венных штукатуров с последующей их 
окраской. Благодаря тому, что все архитектурные 
формы фасада после их формовки и обработки не 
подвергались ручной затирке или покраске кистью, 
они сохранили всю четкость и правильность ли-
ний и сохр нят их на будущее время, так как не по-
требуют в течение многих лет никаких ремонтных 
исправлений. 

Новое здание на Моховой, кроме совершенства 
архитектурных форм фасада, замечательно еще 
одним свойством. В этом доме, И. В. Жолтов-
ский показал, что архитектор не только должен 
быть автором проекта на бумаге, а должен быть 
зодчим, ведущим строительство, входящим во все 
щелочи ростройіси, В результате такого родходд 

И. В. Жолтовского, который меньше всего обра-
щает внимание на показную технику выполнения 
чертежа, мы видим дом не только мастерски за-
проектированным, но и хорошо выполненным в на-
туре как со'стороны фасада, так и внутри. 

При эт м построили этот дом те же рабочие того 
же треста, которые возводили жилые дома на Вве-
денских горах и в Дангауэровке. 

И на Моховой многое в отношении качества 
строительства еще не доведено до совершенства 
и многим очень требовательный И. В- Жолтовский 
остался недоволен. 

Но все же по качеству строительства Москва 
давно не видела подобных жилых домов. 

Чем же это объяснить? Увеличенными-ли лими-
тами на строительство? Какими-нибудь особыми 
материалами? Сверхквалифнцированными рабочи-
ми? Удлиненными сроками? Нет. Объясняется это 
единственно тем, что Н. В Жолтовский был зодчим 
на этой постройке, очень требовательным к каче-
ству продукции. 

Все выданные им чертежи на детали внутренней 
отделки дома, сделанные с большим вкусом и 
знанием форм, волей неволей заставляли подчи-
няться его требованиям в отношении точности и 
тщательности выполнения. 

Отдельные детали были так увязаны между со-
бой, что малейшее вранье в одном месте сей-
час-же сказывалось в ряде других мест и всплы-
вало наружу. 

Уменье рационально использовать самый прос-
той материал, придавая ему хорошие архитектур-
ные формы и пропорции—вот основное, что пора-
жает во внутренней отделке этого дома, 

В нем нет ничего, что по своему богатству или 
особым претензиям на роскошь не могло-бы быть 
применено в обычном жилом доме за исключением 
4-х вещей: паркетных щитовых полов, медных ско-
бяных изделий, лакировки спиртовым лаком сто-
лярных изделий и настилки линолеума в кухнях 
и ванных. Это—единственно дефицитные мате-
риалы, допущенные во внутренней отделке дома. 

Все жилые комнаты в большинстве своем имеют 
правильную, приятную форму, со отвесам и в уголь-
ник сделанной штукатуркой, хорошо затертой. По 
потолкам вытянуты небольшие карнизы, но очень 
хороших пропорций, обогащенные небольшим ко-
личеством гон'кой, со вкусом сделанной леткой. 

Дверные проемы во внутренних стенах и пере-
городках обрамлены штукатурными с лепниной на-
личниками, увязанными по своим размерам и про-
порциям в одно целое с самой дверью и.потолоч-
ным карнизом в комнате. 

Двери всего дома разбиты на 4 типа: двухствор-
ные, однопольные комнатные, однопольньіе кухон-
ные и однопольные для ванн и уборных. 

Рисунок для каждой двери свой, но все вместе 
они составляют одно целое, обогащая своим внеш-
ним видом и пропорциями убранство комнат. 

Все двери подсобных помещений окрашены белой 
масляной краской. В дверях жилых комнат сохра-
нен натуральный вид сосны с лакировкой, так как 
жалко было очень хорошо подобранный в этих 



Жилой дом на Моховой ул. Общий вид. 
Выстроен по проекту акад. арх. И. В. Жолтовского. 



Жилой дом на Моховой ул, Капитель. 

от одного поворота рычага, доставленного на удоб-
ной для пользования высоте, без сгибания кор-
пуса человека, открываются сразу вверх и вниз. 

Планировка всех квартир от одной до пяти ком-
нат, в доме очень разнообразна причем каждой 
квартире предусмотрены все необходимые удобства 
и обязательно отдельная комната или альков для 
домашней работницы. 

Все комнаты квартир, помимо того, что сооб-
щаются между собой из расчета для заселения 
квартиры одной семьей, имеют обособленные двери 
в подсобные помещения, а последние в большин-
стве квартир запроектированы так, что имеют 
шлюз от жилых комнат и своим наличием не стес-
няют живущих. 

Очень интересны, уютны и удобны для жизни и 
работы квартиры с мастерскими-студиями для ху-
дожников. Студни обращены на северную сторону 
(высота их более 5,5 м), имеют много воздуха и 
прямо ослепляют обилием света из колоссальных 
во всю стену окон. Жилые комнаты этих квартир 
изолированы от студий и размещаются в 2 х эта-
жах с внутренними деревянными лестницами, при-
чем жилые комнаты верхнего (7-го) этажа имеют 
балконы, с которых открывается изумительная 
панорама Москвы, Кремля, Замоскворечья и Ле-
нинских гор. 

Зданием на Моховой, над которым так много и 
с большим напряжением работал И В. Жолтовский, 
заставляя так же р .ботать и весь технический 
персонал и рабочих постройки, И. В. Жолтовский 
доказал, что мы можем строить хорошо, надо толь-
ко этого хотеть. 

изделиях слой дерева и хорошо выполненные сое-
динения и профиля деталей зверей богатого ри-
сунка закрывать масляной краской. 

Все стены и потолки покрашены хорошо подоб-
ранным светлым, простым теплым клеевым коле-
ром, что дает очень кѵльтурный, серьезный тон 
всему зданию, в отличие от дешевых эффектов 
расколеровки комнат яркими, пестрыми, по усмот-
рению прораба, тонами со всевозможными филен-
ками и гобеленами с „хризантемами". 

Паркетные полы жилых комнат сделаны из той 
же.дубовой клепки, что идет на применяющийся 
сейчас обычно паркет .Специал", только с соот-
ветствующим подбором ее по хорошим и разно-
образным, в зависимости от размера клепки, семи 
русункам. 

Оконные переплеты имеют очень простой рису-
нок, с небольшими размерами стенок, но в то же 
время, благода;я своим пропорциям, приятны и 
уютны. 

Особое внимание И. В. Жолтовский уделяет про-
резке приборов и навеске окон и дверей. Для этого 
дома были изготовлены все скобяные изделия 
по его рисункам и образцам, очень удобные для 
эксплоатации, дающие возможность правильно без 
перекосов сохранять двери и окна. Так например, 
двери и окна навешивались на петли, врубаю-
щиеся в обвязки и коробки, с виатйми, углублен-
ными в их толщу, что дает большую прочность 
укрепления петель. В отличие от обычных петель 
ход сделан на стальных шариках. Оконные шпин-
галеты от одного поворота ручки сразу закрывают 
окно с 3 X сторон (вверху, внизу и сбоку), что дает 
особую плотность притвора. Дверные щрингадетщ 

Жилой дом на Моховой ул. Капитель. 



В. Х А Н Д Р О С 

Как должен работать 
а р х и т е к т о р 

Новый жилой дом на Моховой улице, выстроен-
ный по проекту и под руководством акад. Жолтов-
ского,—это высеченный из камня памятник поли-
тике партии, нашедшей свое выражение в широко 
известных словах т. Кагановича о пролетариате, 
не желающем строить безобразные каменные ко-
робки, напоминающие »каменные мешки" стан-
дартно-застроенных рабочих окраин капиталисти-
ческих городов. 

— „Красивый дом,—говорят нам оппоненты—это 
мы понимаем и принимаем*. (Попробуй в самом 
деле доказывать преимущество уродства перед 
красотой). „Но при чем тут } еставрация? Почему 
красота—это обязательно античный мир или эпоха 
возрождения. 

Работа акад. Жолтовского вряд-ли нуждается 
в этом смысле в какой-либо защите- Тов. Жолтов-
ский, один из ученейших знатоков истории архи-
тектуры, потратил всю свою жизнь на изучение 
классики. Чуть-ли не 30 раз побывал он за грани-
цей, лично участвовал в крупнейших археологиче-
ских раскопках, производил сотни и тысячи обме-
ров, на память знает все тончайшие особенности 
каждого сколько-нибудь замечательного сооруже-
ния классики и эпохи Возрождения. И он до конца 
верен себе, верен своей школе. 

Жолтовский всегда настаивал на необходимости 
и з у ч а т ь к л а с с и к у , у ч и т ь с я н а к л а с -
с и к е , творчески воплощая ее закономерности 
в современные искания стиля, достойного эпохи 
социалистического строительства. Довольно эклек-
тики и мешанины. Строгую выдержанность, стро-
жайшую принципиальное гг.—вот чего требует Жол-
товский. И ему нельзя отказать в последователь-
ности, в огромной убеждающей силе личного при-
мера, как нельзя не признать и блестящую его 
победу на лесах стройки на Моховой. 

Н е с л у ч а й н о возник именно на этой улице 
итальянский ренессанс. Не напрасно архитектор, 
вооруженный энциклопедическими знаниями и вы-
дающимся художественным дарованием, по новому, 
но своему разрешил в этом стиле впервые в мно-
говековой истории зодчества, не двухэтажный па-
лаццо, а семиэтажную громадину с небывалыми 
доселе по высоте полуколлснами, увенчанными 
канителью ордера композит. 

Дом Жолтовского воздвигнут на „осевой дороге 
русского классицизма" от Свердловской площади 
до Волхонки с ее Большим театром, Домом Союзов, 
зданиями старого университета, манежа, Румян-
цевского музея, музея изящных искусств. 

Жилой дом на Моховой ул. Парадная дверь. 

Дсм Жолтовского перекликается с этими имени-
тыми своими соседями. В ы б о р у ч а с т к а д л я 
с т р о й к и п р е д о п р е д е л и л и с т и л ь б у д у -
щ е г о д о м а , как и избранный архитектором 
стиль настоятельно требовал именно этого места 
на плане Москвы, прорезаемом здесь широкой ма-
гистралью будущей аллеи Ильича, что поведет 
к Дворцу Советов. 

Не следует закрывать глаз н а п р о т и в о р е -
ч и я в а р х и т е к т у р е этого дома. 

Рисунок фасада несомненно п р е д ш е с т в о в а л 
созданию плана, искусственно втиснутому затем 
в заранее данную форму. И получилось, что аб-
страктная „идея фасада" задушила планировку 
дома. Поэтому и внешний вид дома не отвечает 
его назначению—скромного жилья. Фасад как бы 
маскирует жилой дом, выдавая его за здание 
общественного назначения. 

Еще одно серьезное замечание. Архитектура не 
отралсает здесь ни современной строительной тех-
ники, ни современных стройматериалов. Возьмите 
крестовые своды лестницы. При железобетоне их 
пришлось делать чуть не бутафорски, искус-
ственно, на сетках, чтобы создать видимость воз-
врата к эпохе тесанного камня. Спрятав лифт 
в глухой стене, зодчий опять-таки как-бы искус-
ственно возвращается к архаическим временам, 
мистифицирует отказ от элементарных достижений 
века электромашин. 

Там, где Жолтовский дал волю живописцу и тот 
•ри росписи потолков старинными помпейскими 
фресками решил втиснуть в них современную те-
матику и среди завитков в изящных медальонах 
поместил тракторы и самолеты—получилось сов-
сем нескладно. 

И уж очень нескладно получилось там, где Жол-
товский решительно отказался не только от ме-
ханизации строительных процессов, но даже, от 



Жилой дом на Моховой ул. Парадная дверь. 

штамповки на металлозаводах, азов современного 
производства. Заказывая любую ручку к двери, он 
тре овал обязательно отливки с последующей ку-
старной шлифовкой вручную. 

Таковы издержки ренессанса на Моховой улице. 
И за всем тем к опыту дома Жолтовского будет 

долго еще обращаться архитектурная обществен-
ность и на этом опыте будут плодотворно учиться 
наши кадры архитекторов. 

Не только строительное управление, но и Пре-
зидиум Моссовета проявляли в течение всех двух 
лет стройки исключительные повседневные заботы 
об этом доме, любовное внимание к его автору, 
ко всем его требованиям, оказывали ему во всех 
его начинаниях авторитетную помощь. И акад, Жол-
товский оправдал доверие Моссовета. Он показал 
на деле, как должен работать советский архи-
тектор. 

Значение опыта акад- Жолтовского огромно, Он 
показал на этой постройке, как архитектор-автор 
проекта—может и должен быть х о з я и н о м 
стройки. Здесь на Моховой в лице т. Жолтовского 
на строительный участок вернулся, наконец, з о д -
ч и й . 

Помимо стиля, возведенного Жолтовским дома, 
надо сказать и о с т и л е р а б о т ы Жолтовского. 

Работающий на постройке арх. Блохин расска-
зывает о стиле руководства Жолтовского е нескры-
ваемым восхищением. И, если обобщить все раз-_ 
розненные факты, приводимые т. Блохиным, то 
мы увидим, что Жолтовский на практике осуще-
ствляет блестяще требования партии к архитек-
тору, к зодчему, отвечающему за постройку, начи-
ная с первого наброска карандашом и кончая пос-
ледним мазком кисти маляра. 

Наши архитекторы большей частью работают не 
так. Они .творят" в тиши кабинета, часто не зная 
даже участка, не зная улицы, где осуществляется 
их проект. Вручив чертежи „кому следует", архи-
тектор считает свои обязанности выполненными. 
Стройорганизация того же мнения. И когда на 
лесах стройки возникает какое-нибудь недоумение 

й îpeêytot там „автора®', То" в стройортанизацйй 
отвечают: „а он у вас не служит". 

И когда „по знакомству" автора разыскивают и 
говорят о ляпсусах его проекта, о неизбежных 
переделках, то беспечный к судьбе своего детища 
автор попросту отмахивается: „а мне то что: хоть 
вниз головой стройте, ломайте, как хотите". 

Все это видел Блохин на десятках новостроек 
и после совместной работы с Жолтовским его 
в дрожь бросает мысль об этой позорной халтуре. 

— «Жолтовский сам руководил у нас всей рабо-
той с момента закладки и до окончания дома. Ни 
одна мелочь, вплоть до последнего шпингалета, н 
могла миновать его глаз, ответственного за все 
дело зодчего. 

Жолтовский не практикует мертвых синек, что 
размножаются д десятках экземпляров, вместо жи-
вого личного руководства. Жолтовский давал нам 
чертежи, даже чертежи карнизов в уборных, исклю-
чительно на ватмане, исполненные им тушью, соб-
ственноручно. Если прораб пытался подменивать 
у нас зодчего, то получал по рукам"... F изумлен-
ные прорабы, не ожидавшие за свою предупреди-
тельность такой „благодарности", тут только на 
живом примере увидели советского зодчего, уви-
дели, как надо воплощать в жизнь ту принци-
пиально новую организацию руководства на ново-
ст, ойке, которая продиктована решениями партии. 
И если те же рабочие, что в других местах дают 
среднее и низкое качество, здесь добивались ка-
чества первоклассного—то это заслуга как их, так 
и Жолтовского, который не случайным гостем был 
на стройке, а бессменным руководителем, знавшим 
в лицо каждого рабочего". 

Рабочий коллектив стройки следовало бы сохра-
нить ударным кулаком для следующей серьезной 
работы. Коллектив прошел у Жолтовского боль-
шую школу строительной культуры и очень жаль, 
что столь спаянный людской массив сейчас рас-
пыляют по разным объектам, где в одиночку они 
растеряют приобретенные ценные качества. 

Качество руководства зодчего и качество труда 
всего рабочего коллектива определили и высокое 
качество исполненных работ. 

Предвидя неизбежные возражения, этот вопрос 
хочется уточнить, вернее расчленить. 

Да,—слышатся голоса оппонентов:— хорошо Жол-
товскому добиваться качества. Позволят-ли нам 
разводить столь дорогую красоту? А лепные кар-
низы в амфиладах комнат? А двери с фигурными 
притворами из авиационного брака—сосны. Где 
нам? Жолтовский выбирал 40 раковин из пяти ва-
гонов и то насилу выбрал. А нам что ни дают, то 
и лопай... 

Действительно, в дверях всего дома мы при всем 
усердии не могли обнаружить ни одного сучка 
Действительно, фигурный притвор, заглушающий 
звуки, отсутствует в стандартно сработанных две-
рях других домов. Но почему отсутствует? Почему 
не наладить массовое производство дверей именно 
с таким притвором? Почему не усилить бракераж 
чтобы сучков не было и в стандартных дверях? 
Почему нельзя по -методу Жолтовского всем вы-
бирать по 40 раковин из 5 вагонов—чтобы непри-
миримостью к бракоделам обуздать производ-
ственную расхлябанность на обслуживающих но-
востройки заводах? 

Эти „почему" можно длить без конца. Но важно 
отметить основное. Представление об особых уело-



виях этого строительства явно Преувеличено. Куль^ 
тура детали, культура мелочей решила здесь успех 
дела. Возьмите стандартную дверь. Ее размер 
2 X 0,88 м. У Жолтовского дверь имеет 1,97X0,85 м. 
Но почему его дверь кьжется шире и длиннее 
стандартной? Потому что на пару сантиметров 
шире наличник вокруг двери. Секрет просто рас 
врывается . И это лишний раз доказывает, даже 
без ссылок на заграничную практику, что все сде-
ланное Жолтовским для первого опыта ручным 
трудом поддается распространению и на индуст-
риальные массовые процессы. 

Нам нужна вот эта „культура детали", насаждае-
мая Жолтовским. Культурно сработанная деталь, 
как-бы ни была она мала, требует мощной произ-
водственной базы и за ее создание надо бороться. 

Культурно сработанная деталь требует и куль-
туры труда. В самом деле, почему вопреки скеп-
тикам на любом участке этого дома из т о г о ж е 
обычного среднего материала при т е х ж е обыч-
ных способах работы, качество получилось несрав-
ненно более высокое? А это факт. Пойдите и про-
верьте угольником, по о/гвесу стены, потолки, 
уголки у карнизов, у пола. Нигде не косит, нигде 
нет „бури на океане", плоскости точны как на 
чертежной доске. Тоже и столярные работы. Тоже 
с каждой ручкой, каждым шпингалетом. А как до 
сих пор поражает обилие дефектов в наших новых 
жилых домах. 

Вот почему без всяких оговорок, каждый чест-
ный и непредубежденный строитель должен понять, 
что дом ЖолтовекогЬ—это ш к о л а з о д ч е с т в а , 
в ы с т а в к а культуры строительного труда. 
Ш Н Н Н Н П Н Н Н Н Н Н П Ш М 

Жилой дом на Моховой ул. Одна из комнат. 

В с т р е ч а с т р о и т е л е й с ж и л ь ц а м и 
29-го мая редакция провела собрание жильцов но-

вого дома № 1/7 по Лужнецкой улице совместно со 
•строителями этого дома. Такое собрание созы-
вается впервые. 

Задача , которую мы ставили себе, созывая сов-
местно жильцов и строителей дома, только 6 ме-
сяцев назад сданного в эксплоатацию, заключалась 
в том, чтобы выяснить, какие недостатки имелись 
и имеются в нашем жилстроительстве и как их 
нужно искоренить. Мы хоіели поставить лицом 
к лицу производственника и потребителя, рабо-
чего-строителя и рабочего-жильца с тем, чтобы 
в развернутой на этом собрании пролетарской са-
мокритике выяснить взаимные претензии, требо-
вания и пожелания. 

На собрание, состоявшееся во дворе дома, вы-
сыпали все жильцы от мало до велика. Пришли 
строители во главе с начальником строительства 
тов. Егоровым, архитектор, проектировавший дом, 
представители Строительного управления Моссо-
вета и райсовета. Что же выявило собрание? 

Дом строился безалаберно, и за время его стро-
ительства на нем сменились 9 прорабов. Архитек-
турный проект менялся три раза, причем каждый 
р а з менялся и автор проекта. Автора последнего 
проек іа даже установить не удалось. Архитектур-
ный проект дома был сделан явно неудовлетвори-
тельно. Так, например, все вхолы сделаны только 
•со двора, и таким образом дом стоит как бы спи-
ной к улице. Для того, чтобы войти в свою квар-

тиру, рабочий должен обязательно пройти через 
весь двор: с улицы входа нет! Кухни обращены 
к солнечной сторрне, также на улицу, а жилые ком-
н а т ы - в о двор. Внешнее оформление дома крайне 
убогое. Это—плоская коробка без единого балкона 
и сколько-нибудь удовлетворительных архитектур-
ных элементов. Так был запроектирован дом. 

Но и этот скверный проект был выполнен самими 
строителями плохо. Качество материалов, которые 
они получали, было весьма низкое. На стройке 
к тому же господствовала обезличка. Комиссия, 
принимавшая дом, отнеслась к своим обязанностям 
формально, и, несмотря на то, что дом имел ряд 
грубейших дефектов, он был принят как „удовлет-
ворительный". 

Вот выступления некоторых из жильцов дома, 
заселенного преимущественно рабочими фабрики 
„Парижская коммуна". 

Тов. Ж у к о в (квартира № 49): 

— Члены жилкооперации хотят жить культурно. 
У них имеются велосипеды, но поставить велоси-
I ед некуда—двери расположены так, что не про-
вернешь его. Возьмите наши двери: если кто уедет 
на дачу, то и без вещей останется, так как двери 
сделаны из фанеры. Куда емотрели начальник 
стройконторы и постройком? Верно, рабочие-строи-
тели работали неплохо, но недостаточно наблюдали 
за качеством работы и не было производственных 
совещаний. 



m 

Дом Замоскворецкого РЖСКТ. 
Лужнецкая ул., 1/7. 

Тов. Смирнов 
(нв. № 49): 

— Если посмотрим, как полы сделаны,—это очень 
похоже на то, как бывает в сарае для сена: доски 
под ногами прыгают. 1 о в . Жарвнов 

(кв. № 31): 
— Большая йгна лежит также и на фабр иках, 

прикрепленных к этону дому. Только одна „Па-
рижская коммуна" е н а ч а а закладки первого кир-
пича беспокоилась о доме, остальные наплева-
тельски отнеслись к этому делу—вот почему вышло 
так, что дом оказался беспризорным. 

Тов. Бурьянов жалуется на то, что стены звуко-
проницаемы. 

Тов. Поланин сказал, что нтши специалисты-стро-
ители никогда не собирали будущих жильцов дом; , 
чтобы с ними посоветоваться, как удобнее по-
строить для них, в чем они нуждаются. 

Сами строители признавали ряд своих ошибок, 
но все же недостаточно критически отнеслись 
к своей работе. Особенно это следует отнести 
к архитектору т. Блохину, который даже пытался 
оправдать крайне убогие проекты. Так, например, 
если верить т. Блохину, то сами жильцы в ряде 
домов будто бы высказывались за двери во двор, 

что как будто бы и экономичнее, и тепль е, и безо-
паснее. Но ему справедливо было замечено одним 
из жильцов, что такие несуразности вряд ли могли 
высказать хоть сколько-нибудь понимающие в этом 
деле люди. 

Все выступавшие приветствовали постановление 
Совнаркома СССР от 23 апреля об улучшении жи-
лищного строительства. 

Мы на месте решили, какие срочные исправле-
ния можно внести, чтобы уже этим летом значи-
тельно улучшить положение; но основная задача 
собрания, конечно, заключалась в том, чтобы на-
щупать все больные места нашего строительства. 

Полагав.«, что подобные собрания жильцов сов-
местно t o строителями и архитекторами должны 
быть проведены в ряде домов и что опыт дома 1/7 
по Лужнецкой ул. будет широко использован на-
шей пролетардкой общественностью. 

Печатая сокращенные выступления участни-
ков собрания, редакция надеется что этот урок 
будет учтен всеми строителями и архитекторами 
Москвы. 

Позорная практика игнорировгния строителя-
ми насущнейших нужд рабочих жильцов новых 
домов должна быть изжита раз навсегда. 

Эта ст[ойка длилась немного—немало 4 года. Начата была 
она в феврале 1930 года. Сдавался же корпус в конце ноября 
1933 г. Она то консервировалась, то не надолго оживала. Так 
продолжалось до 1-го марта прошлого года. Только с этого вре-
мени стройка развернулась нориально. 

Прежде чем сказать о качестве стройки, надо (.становиться на 
проекте, по которому выстроен дом. Проект этот был весьма 
неудачным. Моспроектом была принята типовая 4-х комнатная 
секция 1930 года. Четьрехкомьатные квартиры приходится засе-
лять нескольким! семьями и это уже создает большие неудобства 
для жильцов. 

С архитектурной стороны дом представляет собой совершенно 
неоформленную коробку, длинную казарму без единой парадной 
двери но фасаду. В нервом варианте кухни были расположены 
окнами иа двор. Потом их обратно перенесли на фасад. Вот по-
чему на солнечной стороне оказались подсобные помещения, а 
жилые комнаты выходят во двор. 

Тов. Егоров 
Начальник строительства 

Теперь о строительстве. В течении 4-х лет на этом многостра-
дальном доме сменилось 9 прорабов. В работе была полная обез-
личка. 11 получил корпус примерно с 5 5 % готовности. В двух 
секциях комнаты были уже ошіукатурены, окрашены. Две а;е 
крайние секции были целиком отделаны под моим руководством. 

В чем недостатки строительства? Мы установили столярку 
нехорошую. Но она была стандартной. Переплеты тоже черезчур 
тонки. Но и это был стандарт, кстати, сейчас отмененный, вслед-
ствие чего столярка в новом корпусе будет куда лучше. 

Для лестничных перешитсв применено бь-ло двойное остскле-
вение но одной раме (голос —попробуйте промыть окна—не про-
моете). Конечно это была неу. ачная затея. 

Но первоначальному проекту конструкции здания были одни, а 
затем во время постройки их изменили. В результате при внут-
ренней отделке в самых неожиданных местах мы встретили безоб-
разные канители, которые представляют собой оставшиеся выпуски 
кирпича. Лишь с большим трудом мы их кое-как отделали. 



Со штукатуркой было океиь плохо. Не было алебастра. Приш-
лось итти на шлак и известь. Ясио, что штукатурка с алебастром 
более крепкая, она схватывается с деревом, отделка по ходу ра-
боты идет быстрей. Две первые секции оштукатурены шлаком. 
Штукатурка производилась по д ізнке без сбшитіш потолка рого-
жей 'или войл к м, как сейчас предпнс но. Сейчас наблюдаются 
трещины на потолках. Это вызвано тем, что прошивка была не 
вручную, а тав называемые матами, что сейчас тоже отме-
нено, 

Перегородки делались из фибролита почти полностью.. Этот 
тип перегородок имеет тот недостаток, что через 2 — 3 цѳе, они 
начинают давать маленькую осадку. Появляются незначительные 
трещины, особенно в углах, которые требуют' гарантийных работ. 

I! швом корпусе который мы строим рядом, штукатурка де-
лается уже по всем правилам строительного искусства, т . е. по 
рог .же и вручную. Псе это выглядит по иному. 

Чтобы выполнить ма ярную работу хорошо, мало того, что 
нужно иметь хорошее руководство, нужно иметь хороший мате-
риал, хороших мастеров, хороших маляров. Маляры у нае непло-
хие и ьа последнем смотре строек отмечены даже первыми в 
Москве. Особенпо выделяется Диановская группа. Но что могли 
сделать диановцы с тем материалом, который был на постройке. 
Например клей представлял собой дрянь, которую следовало толь-
ко выбросить. II все же клеевая поіраска вышла иеплохой. II из 
чего делалась она это одному Дианову известно. Олифа была не 
лучше. Покрасишь иол, а он і и за что не сохнет. 

Тов. Перчик. Во всем виноваты, по вашему мнению, об'ек-
тивные условия. Вы скажите об ошибках самих строителей. 

Тов. Егоров. С таким материалом было очень трудно что 
ннбудь сделать, но строители нашли выход. Мы добавили в оли-
фу голового лака и немножко улучшили окраску столярки и 
полов. 

Какие ошибки допущены были нами, строителями? Штукатур-
ные работы сделаны нехорошо (голос - очень плохо), хотя их в 
прошлом году при приемке и признали вполте удовлетворитель-
ными. Не было надлежащей затирки, какую мы сейчас деласм> 

не было ровной плоек.cru и, что особенно неприятно, делали мы 
ее без карнизов. Все комнаты оштукатурены без карнизов. 

Материал для полов был сырой, с процеатом влажности до 
3 0 — 3 5 % , в то время, как для настилки полов бруски должны 
иметь влажность 15— 1 С % . Тут строители не то, что виноваты, 
а не было опыта. Сейчас мы научены этим горьким опытом. 
Мы на' тплали полы в отделку перед штукатурными работами. 
Получил сь, что К01 да кончили штукатурные работы и окраску, 
мы имели уже щели. Мы отделывали этот дом летом в *сухую 
погоду, полы подверглись большой сушке и мы думали, что доски, 
вполне сухие. Прошпаклевали, подмазали. Но сейчас вы видите, . . 
( г о л о с - п а л е ц лезет). Палец не лезет, а пятачеклезет . На новом 
корпусе мы эту ошибку учли. Мы настилаем полы перед штука-
турными работами с тем, чтобы дать им неделю—две подсохнуть. 
Перед приступом к малярным работам мы их сплачиваем, и та-
кого безобразия с полами уже нет и не будет. 

Все уроки этой постройки нами уже учтены и каждый может 
в этом убедиться, посмотрев на 2-й корпус, на которым мы ра-
бота м по новому, стремясь дать наивысшее качество. 

ТОВ . Ж У К О В 
К В . 4 9 

Работник райкома 
с о ю з а горпредприятий 

Постройка этого дома встала в 1 мил. 7С0 тыс. руб. 
Тов. Егоров в своем докладе говорил, что во всех недостатках 

этого дома виноваты другие организации. Но возьмем например, 

зестнйцы, стуйейи ведь Делает сама строительная контора. Й йот 
во всех под'ездах с іупеныщ через 6 м-цев иосле вселения жиль-
цов подбиты так, как будто дом стоит лет 4 0 . Замазку дали 
такую, что она уже отвадилась и даже мельчайшими гвоздиками 
строители не сумели прибить стекла. Не с годпя - з - . втра рамы 
упадут от ветра и могут поранить когда-нибудь из детей жиль-
цов. В одной из квартир рама однажды цели ом упала вовнутрь. 
В этом, конечно упущение о мол Стройконторы. 

Я сам ш т у к а 7 р и ясно вижу, что здесь штукатурку дела-
ли прямо с сокола. Никакого правила, ни какой затирки 
ке было, Качество штукатурки—негодное. В одной квартире 
уже обвалился потолок. Обвалилась штукатурка в 90-ой квартиро. 
Такое же положение со штукатуркой на стенах. 

Возьмем архитектурное построение дома. Члены кооперации 
хотят жить культурно. У пас инеютея велосипеды, но поставить 
их некуда, потому, чтд из подсобных помещений есть только 
один корридорчик. Но из него ведут 6 дверей, так, что почти 
пег простенков. Если где ннбудь поставишь велосипед, то загоро-
дишь ту I ли другу.« дверь. Потолок в корридоре низкий и свер-
ху нельзя с,.елать полку. У каждого из вас имеются валеные 
сапоги и их приходится держать летом и зимой под койкой. 
Отсюда а н т ц анитария. 

Кухни на солнечную сторону нельзя было делать. В 
них летом жарища невозможная. При приемке дом казался 
хорошим. Мосжилстрой организация, которая всегда любит выез-
жать на побелке. А вот когда люди в'ехали, оказалось, что во 
всех комнатах сырые стены. Дом должен штукатуриться со всех 
фасадов, а у заказчика на штукатурку денег нет. Это значит, 
что мы и на будущей год останемся с грибками. 

Специальные работы были выполнены негодно. Что думает 
Сантехстрой? Привезли три котла, один секционный, покрышки 
не сделаны. Протопили. Надо котлы чистить. Спрашиваем, будут 
крышки? Нет, не будут, так пройдет. В результате все расходы 
падут на домоуправление. 

Возьмите наши двери .Если кто уедет на дачу, то завтра 
вещей не будет. Двери из фанеры. Ножом разрезать фанеру 
ничего не стоит. 

Все эти недостатки, конечно, произошли по вине начальника 
стройконторы и постройкома. Верно, рабочие работали хорошо, 
но никто за качеством работы не смотрел. Недостаточно были 
поставлены производственные совещания. 

Прачечную никак не доделают. Стирка идет по квартирам. 
Чтобы сохранить наши жилища от заражения грибком, нужно 
доделать прачечную. 

ТОВ. С М И Р Н О В 
КВ. 49 

Мосводстрой 

Наши полы сделаны так, как они делаются я сарае 
для сена. Доски под ногами прыгают. Ясно, что во время стро-
ительства никто за полами не смотрел, или ве было такой ме-
лочи, как гвозди. Женщины говорят, что нельзя ходить, стук, 
гром, приходится брать молоток, гвозди и приколачивать доски 
самому. 

Трещины и в потолках и в стенках. У меня в квартире боль-
шая трещина на потолке. II я посматриваю частенько, чтобы 
не обвалилась штукатурка. Очевидно была поставлена уто-
ненная балка не по расчету. Если бы была осадка потолков, 

получились бы трещины на стенах. Эта же трещина идет по 
середине комнаты и постепенно сокращается к краям. Понятно, 
что здесь имеем прогиб балки, которая была поставлена не по 
расчету. Это упущение самого строительства. 



У нае в кухйе одна рама чуть йе йываіилась. 1І немножко 
люблю возиться но хозяйству. Взялся посмотреть. Оказывается, 
петля представляла еобой і рослую согнутую железку и штырь из 
нее выпал. Приборы стоят гроши. Сейчас на Мясницкой можно 
купить, что угодно У нас же задвижки буквально из лпстового 
железа. 

Нам обещали, что будут ванны. В конце концов ванн не ви-
дим. Испсльзовалп эту площадь для жилья. Сказали, будет душ. 
Но и-о-Душе ни слуху "ни дугу. 

ТОВ. Ж А Р Е Н О В 
КВ . 31 

Рабочий ф-ки 
„Парижская Коммуна" 

Дом этот строился с 1930 года. К постройке было прикреплено 
несколько фабрик. Но эти фабрики наплевательски относились к 
делу, не оказываіи должного внимания, не подталкивали работу. 
Лишь фабрика „Парижская Коммуна" с закладки первого кирпича 
билась около этого дома. Ей дом стоил больших трудов. Мы 
обивали пороги, ходили несколько раз в Моссовет, просили о 
быстрейшем окончании постройки. Нам отвечали, что нет мате-
риала, нет рабочих, нет денег. Когда потолки делали, не было 
гвоздей. Мы об'ездили все организации, но никто гвоздей нам не 
дал. Нам пришлось гвозди делать из проволоки. T i c действи-
тельно был сырой. Не было алебастра, пришлось штукатурить 
шлаком. 

Мы просим зафиксировать, чтобы обязательно наш дом 
оштукатурили снаружи. Далее надо перестлать полы, (доски 
оказались сырые) , переделать двери. Прачечную обязательно нужно 
достроить. Нам нужно наши квартиры освободить от стирки. 

ТОВ. П А Р А М О Н О В А 
К В . 3 

Работница 

Прежде всего надо отметить халатное отношение наших 
строителей, нашего районного совета и представителей 
фабрик К постройка ЭТОГО дома. Результаты видим из того, 
как обстоит дело со всеми квартирами. Потолки лопаются, все 
обваливается, рамы разбухли, вываливаются и все стекла лопаются. 
Какое это строительство? 

С несчастной прачечной дело не двигается. Стирают в кварти-
рах. Мы знаем, что в новых домах, в квартирах стирать нельзя. 
И все стирают в квартирах потому, что фактически нет у нас 
прачечной. В имеющуюся зимой нельзя было ходить, потому что 
приходилось стирать в валевках. Меня назначили стирать в вы-
ходной день в городскую прачечную. Там спокойно разденется, 
выстираешь, высушишь белье, 

Мести комнаты наши я не советую. Полы нужно протирать 
только сырой тряпкой, Утром пыль носится кругом, летит отов-
сюду. С пола, с потолка. 

Товарищ сказал, что только „Парижская Коммуна" интересо-
валась постройкой. Неверно это: наблюдали и помогали все пред-
приятия, которые были прикреплены. Завод им. Орджоникидзе, 
например, за 5 комнат для своих рабочих провел 4 субботника. 
Он, пожалуй, даже больше принимал участие, чем „Парижская 
Коммуна", хотя эта фабрика обязана была принимать участие на 
все 100°/о, потому что дом то ведь большей частью ее. 

С управдомами у нас безобразие: сегодня управдома прислали, 
через две недели сняли. Еще прислали, опять сняли. Куда же 
это годится? Какое это руководство нашим домом? Полная обез-
личка. Пора Райсовету дать нам человека, который руководил 
бы домом и с которого можно было бы спросить. 

ТОВ. ОРЛОВА КВ. 35. 
Домашняя хозяйка 

Весною у всех домохозяек основной работой была протирка 
стекол. Строили этот дом, по моему мнению, головотяпы. Тов. 
Егоров говорил, что нужно оштукатурить фасад для того, чтобы 

избавиться от еыростп. Сырость будет у нас всегда и бот почему. 
Течет ведь с крышп. Течет постоянно и прямо но стенам. Надо 
было сделать навес, карниз над домом и, конечно, сы-
рости бы по стенам не было. 

ТОВ. Б У Р Ь Я Н О В 

Железнодорожник 

Есть п о с л о в и ц а - с к о р о хорошо не бывает. Наш дом строился 
4 года и все же выетроили плохо. Все учли, но то, что совет-
ские рабочие выросли культурно и не хотят жить в таком доме, 
который нам выетроили—этого не учли. 

Прелести этого дома я стал испытывать с самого первого 
дня. Когда в 'езжали на 6 этаж новые жильцы, я все слышал, 
что туда тащили, став В Л И і все, что там делалось. 

Зимой во время морозов наш дом совсем почти не отапливался, 
а в мае батареи были такие горячие, что деваться некуда бы-
ло. Затем с этими ледниками-холодильниками. Зимой они нам 
не нужны, потому что на столе стакан замерзает, а летом, если 
хочешь через 2 часа пообедать, чтобы на плите обед не стоял, 
поставьте его в холодильник. Он кипеть не будет, но горячий 
будет. 

Строили дом 9 прорабов. В результате мы их работу чувству-
ем па своей шкуре. Мы говорим о недостатках, это плохо, это 
хорошо. Давайте искать выход как нам быть. Всем известі о, что 
на кухнях каждый день стирают белье. Мы поставлены в безобраз-
ные условия. Те люди, которые строили и проектировали дом, 
просто потеряли всякую совесть. 

Надо строить так, чтобы рабочий, придя домой, мсг 
с тдохнуть. Строители рассуждают просто: живут люди без квар-
тир; что ни дать—все хорошо. Оно у нас так и получидоеь. В 
этот дом вложены рабочие копейки. Надо улучшить положение, в 
котором мы сейчас находимся. А об этом ни прораб, ни архитек-
тор, ни строителя не говорили. 

Здесь говорили о помощи строительству. Нашлись защитники, 
которые заявили, что фабрика „Парижская Коммуна" активно 
помогала сгроителям. Если т а к , то выходит, они помогли отстро-
ить такой негодный дом. Они должны были поставить вопрос 
что стройка не годится. От качества жилья ведь зависит и произ-
водительность труда каждого рабочего. Если он не отдохнувши 
пойдет на работу, то он не даст нужной производительности. 

ТОВ . ГРЕЧ , 
кв. 43 

Картонажно-ящичная ф-ка 

Сам начальник строительства призвал, что этот дом является 
по внешнему виду казармой. Действительно, архитектор при про-
ектировании дома не думал об удобствах для рабочих. 

Плоха также экснлоатация здания. В течение зимнего периода 
4 3 квартира, в которой я живу, не отапливалась. У меня посто-
янно горели две керосинки. Была разобрана батарея и до сих пор 
сна не восстановлена. 



À P X . Ё Л о х и н . 
Руководитель сектора 

жилстроительства Б. Моспроекта 

Справедливо ругают этот дом п странно было бы, если бы его 
не ругали. Начали проектировать здание в 1929 году. Первый 
проект закончили в 1.930 году. В 1931 г, был уже второй. Когді 
уже было выведено два этажа, проект опять'переделали. Сначала 
вел работу один архитектор, потом другой, При этом архитектора, 
который проектировал в 1 9 31 г., совсем найти нельзя. В те го-
ды порядок был такой: архитектор проектирует картинку, но 
строительство ведут другие. Против этого повел решптелыіую 
борьбу Моссовет, вменивший в обязанность каждому архитектору, 
чтобы он следил за строительством по своему проекту. 

Вы, жильцы, указываете, что мал карниз над домом, что 
внешний вид —казарма, что негде велосипеды поставить, вамп 
нет, под'езды есть только со двора, кухни выходят на фасад 
и т. д. Почему это так получилось? Здесь я бы огульно архи-
текторов не ві нил. У нас первый проект был совершенно не по-
хож на этот. Но ввиду кризиса материалов было издано специ-
альное [ аспоряжение, в силу которого проект был переделан. 
Трехкомнатные квартиры были заменены четырехкомнатными. 
Квартиры были со-евѳтлыми коридорами, в которые Твы могли 
поставить не то, что велосипеды, но детскую к о л я е к у / Б ы л пря-
мой выход на балкон из этого светлого коридора. Была запроек-
тирована светлая ванна и отдельная уборная. Все это было уни-
чтожено. Все дома были запроектированы со сквозными прохода-
тми на улицу, но когда начали экономить материалы, жилплощадь, 
о от выходов на улину отказались по многим соображениям. Во 
первых, они'отнимали жилую площадь, во вторых, жильцы гово-
рили: мы все рав .о ими не пользуемся, вторые двери нам ме-
шают, и в третьих, беспризорники ночуют и сквозное хлопание 
остужает вход. Никаких выступов, балконов, эркеров делать было 
нельзя. Не было материалов, не было металла. Тем не менее в 
1 9 3 3 г , когда жильцы и рабочие начали заявлять, что не хотят 
жить в казарме, было дано специальное распоряжение—привести 
этот дом в надлежащий вид, был сделан и, оект архитектурного 
оформлені я , но и его не осуществили за отсутствием материалов. 
Впоследствии это будет сделано, как только наладится дело с 
необходимыми материалами. 

Необходимо оштукатурить здание. Стены его сделаны в И / 2 

кирпича. II необходимо оштукатурить с наружной стороны С этой 
работой нужно спешить. 

ТОВ. ПАППЭ 
Работник ННЗем С С С Р 

Для того, чтобы наше сегодняшнее собрание не оказалось бес-
плодным, надо перед журналом „Строительство Москвы" в лице 
т. Перчика, перед районными нашими хозяевами, перед районным 
советом и райкомом партии поставить решительный вопрос об 
исправлении всех недочетов посройки, чтобы жизнь в этом доме 
сделать для рабочего населения сносной. Конечно, много сейчас 
не исправишь. То, что наш дом казарма, виновата архитектура 
этого дома. Изменить это будет трудно. То, что наш дом без 
ганн—этого не изменить. Но что-то можно сделать сейчас. 

Сейчас нужно посіавить резко возрос о том, чтобы 
закончить прачечную и души. Все в нашем доме стирают и 
сушат белье в комнатах, потому что больше негде. При этих 
условиях можно окончательно разрушить этот дом. Нужно во что 
бы ни стало в течение ближайших двух месяцев достроить пра-
чечную, сушилку и душн. Еще не так страшно выстирать белье 
в кухне, как страшно сушить его там. I олыпинетво ашльцов 
живут с детьми в одной комнате. Вы представляете их антиги-
гиеничные условия. Летом кю-кто сушит во дворе. Но тут по-
стоянная пыль, ребятишки возятся в пыли. 

Немедленно нужно взяться за ремонт рам, отопления и осве-
щения. Во второй секции чаето гаснет свет. Вы п р и х о д и в до-
мой в 1 0 — 1 1 ч., хотите почитать, позаниматься, подготовиться 
к кружку, к лекции, но вы ничего не сможете сделать потому что 
через день свет гаснет. 

Дом наш беспризорный. Приходится обвинять Райсовет б 
том, что он оставил этот дом на произвол судьбы, не су-
мел (беспечить этот дом надлежащим руководством, не загляды-
вал сюда совершенно Построить такой дом, населить его людьми, 
которые годами ждали возможности отдохнуть и пожить в куль-
турных услов ях и бросить на произвол судьбы — это безобразие. 

Далее обвиняю я архитектора. Неверный он взял тон. По мо-
іму, нужко было побольше самокритики проявить, Разве нельзя 
в наших прихожих иметь какой-нибудь шкафчик, куда можно 
было бы продукты положить, чтобы картошка не валялась. Ни-
чего этого нет. Вешалки простой —и то не могли запроектиро-
вать. За эти годы, как вы уверяете, все дома выстроены так жѳ 
плохо как наш. Чепуху ьы говорите. Посмотрите, сколько за 
эти годы вь строено в Москве хороших домов. А здесь строи ели 
безответственно относились к своему делу. Почему, например, 
нужно было проделать какой-то опыт для того, чтобы убедиться, 
что доски рассохнутся. Люди строят тысячи лет и знают, что 
сырое дерево рассыхается и дает щели. Инженер такие глу-
пости говорит. Чему вас учили? 

ТОВ. Т У Ш И Л К И Н А кв. 45 

Ф на „Парижская Коммуна" 

Я в'ехала сюда по обмену из дома Р Ж С К Т по Ново Кузнец-
кой № 30 . Там дом был гораздо благоустроеннее. Приборы, двери 
все хорошего качества. А здесь как из соломы. Даже под плита-
ми нет листов, на которую можно было бы поставить кипящую 
кастрюлю, Неоднократно мы ходили в домоуправление, говорили 
по этому поводу. Что же, отвечают, взяли бы да за свой счет 
сделали. 

Особенно плохи уборные. В них вечно вода течет . Далее вык-
лючатели не в порядке. Зажжешь в корридоре—загорается в убор-
ной и в кухне. Стены никудышные, все мокнет. Комнаты все 
заплесневели. 

Инж. Ш Е В Я К О В 

Что нужно сделать, чтобы улучшить скверное состояние сквер-
ного дома? Прежде всего, в крайних секциях, где требуется уси-
ленное отопление, нужно, чтобы спецконтора летом проверила дей-
ствие всей сети, ее промы.,а, отрегулировала. ЗатіМ долж .а быть 
произведена теплая , штукатурка фа.ада , т . ѳ. штукатурка с мо-
лотым шлаком. Это значительно утеплит дом. Полы, конечно, в 
первый год дают рассушку. У нас нет такого леса, чтобы сразу 
можно было получить монолитный паркет. Поэтому перебирать 
пол является обязательным правил м. Полы должны быть переб-
раны все сплошь. Самый лучший срок для переборки иолов это 
через год после эксплоатации. Попутно с п< реборі.ой нужно про-
верить звукопроводность. Если последняя велика, з н а ч и т - м а л а 
засыпка, тогда засыпку надо будет увеличить. 

Меня чрезвычайно огорчило заявленпе современного техника, 
который сказал, что его горький опыт научил. Действительно, 
чему только учили? Такие элементарные вещи, как оштукд-
турка дма стен, перегородок, все это строительной технике из-
вестно как пять пальцев. 

То, что жильцам приходится сушить белье в сырых комнатах— 
это грозит не только тем, что плохо дышать, а тем, что у вас 
балки могут загнивать. Я не знаю, какие у вас балки (голос— 
дощатые). Загнивание таких балок чрезвычайно опасно. Если по 
2 см. сгниет с двух сторон, останется 2 см. Настаивайте на 
ю м , чтобы у вас были устроены прачечные с сушилкой. 



Т О В . Л А З А Р И Х И Н 

Рабочий-строитель 

Обидно было слушать от т. Жукова об'ясненяя, как надо 
штукатурить. Я сам штукатур и знаю, что работа велась е со-
кола. Дело не в том, как велась работа, а в том, что ПЛИТЫ 

фибролитовые, как бы вы их не штукатурили, они все 
таки будут коробиться. 

Тут жильцы выступают, говорят, что слишком малы удобства. 
Это похоже на сказку о рыбаке и рыбке. Все 24 удовольствия 
им надо дать. Так ополчаться на строителей не приходится. 

ОI чего нет качества? Оттого что нет.хорошего материала. По-
мощи никто не оказывал стройке, кроме „Парижской Коммуны" 
Кто алебастр вырвал? „Парижская К о и н . я а * . Вы вот сейчас ру-
гаете, а мы вас прежде никогда но видели. Если бы вы сами 
активнэ участвовали в постройке, помогали ей, тогда можно бы-
ло бы спросить с мастера, с прораба. А то привезли воз алеба-
стра на весь корпус. Вот мы все время шлаком и работали. А как 
можно из шлака сделать хорошую штукатурку? Ясно, она никог-
да хорошей не будет. 

ТОВ. ПОЛАНИН 

Меня тожо удивляет выступление архитектора. Надо признать, 
что вы плохо работали, оторвались от масс. Вы говорите, что 
будто бы спрашивали у жильцов относительно того, нужны ли 
выходы на улицу или нет. Позвольте вам сказать, что ни один 
из жильцов не согласится идти круг м через такой двор в то 
время, как он имеет прямое сообщение с улицей. Надо прямо 
признаться, что плохо строили этот дом. Мы ждем от вас, чтобы 
вы жильцам рассказали, как улучшить положение. 

Когда наши специалисты строили этот дом, они никог-
да не собирали жильцов этого дома, чтобы с ними по-
советоваться, как построить удобнее для них, в чем 
они нуждаются. Вот почему и получилось так плохо. 

ТОВ. Э П Ш Т Е Й Н 

То, что мусорный ящик у нас стоит посреди двора —это пре-
ступление. Матери уходят на целый день работать, а дети 
наши всегда играют около этого мусорного йщнка. Ящик редко 
прочищается. А когда его приходят чистить, его разбирают, и 
так он стоит не закрытым целый день. Сколько я ни говорила в 
домоуправлении, что надо во-время чистить ящик , никто на это 
н.; обращает внимания. 

Очень плохи приборы в доме. Как закрутишь водопроводный 
край—открутить его уже не сможешь, и наоборот. Все ручки 
приборов такие острые, что себе руку режешь, когда за них бе-
решься. Все разбалтывается. 

ТОВ. С У В О Р О В 
Зам. предсѳд. Замоскворецкого 
районного совета 

Это собрание исключительно, потому что орган Моссовета —• 
журнал „Строительство Москвы", впервые в Москве созывает та-
кое собрание. На примере этого дома мы получили большой 
опыт для руководства, как надо или как не надо строить. 

Собрание созвали не для того, чтобы просто поговорить, а 

• ЯТоёы сделать большой дело, чтобы на зайтра товарищи, fcoîO» 
рые руководят строительством, могли учесть то, что говорили 
жильцы. 

Многого не вернешь. То , .что дом этот строился очень долгое 
время, то, что дом в таком виде — ничего не сделаешь. Плохо, 
мы это признаем и фиксируем как факт. Но то, что тенерь 
строить так нельзя, это тоже верно. Мы недавно читали пос-
тановление CHR, там прямо сказано — так строить воспрещено. 
В этом постановлении говорится, что лестницы должны быть ши-
рокими. Здесь а е они узкио, так что повернуться негде. Потолки 
должны быть на 1 м. выше Квартиры должны быть і. з 2 — 3 ком-чат. 

Мы слышали сообщение т . Егорова. Он по счѳту79-ый прораб, 
но на нем большая доля вины, потому, что он отвечает за от-
делочные работы. Здесь сидит правление Р Ж С К Т — х о з я и н этого 
дома. Я нарочно предложил правлению присутствовать в полном 
составе, для того чтобы они учли все, на что будут жаловаться 
жильцы. Замоскворецкое Р Ж С К Т стропт солидные дома и строит 
много. 

Я являюсь зам. председателя Райсовета и живу в этом доме. 
Меня в первую очередь надо ругать за то, что плохие порядки 
существуют в нашем доме. 

Что нужно исправить? Во-первых, надо принять экстренные 
меры но установке душей. Затем президиум Райсовета предло-
жил уже правлению Р Ж С К Т приступить к оформлению фасада, 
В этом году нужно (.штукатурить фасад обязательно. Полы необ-
ходимо в этом году расшить. Далее, почему нельзя исправить 
прачечную, душ, - это все в наших силах. Элементарные доделки 
необходимо сделать во чтобы то ни стало к этому году. Я знаю 
много домов и много очень хороших. В доме 2 5 на Татарской 
ул. блестяще поставлено дело. Там даже детишки участвуют в 
общественной жизни дома. Там жильцы дома, в том числе от-
ветственные работники коммунисты принимают горячее участие 
в жизни своего дома. Жильцы втянуты в работу. Детишки раз-
биты на бригады. Следят за чистотой во дворе. Участок весь 
озеленен. У нас же ответственные работники коммунисты ника-
кой работы не несут. Нужно часть вины возложить и на меня. 
Я крайне перегружен, но я должен был уделить некоторый ми-
нимум времени организации дела. Отныне надо будет положить 
конец этому порядку. В этот дом надо дать хорошего управляю-
щего. Кроме того, надо самим жильцам втянуться в работу, а 
не только критиковать. 

Дом действительно плохо построен, но хорошо ли вы относи-
тесь к нему? Если пройти несколько квартир, то сразу обнару-
жишь преступное отношение жильцов к государственному, к свое-
му достоянию. Сплошь и рядом не закрывают кран, вода течет, 
штукатурку отбивают, в комнатах грязно. Правда, это плохой 
дом, но нельзя же его портить. Дом этот должен быть включен в 
конкурс на лучший дом в Москве. 

ТОВ . К О Н С Т А Н Т И Н О П О Л Ь С К И Й 
Начальник Стройуправления 

Моссовета 

Выступления жильцов убедительно подчеркивают своевремен-
ность решения СНК об упорядочении нашего жилищного строи-
тельства. 

К чему сводятся вес явления, которые сейчас отмечены реше 
ннем СНК, как явно недопустимые в жилищном строительстве? 
Мы на протяжении последних трех лет приводили в жилищном 
строительстве целый ряд таких вещей, которые сейчас необходи-
мо было отменить. Сюда относится кирпичная стена вместо 
2 кирпичей. Это в наших климатических условиях явно нетер-
пимо н бесспорно создает напряженное положение теплового режи-
ма в квартире. Мы допустили облегченные стандарты, оконные 
переплеты очень легкого сечения. Сейчас решением Московского 
совета эти стандарты отменены. Будут применяться оконные-
пореплеты более прочные, более солидные, такие, которые отве-
чали бы прочности самого сооружения. Дв"ри из фанеры теперь 
отменены. Отныне двери наружные н внутренние будут делаться 



плотные, крепкие. Мы требуем теперь, чтобы наружные двери 
были сделаны из прочного дерева, чтобы дверп не только служи-
ли украшением дома, но н о г р а ж д и и от проникновенна холода 
во внутрь помещения. 

Мы в настоящее время ведем крепкую борьбу за качество до-
мов Я могу назвать десятки зданий, имеющих готовность на 
8 5 Н , в которых приказом Строительного управления мы застав-
ляли менять оконные переплеты и двери. Были случаи, ко1 да от-
дельные дома пред'являлись к сдаче, но мы их не принимали, 
требуя заменить половой брусок. А жпльцы будущих домов при 
постройке нам не помогают в борьбе за качество. На днях ко 
ано прпшла делегация от одного завода с жалобой: „как вы за-
ставляете менять оконные переплеты, двери. Нам нужно скорее 
поселиться". Полчаса пришлось потратить, чтобы убедить людей, 
что дома мы строим не на 5 лет, а на 5U лет. 

Наше сегодняшнее собрание, устроенное журналом „Строительство 
Москвы", дало богатый материал для того, чтобы еще серьезнее 
и энергичнее провести в жизнь практически решение СНК в 
строительстве г. Москвы. 

Таких коробок, как ваша, мы теперь строить но будем. До-
статочно сказать, что сейча скаждый проект дома рассматривает-
ся Моссоветом. Если фасад неудачный, проект но утверждается и 
мы заставляем переделывать. 

Мало здесь говорили о внутренней планировке. А об этом нуж-
но было бы поговорить. Главный недостаток этого типа домов 
тот, что здание имеет минимальный об'ем средств для обслужи-
вания культурных нужд жильцов. Современные планировки домов 
рассчитаны на 11 !/_, и ширины корпуса Можно ли при такой 
ширине дома получить хорошую квартиру? Это вопрос большой 
и требует проработки, однако по предварительным рассветам дома 
шириной в 13 и имеют лучшее внутреннее расположение квартир. 

Недавно я вместе с председателем Моссовета т. Булганиным и 
архитектором Весниным был в новом доме И Т Р около Курского 
вокзала. Дом снаружи прекрасный, когда же вошли внутрь — 
посмотрели—скверно. Почему? Потому, что существующая пла-
нировка в рамкіх 11Л/2 м не дает возможности организовать 
лучшее обслуживание жил.цов. 

Отсюда другой вопрос. В каждой кв фтире должно быть все, 

что необходимо для обслуживания домохозяйки и жильцов дома, 
ванна, шкафы, полки и т . д. Эти моменты в новом жилищном 
строительств! будут учтены. 

Остановимся на качестве строптельства. У строителей имеетея-
скверная привычка искать виноватых где угодно, но только не в 
себе. Это отраіилось в выступлении т. Дазарихина. Он заявляет, 
гак, „что, мол, вы возмущаетесь, что плохо сделано—я хуже вас 
живу; в бараке живу. Подумаешь, дом не так сделан, все такн у 
вас квартира" . Мол, де, и так сожрешь. Такая психология у 
строителей была и продолжает бытв Этими настроения-
ми иногда питаются наши прорабы и начальники по-
строек. По ним мы будем крепко бить. Очень многое 
зависит от нас, от добросовістного отношения к тому делу, 
которое поручает правительство любой нсвой стройке. 

Последнее значение на счег экспдоатации дома. Она здесь иск-
лючительно плохо поставлена. Моссовет, конечно примет моры. 
Но Замоскворецкий районный совет не должін ждать дополни-
тельных указаний от Моссівета и пусть сам примет меры, что-
бы ликвидировать все имеющиеся безобразия. Доетробка прачеч-
ной, душа и сушилки необходима. Мы изыщем возможности по-
мочь жильцам это дело закончить в б ш ж ш ш и е 2 — 3 месяца с 
тем, чтобы к зиме дом был подготовлен. 

Ю З . П Е Р Ч И К Л. М. 
Каковы выводы из того, что мы здесь слышали? Собрание бы-

ло крайне н обходимо. Оно принесло огромную пользу нашим 
товарищам строителям н архитекторам. Тов. Константинопольский 
в своей речи правильно обрисовал ошибки строителей и архитек-
торов. СНК Союза дал жесткую директиву строить здание для 
рабочих лучше, светлее, чище, удобнее. Мы должны создать 
светлое, красивое жилье для рабочего. В этом доме есть неисп-
равимые вощи, но то, что можно исправить — нужпо исправить 
немедленно. Мы заручились поддержкой и со стороны советских 
руководите.! й. 

Но это о мало Нужно, чтобы сами жильцы приняли в работе 
активное участие. От вас очень многое зависит. Энергичной ра-
ботой, мобилизацией всей общественности дома при помощи на-
ходящихся тут товарищей строителей, вы сумеете привести свой 
дом в благоустроенный культурный вид. 

АРХ. В. В. К О Р Ч А Г И Н 

Выше качество жилищного строительства 
Наиболее существенные недостатки, выявленные в обширной 

практике нашего жилищного строительства последних лет, отме-
чены постановлением Совнаркома СССР от 23-го апреля. К ним 
относятся: низкое качество и набрежное выполнение строительных 
и отделочных работ, низкие потолки в комнатах, узкие лестницы, 
теснота кухонь, коридоров, подсобных помещении, недостаточные 
размеры окон, непрочность и однообразие оконных переплетов и 
дверей, отсутствие необходимых хозяйственных помещений н внеш-
него благоустройства. 

Постановлением Совнаркома выдвинут ряд установок и конкрет-
ных дел для улучш НІІЯ жилищного строительства и приведения 
его в соответствие с растущим культурным уровнем и потребно-
стями широких масс трудящихся. 

Новые нормы, установленные постановлением СНК СССР, относ т-
ся к домам, строительство которых будет начато после 1 июля193 J r . 

Исходя по существу пз тех же основных недостатков, в целях 
повышения качества Московского жилищного строительства, с 
1 января 1934 г. в г. Москве были введены новые правила® для 
п_;< вотирования жилых домов с индивидуальными квартирами. 

Шалая площадь 33 г6 Подсоб H .. 2! 80 Полезная площадь so 95 
ом 

Ш См. Строительные правила для г. Москвы, часть 1—правила для 
проектирования. 1тдел"1-жилищное строительство с индивидуальными 
квартирами. Издание Строительного Управления Моссовета 1934 г, 

Рис 1. Секция с квартирами в 2 комнаты. Проектная 
мастерская M С № 2. Руководитель академик А. В. Щу-
сев, проектировали арх В. Молоков и Н. Чеккотаев. 
Решение удачно скомпанованное. 

Ширина лестничною марша должна быть дове-
дена до 1,45 м. 

Показатели; К} = 0,60; К? =Г 9-30 



Эти правила являются одним из разделов общих строительных 
правил для г. Москвы, издаваемых Строительным Управлением 
Моссовета. 

Эти правила полностью отвечают установкам постановления 
СНК СССР, а в отношенип отдельных норм даже превосходят 
нормы постановления СНК в сторону дальнейшего повышения 
качества жилья, что диктуется как спецификой строительства 
реконструируемой красной столицы, так и повышенными требова-
ниями культурного и бытового характера. 

Ниже мы дадим характеристику качества Московского жилиш 
ного строительства 1934 г., анализируя упомянутые новые пра 
вила проектирования и иллюстрируя их рядом примерных решений 
планировки жилья, представляющего индивидуальную квартиру. 

Конкретное руководство строигельством Москвы, осуществляемое 
МГК ВКІІ (б) и Президиумом Моссовета и возглавляемое лично 
т. Л. М. Кагановичем, дало огромный сдвиг в качестве жилищного 
строительства. 

Обязательные для всех организаций, строящих в Москве, пра-
вила для проектирования жилищного строительства в 1934 голу 
распространяющиеся на здания в 5 и выше этажей, в значитель-
ной мере характеризуют повышение среднего качественного уровня 
жилья, строющегося в Москве в текущем году. 

До выхода этих правил основным директивным' и нормативным 
д о к у м е н т о м п о ж и л и щ н о м у строительству являлось по-
становление Президиума Мосгорисполкома и Моссовета от 14 /Ѵ І І 
1932 г. Этим постановлением было обусловлено, что оснщным 
типовым элементом жилищного строительства для Москвы является 
квартира, р а с с ч и т а н н а я н а р а з л и ч н ы й к о л и ч е -
с т в е н н ы й состав семьи и предназначенная для проживания 
одной семьи. 

Э і а установка, подтвержденная послдним постановленном СНК 
СССР, остается незыблемой и на 1934 год. 

Но наряду с квартирами в 2, 3 и 4 комнаты правилами допу-
скаются квартиры в 5 комнат, предназначенные для больших со-
лей или используемые как квартиры с отдельными комнатами на 
1 — 2 человека для холостых и малосемейных. 

Жилая площадь квартир увеличивается против московских норм 
1 9 3 3 года: 

для квартир в 2 комнаты с 3 0 — 3 5 до 3 5 — 4 0 м2 

. „ 3 „ „ 4 0 - 4 5 „ 5 0 — 6 0 „ 
. „ 4 „ „ 6 0 - 6 5 „ 7 0 - 8 0 „ 

Жилая площадь квартир в 5 комнат определяется в 8 5 — 100 м2 . 
Минимальная площадь жилой комнаты остается 12 м^, а мак-

симальная повышается с 21 м2 до 30 м а . 
Отступления от предельных норм площадей жилых комнат в 

квартир допущены в пределах 5 % в ту плн другую сторону. 
Основным мотивом для такого увеличения жилых площадей 

явилось соображение, что благосостояние населения и его культура 
в недалеком будущем не будут мириться с тесным жильем и что 
в индивидуальных квартирах будут выделяться или рабочая ком-
пата, или комната для коллективного пользования членов семьн, 
которая не будет использоваться как спальня. Это обстоятельство 
делается особенно значительным при учете долговечности капиталь-
ных многоэтажных городских домов, способных просуществовать 
60 н более лет. 

Санитарные преимущества жнлья более значительных размеров 
и его возможности в отношении выявления архитектурного лица 
городского жилого дома такжо являются бесспорными. 

Предельные размеры жилых помещений установлены следующие: 

высота н о р м а л ь н а я - 3 , 2 0 м (вместо 3 , 0 0 — 2 , 8 0 м) 
ширина наименьшая—2,50 ( „ 2 , 2 5 м). 
Глубина наибольшая—6,10 м 

,, наименьшая—3,60 « 

Мил плои, 59 Зл м * Полезная плот 96.92 м3 Жилаяплощ 52.00 - m ! Полезная плот 80.18 

оАсЛнт гія ШШ Ш •«>'» воіпЬю» v.s» - в Я ' 1 « « 

Рис. 2. Секция А с квэртирами в 3 и 4 ком га гы 
Проектировали арх. В. Мілоков и Н. Чекмзтаэв. 

3-х комнатная ячейка 
1) Недостаточно четкое выделение санитарного узла в 

конструк. иенам отношении усложняет и удорожает кон-
струкции. (Прогон жегезо-бетоннаго перекрытия попадает 
ка проем и не совпадает с перегородками). 

Показатели: K t = 0,66 К2 = 9,05. 
4-х комнатная ячейка 
2) Подбор площадей комнат не совсем удачен по усло-

виям зіоления. Более целесообразен был бы вход в 
крайнюю комнату через большую. 

3) Передню с следует расширить. Дверь в большую 
комнату желательно сделать двухпольной. 

4) В отношении санитарного узла замечания те же, 
что и по 3-х комнатной ячейке. 

5) Минимальная ширина марша лестницы 1,45 м. (Это 
относится к 3-х комнатной ячейке). 

Пока з е ж Kj —0,72; К2 = 9,05. 

тилаяпл - вг.ггт 
Побсабн •• - 25.07 • 
Полеэн • 87, г о • 

беэкомн.пписл . С коин приел. ' 
вмдалГб»»1 Жилая плош 74.ѴН* 
Подсобная • зада- Подсорн 
Полезная 9» 07 • полеэн - 99.07-

г не. 3. Секция с квартирами в 3 и 4 комнаты 
(те же авторы) 
З-і комнатная ячейка 
1) Глубина комнаты в 6,27 м. велика (Предельно 

при высоте 3,20 м может быть допущена—6,10 м). 
Показатели: К, - 0,71; К2 — 7,43. 
4X комнатная ячейка 
2) Площадь кухни следует довести до нормы (13 — 

15H от площади жилых комнат). Переднюю желательно 
несколько расширить. 

3) Умывальник в ванной при пользовании им будет за 
светом. Его следует переместить. 

4) Ширина марша лестницы должна быть доведена до 
1,45 м. (Это относится и к 3-х комнатной ячейке). 

Показатели: Kj = 0,С8; К,, = 7,7 

Новые правила особенно тщательно останавливаются на улучше-
ния помещений подсобного назначения. 

Обязательными подсобными помещениями -каждор квартиры 



Милая площадь 53,60 м 7 мил плои/. -nSgV. 
полезная 26.70 • оощ -
ойщая .. 85-30 • 

w,w 

Рис. 4. Секция с квартирами в 3 комнаты. Та же 
мастерская. Проектировал арх.' О Шишков 

При использовании данного приема следует иметь в 
•виду: 

1) Размеры запроектированные для шахты лифта 
недостаточны. Она должна иметь минимум 1,40 X 
X 1,55 M 

2) Помещение для домработницы имеющее площадь 
менее 6,00 м3. должно сообщаться с кухней открытым 
проемом (вез двери). 

Показатели: К! = 0.69; К2 = 7,65 

Рис. 6. Секция „Г—2" с квартирами в 2 комнаты 
Авторы арх. Донченко и Моисеев. Проектная мастер-

ская 10. 
Решение по приему, дающему светлую переднюю и 

сквозное проветривание представляет интерес. Однако 
следует учесть следующие замечания: 

1) Передняя в светлой еэ части должна быть уши-
рена, а дверь в комнату перенесена ближе к наружной 
стене. 

2) Площадь кухни следует уменьшить до нормы. 
3) Число подъемов лестницы при высоте 3,20 м. дол-

жно быть 24 Ширина м»рша 1,45. 
4) Соседство мусоропровода с жилой комнатой при на-

личии стенки тоньше 1 кирпича допускать не следует. 
5) Колонку не следует располагать с головной стороны 

ванны. Закрытый шкаф с вешалкой п„и небольших раз-
мерах ванной будет затеснять последнюю 

6) В конструктивном отношении санитарный уз-л не-
четко выделен, что усложняет и удорожает ко струк-
цию. 

Показатели: ^ = 0,59; К3 = 9,18 

являются кухня, передняя, уборная и ванная с душем и умываль-
ником, если для умывания не дается особая кабина. 

Площадь кухни в квартирах должна составлять 13—15% от 
площади жилых помещении, причем минимальной является кухня 
в 6 м3, вместо 4 , 5 м2, допускавшихся прежними нормами. По 
этим нормам площадь кухни едва достигала 1 0 % от площади 
жилых комнат квартиры. 

Ширина передней увеличивается новыми нормами с 1 , 2 0 — 2 , 5 м 
до 1 , 8 0 — 3 , 5 0 м. 

Минимальной шириной для основных коридоров принята 1 ,5 м 
вместо 1,2 м и' для дополнительных (переходов)—1,0 м. 

Площадь ванной увеличивается с 3 , 0 0 — 4 , 0 0 м 3 до 3 , 7 5 — 5 м3 . 
Увеличены также и размеры уборной е 0 , 8 5 X 1 ) 2 0 м, или и; и 
отворѳ двери в н у т р ь — 0 , 8 5 X 1 , 4 0 м соответственно до 0 , 9 0 Х Ь 2 5 и 
0 , 9 0 X 1 , 5 0 и, 

Рис. 5. Секция Б—4 с квартирами в 4 комнаты. 
Проектная мастере ая № Ю — Руководитель проф. В. Д. 

Кокорин, проектировали арх. Донченко и Моисеев. 
1) Наличие проходной комнаты при данном п дборе 

площадей соединяемых комнат нежелательно. (Соеди-
няются два самых больших комнаты, что неудобно по 
условия л заселения) 

2) К мнату для домработницы есть возможность 
запроектировать со входом не через кухню. 

3) Кухня неудачно организована — перздняя часть ее 
затеснена при неприемлемо близком соседстве мусо о-
проаода со столом и плитой. Выступы дымового столба 
и мусоропровода портят очертания кухни. 

4) Оборудование ванной следует перепроектировать — 
колонка не дол-кна располагаться у головной стороны 
ванны и так далеко от дымохода. Закрытый шкаф с 
вешалкой в ванноц при небольших размерах последней де-
лать не следует, чтобы не затеснять ее. 

5) Вешалку в пеіедней следует поместить ближе ко 
входной двери, поменяв местами вешалку и дверь в 
комнату. 

6) Количество ступеней для высоты 3,20 м недоста-
точно. Слехует иметь 24 под'ема. Для ширины марша 
лестницы минимум 1,45 м. 

7) Санитарный узел в конструктивном отношении не-
четко выделен, что усложняет и удорожает конструк-
цию. 

Показатели: ^ = 0 66; 
К2 = 7,38 

ПА.*-' / У Г 

Рис. 7. Секция „Е— 3" с квартирами в 3 комнаты 
Авторы арх. Донченко и Моисеев. 

1) Переднюю следует расширить до 1,8 м 
2і Выделение в помещении дом-работницы в торце 

его кладовой нежелательно. 
3} Наличие в кухне значительного числа углов портит 

помещение. 
4) Колонку не следует ставить у головной стороны 

ванной. Умывальник расположенный за светом нежела-
телен. Шкаф с вешалкой затесняет ванную. 

5) Заглубление лестницы с образованием лоджии для 
испол зования двух квартир—нежелательно. 

6) Количество ступеней и ширину марша лестницы 
следует довести до нормы. 

П о к а з а т е л и : Кі = 0 ,66 ; K 2 = 8 , g 8 
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Рис. 8. Секция „Ж—4" с квартирами в 4 комнаты 
Авторы apt. Данченко и Моисеев. 

1) Обилие углов в кухне портит помещение. 
2) Основной коридор следует несколько расши-

рив ( минимум 1,50 м). 
3) Колонку нельзя ставить у гоповной стороны ванны. 

Умывальник расположенный за светом — нежелателен. 
Шкаф с вешалкой затеняет ванную. 

4) количество ступеней и ширину марша лестницы 
следует довести до нормы. 

Показатели: Кх = 0,67 (При переработке необходимо 
стремиться к повышению). 

К2 = 7,55 

m ил площадь ИЗ, <2 полезн пл. 93. >2 Kt-0,68 кг-7, і5 

Рис. 10. 3-х комнатная секция „Б" 
Автор И. Сюч. 
Решение представляет вариант предыдущего — А при 

двух-маршеэой лестнице. 
В отношении помещения для домработницы имеет 

преимущество левый вариант. 
Показатели: Кх = 0,68 К2 = 7,15 

Жилплощадь 76,65 МП Полазнплощ. If 1.25 мг H', 

"Жил плошадь 60.6В M' Полезная плащ 9<Мыг. K-0,S7H2-7.SB 

Рис. 9. 3-х комнатная секция ЛД". Научи а-Иследова-
тельское Бюро Отдела Проектирования Моссовета 
руковод. арх. В. В. Корчагин, проектировал И. Сюч. 

1) Некоторым недостатком решения является располо-
жение помещения для домработницы в глубине кухни, 
что однако допустимо для экономического приема 
планировки. 

2) Расположение мусоропровода в непосредственном 
соседстве с плитой и помещением для домработницы 
неприемлемо. 

3) Раковину следует отнести от сгола, поскольку это 
сливная раковина, а на мойка. 

Показатели: 1̂  = 0,67 Ка = 7,56 

При проектировании в квартире помещения для домашней работ-
ницы, его можно располагать при кухне, но достаточно изолиро-
ванно. Площадь его в этом случае определяется в 4 — 5 м2. Гели 
ліе проектируется обособленное помещение, его площадь должна 
быть не меньше 6 м2, а сообщение желательно не через кухню. 
Для помещения домработницы обязательно освещение непосред-
ственным дневным светом. Эти существенные нормативные ука-
затели для помещений домработницы в индивидуальных квартирах 
появляются впервые. 

Оборудование квартир шкафами и полатями (с дверками) для 
хранения домашних вещей, платья и т. п., кухонь—шкафами для 
хозяйственных вещей, холодильником и полками, оборудование 
кухонь, ванных и уборных санптарно-техиическими приборами и 
т. п. предусматривается правилами весьма подробно и в обязатель-
ной форме. 

В части подсобных помещении и оборудования рассматриваемые 
правила значительно повышают достоинства жилой ячейки по 
сравнению с практикой последних лет, когда в погоне за эконо-
мией, а иногда из-за ложно понимаемой рационализации подсоб-
ные помещения в квартирах в некоторых случаях не удовлетво-
ряли даже самым скромным требованиям быта и удобства поль-
зования ими. 

Центральное отопление, вытяжная вентиляция 
водопровод, канализация, электричество и газ в 
квартирах многоэтажных жилых домов обязатель-
ны. Если дом не снабэается газом, правилами у і а -

1—.Ір зывается необходимость предусмотреть устройства 
для отапливания кухонных очагов и ванн дровами. 

Допустимо проектирование квартир с устрой-
твом вытяжной вентиляции только для кухонь, 
вани и уборных, но тогда обязательно устрой-
ство во всех комнатах форточек. 

В каждой отдельной квартиро надо обеспечить 
сквозное или угловое проветривание. Исключение 
Попускается лишь для квартир в 2 комнаты и толь-
ко при благоприятной ориентировке жилых ком-
нат по странам света. 
• • • • н г я м и в в ^ и ш 

Рис. 11 4-х комнатная секция „А" 
Автор И. Сю". 
Показатели: Ка = 0.69 К3г=7,04 



На северную п .товшіу горизонта допускается располагать не 
более 2 0 % жилых комнат. Исключение из этого правила может 
быть сделано лишь для застройки магистралей. 

Приведенные установки санитарно-гигиенического характера 
нарушают традиции жилищного строительства Москвы в отношении 
вытяжной вентиляции • не только из подсобных помещений, но и 
нз жилых комнат, обязательности сквозного проветривания и 
ориентировки жилых комнат только на южную сторону горизонта. 
Для пояснения причин этих отступлений достаточно сослаться на 
многочисленные примеры бездействия систем вытя;і ной вентиля-
ции в жилых домах н на п; имеры жилищного етроительстл а 
Западной Европы п Америки, где при наличпн возможности про-
ве.рнванпя жилых комнат при помощи окон и форточек вытяжная 
вентиляция в большинстве случаев вовсе не устраивается. 

При устройстве вытяжной вентиляции только из помещений 
санитарного узла удовлетворительное действие ее во всех случаях 
должно быть обеспечено искусственным побуждением. В противном 
случае может иметь место обратная тяга воздуха из этих поме-
щений в жилые комнаты квартиры. 

Чрезвычайно существенным является пересмотр минимальных 
размеров лестничной клетки и ширины маршей лестниц. 

Расширение марша с 1 ,20 до 1,45 м и двухмаршевой лестнич-
ной клетки до 3 , 0 0 м. значительно улучшит жилые дома в пожар-
ном, санитарном и бытовом отношении, не говоря уже о том, что 
при этих условиях вид лестниц будет более привлекательным. 

Не менее важным с точки зрения охраны здоровья населения 
следует признать ]езервирование мест для устройства под'емнн-
ков в пятиэтажных домах нового жилстроительства, с целью уста-
новки в этих домах лифтов. 

По новым правилам в жилых домах, имеющих 10 и более эта-
жей, обязательно устройство вторых лестниц. 

Площадь сараев для дров п домашних вещей определена в 7—-10 
м2 на квартиру. 

Наряду с архитектурно-планировочной стороной в улучшении 
нуждается и утилптарно-экононпческая сторона жилищного строи-
тельства. 

В период увлечения псевдо-рационализаторскими экспериментами, 
некоторые строители рассматривали жилой дом только как строи-
тельный об'ект, который нужно выстроить, применяя наиболее 
простые конструкции и материалы, выстроить как можно дешевле 
и в кратчайший срок, и забывали о том, что этот строительный 
об'ект имеет определенное внутреннее содержание и назначение — 
служить местом для культурной жизни и отдыха трудящихся, 

В результате недооценки по леднего условия наши жилыѳ дома 
и квартиры не только приобретали безотрадную внешность, но и 
не удовлетворяли нередко даже самым умеренным требован: ям, 
пред'являемым к жилью. 

Одним из наибольших недостатков новою жилищного строитель-
ства являлись звукопроводность и звукопроницаемость конструкций. 
IÎ устранению этих явлений, создава ших в квартирах условия, 
исключающие (покойную жизнь и отдых, направлен в рассматри-
ваемых правилах ряд категорических указаний. Таковы указания 
по устройству междуэтажных перекрытий, дверей, оконных пере-
плетов, звукоизоляции лифтов. 

Повышению у ловий пожарной безопасности жилых домов и 
сохранности частей зданий от загнивания уделено также значи-
тельное іксто . Особенно следует отметить: уточнение требований 
по устройству в жилых домах несгораемых перекрытий, ограниче-
ние размеров пустот в конструкциях междуэтажных и Äpyrn s  

перекрытий, устройство водонепроницаемых и незагниваемых пе-
рекрытий в ванных, уборных и кухнях, которые допускается де-
лать железобетонными, вторые лестницы, специальные пожарные, 
лифгы и пожарный водопровод в домах, имеющих 10 и выше этажей_ 

Наконец, новыми правилами предусмотрены требования, относя-
щиеся к отделке жилых домов и квартир. Эти требования, сла-
вящиеся как мі.нимум, несомненно будут содействовать привлека-
тельности жилищ 1934 года. 

IIa рис. 1 — 2 7 мы приводим планировки жилых секций, пред-
ставляющие собой ряд примерных практических решений, полу--
ценных при применении новых московских цорм и правил дад 
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Рис. 12—13. 2-х комнатная и З х комнатная секции 
„Н-2" и „К-3" Автор арх. В. В. Корчагин. 

Решения „Н-2" и „К-3" дают своеобразную трактовку 
передней, разделяя ее на две части—одну, где остав-
ляют верхнее платке и другую — об'единянщую жилые 
комнаты. Перацняя имеет с двух сторон освещение вто-
ром светом. Прием создает без особых затрат уют в 
квартире. 

Показатели секции „Н-2" Kj = 0,60; Ка = 9,40 
„К-3" К! = 0,6г. К2 = 8,23 

Площадь застройки 264 ктг /Пил. площ. 6однойкварт 60,54 мг Общая полезн.площ. 05 /8 
Кубатура при Л = «в5м-4923,6 Падсобн.пл • • 34.64мг к =0.636 Kr-SJOMrri 

Рис. 14. 3-х комнатная секция тип А, 
Автор икж. 8. А. Гашинский 

Закрытый переход, ведущий в кухню, ванную, убор-
ную и к шкафу при запроектированных размерах — 
1,00X3,04 м. слишком затеснен. Это мвсю плена сле-
дует переработать в сторону упрощения. 

Показатели: s 0 , 5 4 К ? — 8 , 1 0 
m 



Рис. 15. 3-х комнатная секция типа .Б" 
Автор инж. В. А. Гашинский 
Набор площадей комнат мало диферен-

цирован, чем усложняется задача засе-
ления. 

Коридор санитарного узла тесен. Кухня 
по площади не совсем удовлетворяет нор 
ме. 

Показатели: К, = 0,688 К„=7,43 

Площадь застройки 2533 
кубатура при бН8.60'47?7/і 
к/илая В '«нбпрт 63.42 
Подсоб н Водной ив-28.77-
Общ полезнаявсекции 921. 
к'0.688, к,' 7.45 мт3 

Рис. 16. 4-х комнатная секция типа А 
(тот же автор) 
Показатели: Kj = 0,71 К2 = 7,10 (левая 

ячейка) 
Kj = 0,70 К2 — 7,30 (правая „ ) S.0о 5.00 5.00 5.00 500 

05 on • I 
Застройка 2542-3001килая/левая/-783,40мг Общ. полезная 1107.30 Hp-Z30 
кубатура 30048.65'5595Гд3 Подсобная 317.30 •• К,/левая/0.71. кг-7.ю к,/правая/'О,.70/7, 

Рис. 17. 2 X комнатная секция тиіа Г 
(того же автора) 

Показатели: К, = 0,60 К2 = 8,40 
Данное экономическое решение, предусматривающее 

ьдну лестницу для 3-х квартир, имеет то преимущество, 
что все 2-х комнатные квартиры имеют сквозное про-
ветривание. 

Характерным для всех приведенных здесь решений 
инж. В А. Гашинского является установка на сборное 
строительство, в соответствии с чем в разбивке осей 
несущих стен предусмотрена необходимая закономер-
ность. Площадь застройки275.84 Жилая плпщ -607,50 Общ полезная .1010.85 кубатура 5144.40 Подсобная - 403.35 К. =0.60 кг-в.40 

Рис. 18 — 27. Секции жилищного строительства 
Дворца Советов (по Можайскому шоссе) 

Руководит инж. Г. Б. Красин. 
Рис. 18. З х комнатная секция 

проѳктиров. арх. С. Ильинская и С. Чеботарева. 
К недостаткам следует отнести: несколько затес-

ненную переднюю, место для кровати домработ-
ницы в глубине кухни и скученность кухонного 
оборудования. 

Показатели: ^ = 0,72; К2 = 6,50 
Жилая площадь квартиры' Р = 60,15 м2. 

, 554 1 -446 1446 і І554 f „ 
I . I2000 

»отнаяпнаш fo-



Рис. 19. 3-х комнатная угловая секция 
(те же авторы) 
Показатели: Кх = 0,66 К2 = 8,20 

Р = 49,37 кв. м. 

. 2033 . 

Ъса6тяш.?дЬШ%Ммг полезная пл74.9бм2 К'0-65 ..... Л?-го Кубатура 409J3M?i-3.5! 

Рис. 20. 3-х кокнатнЕя угловая с кция 
(те же авторы) 
Показатели: Кх = 0,62 К3 = 8,8 

Р = 49,36 кв. м. 'ЖилаяплоиіадЬ 49,36м* К.-0,62 
ПпПгпЛнпо U 90 КОМ2 Полезная 79,05 т'іЯпт„ К2-в,8 

2500-mилоя площадь 75.53 м 2 Полезная плоиі 107,12м2 

' a à со Ôпая .. 31,59 H7 К, -0,70 
Кубатура - 503,125 м3 

Рис 21. 4X комнатная секция 
(те же авторы) 
Секция представляет удачное ре-

шение. До 5 этажа включительно 
запроектированы поперечные кирпич-
ные стены. 

Показатели: Кі = 0,70 К, = 6,6 
Р = 75.53 кв. м. 

Рис. 22. 4-х комнатная угловая сек-
ция 

(те же авторы) 
Показатели: К1 = 0,70 К2 = 7,51 

Р = 72,98 кв. м 1 'ЗОС 
Ю а Г а І Ь ІВІЯ Полезная пл Ю2£0 мг 

•J2SC -
К,-0,70 
Кубатура-548,гі м J Нг-7.51 

h -3.50 
ш 



гюо 

Милая площадь 80.24 мтг „ - набит т.Э4,к я 
Полезной • 122,38 • XU-—ТОГ" "г t 

Милая площадь 1Б4,17 м6 

Подсобная •• 68,36 •• 
Полезная •• 232,53» 
нибатира - 1370,46м3 

h — 3,5l 

Милая площадь 197,96 П "X . , Kr0,73;Kf7.9i;h-3,50 
Подсобная • 33,05» полезная пл. ги.э/м ну6атцр^ і2,49,50мз 

Рис. 23 и 24. Угловая секция с квартирами в 
1 и 2 комнаты — планы 2—8 и 9 —11 этажей 
(те же авторы) 

Показатели: Кх = 0,70 К5 = 7,91 
Кі = 0,73 К2 = 7,91 

; I */х- . ;lt qua . , л/г |>і1и лі . 
mирая ппаццадь 120,12 мол? н -Ш-М-а лй К - мил. J2âÂ,-nR6 
Полезная плащ t&Jt <•• . Жил ЖТГ'7^3 і ЩЩп 

Рис. 25. 2-х комнатная секция. 
Автор арх. Ф. Ревенко 
Теснота подсобных помещений является не-

достатком решения. 
Показатели: К = 0,65 К zz 7,50 

Р z z 40,12 кв. мт. 

проектирования жилстроительства с индивидуальны -
ми квартирами. Этот материал отобран из общего 
числа более 8 0 решепий жилых ячеек, собранных 
научно-исследовательским бюро Отдела проектиро-
вания Моссовета и частью разработанных в бю-
Го непосредственно. 

Каждое из решений имеет св и достоинства и 
свои недостатки, представляя в то же время наи-
более удов-етворительные и интересные по общему 
приему примеры планировки жилья, выявленные из 
общей массы путем анализа и отбора. Каждое 
решение мы сопровождаем замечаниями, которые 
рекомендуется учитывать при рассмотрении этого 
материала и его использовании. 

Целью отбора таких решений не являлось изы-
скание и утверждение по примеру прежних лет „ти-
повых секций" для московского жилищного строи-
тельства на 1 9 3 4 год. Установки проектиргванпя 
московского строительства исключают не только ти-
пизацию проектов зданий, но и типизацию арзи-
тектурнопланировочных элементов их в том виде н 
понимании, которые, установившись в практике про-
ектирования последних лет, привели к крайнему уп-
рощенчеству и надуманному бе жизненному функ-
ционализму в архитектуре То или иное решение 
жплой ячейки или секции может получить право 
на множественное повторение, т. е. быть типовой 
только в силу его действительных достоинств и 
жизненной устойчивости, подтвержденных практикой. 

При этом для жилой ячейки или секции типо-
вым всегда будет только прием решения и его 
планировочно-конструктивная схема не препятству-
ющая каждому отдельному жилому дому иметь свое 
индивидуальное архитектурно-законченное лицо. 

Таким образом произведенный отбор решений пла-
нировки жилья предусматривал извлечение матери-
ала, который может быть критически изучен и ис-
пользован, как всякий другой материал, ориентиру-
ющий и рационализирующий работу архитектора, 
при изыскании наиболее совершенных решений, от-

Рис 26. 2-х комнатная секция (тот же автор) 
Решение представляет интерес, как даю-

щее при трех квартирах на одну лестницу 
достаточно удовлетворительные условия про-
ветривания. 

Показатели: Kj == 0,66 К, = 7,55 



Полезная площадь 242,45 
Милая 172,08 -

Фат 1186,19 
7777778 - ' ^Полезн 74 

Рис. 27. Секции с кварти-
рами в 4 и 5 комнат 

(тот же автор) 
Показатели: Кх = 0,74" 

К2 = 6,90 
Примечание: Коэффи-

циенты К2 для секций 
рис. 18—27 указаны при 
высоте помещений 3,50 м. 
и при условной кубатуре 
одного этажа, что и сле-
дует учитывать при со-
поставлениях. 

< 

вечающих заданию и индивидуальным условиям архитектурного 
проектирования в каждом отдельном случае. 

На рие. 2 8 — 2 9 приводятся для сравнения типовые решения 
планировок жилых секций 1 9 3 3 года. 

Принятые ориентировочные экономические показатели K j — о т -
ношение жилой площади квартиры к полезной и К2—отношение 
кубатуры секции к жилой площади последней, указываются в 
надписях для каждого решения. 

При исчислении этих коэффициентов площадь помещения для 
домашней работницы отпесена к подсобной площади квартиры, 
высота жилого помещения принята в 3 , 2 0 м. и высота жилого 
дома—в 5 э ажей (.18,65 ы), что и следует учитывать при сопо-
ставлениях. 

В заключение приводим 'цифры средних показателей данного 
проектного материала и для сравнен я с ними—цифры показателей 
соответствующих секций 1933 г. 

Показатели секций серии „Б" 1933 г. 

Количество жилых комнат в 
квартире 

2 без помещения для домработ-
ницы 

3 с помещением для домработ-
ницы 

4 без помещения для домработ-
ницы 

0 , 6 4 

0 , 6 4 

0 , 7 3 

І і 2 при высо-
те 

3 ,00 м 3 , 2 0 м 

6 , 3 0 

7 ,00 

6 ,29 

6,82 

7 ,49 

6 , 7 3 

Пло-
щадь 
I вар-
тиры 
в м2 

3 2 , 5 3 

4 9 , 6 0 

6 2 , 1 7 

Средние показатели решений 1934 г. 

Количество яшлых 
комнат в квар-

тире 

. Отношение 
жилой пло-

щади к полез-
ной K j 

Отношение 
кубатуры к 
жилой пло-

щади К 2 

Средняя жи-
лпя площадь 

квартиры 
в н 2 

2 0 , 6 0 9 , 2 6 3 7 , 0 0 

3 0 , 6 7 7 , 9 0 6 0 , 0 0 

4 0 , 6 9 7 , 5 9 7 4 , 0 0 

Продолжается подписка на 2-е полугодие 
1934 года на «Строительство Москвы», 
Подписная цена на 6 мес.—6 руб. 
Подписка принимается всюду на почте и. 
редакцией: Москва, 9, ул, Станкевича. 22. 

ппощзастр 18 50Ч183'- гіввь м2 
tiqüamypa 5 -эт 2J8*5Mz*h Шо '-3874 м3 

Рис. 28 —29 —Жилые секции 1933 г. - Моспроект квартир в 3 и 4 комнаты для временного заселения их 
Отличительной чертой этих секций приводимых для двумя семьями, ведущими самостоятельное хозяйство 

сравнения является приспособление индивидуальных 



А. В. Л У Н А Ч А Р С К И Й 

О б а р х и т е к т у р н о - х у д о ж е с т в е н н о м 
о ф о р м л е н и и M о с к в ы * 

Когда мы говорим о социалистическом строитель-
стве, то мы должны отдать себе отчет в том, что 
слово строительство, употребляемое в широком 
смысле, в значительной степени обозначает строй-
ку, а в самом узком смысле, — стройку зданий. 

Надо думать, что чем дальще, тем больше мы 
будем строить по единому централизованному и 
разумному плану. 

В будущее мы создадим прекрасные здания прек-
расной архитектуры. А сейчас будем строить зда-
ния переходного типа, может быть не додуманные 
до конца, для того, чтобы удовлетворить потреб-
ностям нашей жизни. 

Мы строим сейчас чрезвычайно много по сравне-
нию с недавним прошлым, и с каждым годом будем 
строить все больше и больше. 

Вопросов техники стройки я не буду касаться, 
а расскажу, с какой стороны мы подходим к чисто 
архитектурным и художественным вопросам. 

Я очень долго прожил за границей и видел стро-
ительство в четырех европейских странах. В но-
вых зданиях заграницей архитекторы не думают 
ни о каком подражании старым стилям. Передовые 
зарубежные архитекторы не желают задаваться 
прошлым. Жилые дома вокруг Берлина, называю-
щиеся „рабочими поселениями" (хотя рабочие не 
живут в них, так как квартиры в них слишком 
дороги), построены обычно таким образом, что труд-
но говорить о фасаде, потому что в сущности го-
воря их эстетика заключается в общем впечатле-
нии. 

Эти здания построены обычно покоем, овалом 
или квадратом и имеют внутренние дворы, с весе-
лыми мажорными тонами и богатые зелеными на-
саждениями. Таков, например, поселок Бруно Tay. 
та. При этом есть стремление к тому, чтобы полу-
чить большое зрительное впечатление от этих 
общежитий, что достигается известными комбина-
циями красок и пропорций. 

У нас же этого не делается. У нас стремятся 
нарочно подчеркнуть, что здание, несмотря на свою 
внешнюю безотрадность, должно будет удовлетво-
рять своим внутренним содержанием. Человек же 
хочет, чтобы внешний мир строился многогранно 
и удовлетворял всем его потребностям. 

Теперь говорят, что если мы проникнем в сущ-
ность, в цель здания, то можно создать его, исходя 
исключительно из утилитарных соображений и, 
следовательно, чем форма будет скупее, тем она бу-
дет и красивее, ибо красота—это форма,—как гово-
рит доктрина—где царит полная целесообразность. 
Все, что чуждо задачам здания, является ненуж-
ным, а стало-быть и никакого архитектурно-худо-
жественного совета не нужно. Отсюда делают зак-
лючение, что если мол, у нас хорошие рабочие, 
хорошая цель и хорошее выполнение чисто утили-
тарных задач, то сами собой будут и хорошие дро-

@ В начале 1931 г. при Московском Облномхсге было созвано совеща-
ние из представителей архитектурной и худжественной общественности 
по вопросу об организации Архитектурно-художественного совета. На 
этом совещании А. В. Луначарской произнес речь, которую мы публи-
куем здесь впервые,—Редакция. 

порции и соотношения зданий между собой, и мы, 
сами того не замечая, окажемся в чисто архитек-
турном мире. 

На одном собрании, где обсуждался проект ар-
хитекторов бр. Весниных относительно заслонов, 
которые должны быть созданы для защиты от 
непогоды больших турбин Днепростроя, целый ряд 
товарищей, более или менее молодых, развили точ-
ку зрения безархитектурного строительства. Я 
поставил этот вопрос перед Весниным —думает-
ли он, что когда внутренняя целесообразность зда-
ния имеется, то само собой появится и внешняя 
целесообразность, Я спросил думает-ли он, что это 
совпадение неизбежно. Архитектор ответил: .Мы 
отвергаем эстетику, но мы признаем зрительную 
гигиену; мы считаем, что каждая линия должна 
иметь особую гигиену—зрительного „воспитания". 
Но ведь слово „эстетика", если перевести его с 
греческого, это самое и обозначает. 

Нужно помнить, что мы, разумеется, не можем 
базироваться на метафизическом суждении о кра-
соте, а можем говорить только в классовом аспек-
те. Будет ли оформление понижать энергию, про-
изводить психостению в мыслях и ощущениях и в 
каких случаях будет поднимать и настраивать? 

Поддерживание в человеке определенного психи-
ческого тонуса —это как раз то, к чему партия 
все время взывает. Нельзя на одном утилитарном 
инструменте играть всю нашу социалистическую 
музыку, нельзя строгим утилитаристам поручать, 
хотя бы и временно, строительство городов. 

С такими архитекторами, как Веснины, мы веро-
ятно сговоримся чрезрычайно легко. Если мы сго-
воримся, что нужно изучить законы восприятия со-
циально мыслящего человека, стремящегося к кол-
лективной трудовой жизни, то сразу поймем, что 
нужно вводить новые критерии в архитектуру. 

Мне хотелосъ-бы видеть примеры гармонического [ 
включения скульптуры в архитектуру, то, что име-
ло место раньше, например, во время стиля барок-
ко. В этом отношении очень интересно изучение 
бароккальной архитектуры. В Западной Европе 
ничего нельзя видеть поучительного в этом нап-
равлении, и как итш, мы будем обсуждать. ' 

При социалистическом строительстве должна раз-ч 
вернуться глубоко человеческая архитектура. Ко-
нечно, трудно требовать, чтобы архитектурные 
элементы, включались в строительство фабрик и 
заводов, хотя и это возможно в некоторых случаях. 
Но, что касается таких учреждений, как библиоте-
ки, школы, музеи и государственные здания, то 
весьма возможно, что человек приобретет там боль-
шое место, как элемент выразительности, ибо нам 
нужна будет 'не только техническая выразитель-
ность, но и социальная.* 

% Теперь я хочу перейти к монументальной скульп-
туре и живописи. Владимир Ильич Ленин в конце 
1917 г. позвал меня и заявил: .Мобилизуйте ху-
дожников для пропаганды". Тогда предполагалось 
ставить во многих местах доски не только с над-
писями, но и с барельефами, а также и отдельные 
памятники с соответствующими надписями, откры-



тие которых носило-бы характер воспоминаний о 
даны.м предшественнике революции, с тем чтобы 
в определение дни там устраивались, посвященные 
этому дню, митинги. Владимир Ильич придавал 
этому делу большое значение. Он говорил, что это 
самое прямое служение искусству, что здесь искус-

, ство сливается нынешним творчеством и настрое-
I ниями будущего, что здесь искусство сливается с 
1 массами, получая благородные идеи, Владимир 

Ильич говорил, что если бы какой иибудь худож-
ник и стал на это фыркать, то его подозревали-бы 
что он не художник, а испорченный салонным ок-
ружением человек. Благоустроенный город, гово-
рил он, должен иметь много такой скульптуры. Я 
на это возразил, что это будет дорого строить, и 
получил ответ, что надо в самых дешевых и проч-
ных материалах выразить несколько художествен-
ных идей. В Ленинграде много таких памятников 
существует и сейчас. В Москве, правда, это дело 
было сделано менее удачно и в дальнейшем за мас-
сой других неотложных государственных дел оно 
пресеклось. В свое время были открыты памятники 
Радищеву, Гарибальди и т. д., причем это сопро-
вождалось митингами с большим количеством на-
рода. Это дало много прекрасных моментов. Мно-
гие из окружавших нас тогда слушателей припо-
минают эти моменты, как значительные и интерес-
ные. 

Теперь строительство мощное и на вопрос о 
монументальной скульптуре надо обратить внима-
ние. В какую форму это дело должно вылиться?— 
Может быть, мы не будем заниматься продукцией 
дешевых и легко уничтожающихся памятников 
может быть мы будем итти более медленным тем-
пом в этом направлении. ^ , 

Мной в группе молодых скульптуров ставился 
этот вопрос. Разумеется, надо найти что-то Пол-
ностью отвечающее всему городскому ансамблю-
чтобы не создавать торчащие истуканы, которые 
портят большие города Западной Европы своим не-
соответствием ничему. Это как раз задача, которая 
может быть включена в план художественно-архи-
тектурного Совета. X 

Я не думаю, чтобы мы были призваны для оформ. 
ления города только в смысле зданий—оформление 
города должно быть понято более широко. Однако 
такие важные задачи, как связь с новыми форма-
ми семейной и коммунальной жизни к предмету 
обсуждения нашего Совета относиться не будут. 

Теперь, как мы можем себе представить роль на-
шего Совета. Она очень метко намечена инициа-
торами создания его. Совет должен быть мозгом 
или штабом художественного строительства. По-
этому в нем должны быть собраны все крупные 
специалисты художественного оформления, кото-
рых мы только сможем найти в Москве. Это необ-
ходимо сделать для того, чтобы мы с полной ком-
петентностью могли решать все проблемы. Ведь 

никто НС располагает иелым рядом готовых знаний 
в этом вопросе, так как эта проблема ставится по-
новому. 

Необходимо привлечь к этому делу и население» 
так как са'мая важная задача всего нашего строи-
тельства— это стремление связаться с большими 
массами и сделать их субъектом жизни, и всюду, 
где это удается, результат бывает благотворный. 
Надо возбудить инициативу в массах и побудить 
их разговаривать. Сначала может быть это будет 
язык инстинктивный, а затем они же заговорят на 
языке определенном. У нас часто говорят, что об-
щественность не приняла того-то и того-то, но 
иногда это бывает горсточка людей, которую никто 
не уполномачивал на это. 

Мы, инициаторы, должны знать, куда масса идет 
со своими думами, в какую сторону меняются взгля-
ды масс, потому что если сегодня рабочий имеет 
самые примитивнейшие суждёния и с плеча разре-
шает какую нибудь проблему, то это совсем не зна 
чит, что он так же разре шит ее и завтра. Надо уга-
дать эти мысли, а не плестись в хвосте созванного 
собрания. Эта задача глубочайшим образом демок-
ратическая. 

Теперь относительно прав нашего Совета. Мне 
кажется, что в том плане, который я видел, наме-
чено правильное место для Совета. Нужно, чтобы 
Совет имел право что-то остановить, чему-то поме-
шать, и это заставит считаться с нашим мнением, 
а если это будет каприз, то нам скажут, что мы 
лишняя бюрократическая инстанция, и ее слома-
ют. 

Эти моменты, т. е. необходимость представлять 
всякий проект нам, обязывают нас к очень быстрой 
работе, потому что если проекты будут залеживать-
ся, то лучше нам и не рождаться. Если же мы су-
меем давать ответ быстрый и решительный и не 
только в виде запрещения или разрешения, а ответ 
разработанный с рядом компетентных ценных ука-
заний, то если задержка и произойдет, то будет 
ничтожной во времени и ее легко можно будет 
простить, так как будет большое оздоровление 
строительства. 

Мысль о том, что надо создать комиссии и экспер-
тизы—правильна. Нужно создавать и мастерские, 
разумеется, войдя в соприкосновение со всеми ор-
ганизациями, которые работают в этом направле-
нии. 

Архитектор Жолтовский напомвил мне, что он 
предлагал Владимиру Ильичу проект создания 
объединяющегося центра, который коррегировал 
бы строительство с художественной стороны. Вла-
димир Ильич отнесся к этому предложению поло-
жительно, он нашел это совершенно естественным, 
но за другими заботами это дело забывалось. И> 
если теперь работниками МОКХ этот вопрос об-
новится, то э,то не будет нечто новое, а есть про-
должение той нити, которая возникла давно. 

В № 7 „Строительства Москвы" будут 
помещены следующие материалы: 

S. Г д е с т р о и т ь ТЭЦ, в М о с к в е і 
2 . М а г и с т р а л ь у л . К р а п о т к и н а — П и р о г о в с к а я 
3. О к о н ч а т е л ь н ы е п р о е к т ы с т а н ц и й м е т р о 1 р е ш е н и я д р п п а н а 

4 . И н т е р ь е р ы г о с т и н и ц ы М о с с о в е т а ) 
С т р о и т е л ь с т в о к р у п н о - б л о ч н о г о д о т а н а М ы т н о й у л . и д р . 



Н О В Ы Е 
С О О Р У Ж Е Н И Я 
М О С К В Ы 

Фабрикз - кухня. 
Боткинский проезд 

Общий вид. 

В МОСКОВСКОМ ГОРОДСКОМ 
КОМИТЕТЕ ВКГПб) 

• По отчетам райкомов о ходе жил-
строительства в районах МГК отметил, 
что решение пленума МГК от 14 марта о 
внедрении и освоении новых строительных 
механизмов на строительстве и об оконча-
нии 2 8 жилищных строек районами г. Москвы, 
за исключением Краснопресненского района, 
не выполнены. 

М Г К утвердил июньский план пуско-
вых жилищных строек. 

• По вопросу о качестве строитель-
ства дома №15/17 по М. Семеновской 
улице (Сталинский район) МГК поручил 
специальной комиссии в 5-дневный срок 

разработать мероприятия по ликвидации всех 
недостатков в доме (ремонт корпусов, бла-
гоустройство территории и т. п.). Той же 
комиссии предложено рассмотреть вопрос о 
строительстве домов по Спасо-Наливковскому 
пер. и дома № 20 по ул. Карла Маркса. 

Виновных в плохом качестве работ при 
постройке этих домов предложено привлечь 
к судебной ответственности. 

• МГК постановил сосредоточить 
подготовку инженеров и десятников-
техников для городского строительства 
(жилищного, дорожного, водоканализацион-
ного и др.) в учебно-строительном комби-
нате строительного управления Моссовета. 
В комбинате будут готовиться работники 
следующих специальностей: инженеры-мон-
тажники по сантехническим работам (водо-
провод, канализация, отопление и вентиля-

ция), десятники-техники той же специаль-
ности, что и инженеры, десятники-техники 
дорожного строительства и гидросооружений. 
Учебно-строительный комбинат будет со-
стоять из следующих учебных единиц. Втуз 
без отрыва от производства для подготовки 
инженеров на 2 5 0 чел., техникум без 
отрыва от производства—250 чел. и тех-
никум с отрывом от производства на 
3 5 0 чел. 

В ОТДЕЛЕ ПЛАНИРОВКИ МОССОВЕТА 

• Скульптурное оформление Моек 
ВЫ. В Отделе планировки состоялось сове-
щание скульпторов, на котором были наме-
чены вехи скульптурного оформления Москвы 
на ближайшие годы. 

Столовая Лестница. 



В совещании приняли участие скульпторы 
Таваспев, Мотовнлов, Ракитива , Балпхин, 
Марков, Жуков, Миллер, Чайков, Миленков, 
Сахаров, Меркуров. 

В программе скульптурного оформления 
Москвы решено предусмотреть следующие 
темы: аллею Дворца Советов в основном 
посвятить историко-революционным памят-
никам; кольцо~„А" и все набережные, на 
которые выходят веленые и жилые массивы, 
посвятить памятникам деятелям литературы 
и искусства; кольцо „ Б " посвятить в ос-
новном памятникам величайшим деятелям 
науки и техники. На Ленинградском шоссе 
должна быть оформлена аллея завоевания 
воздуха. У крупнейших фабрик и заводов 
Москвы необходимо установить памятники 
борцам за пролетарскую революцию, связан-
ным е данным предприятием. В важнейших 
жилых массивах (Усачевка и т . п.) необхо-
димо установление малой н парковой скульп-
туры. Памятники Красной армии и героям 
гражданской войны намечено разместить от 
Самотечной площади до площади Коммуны 
и во Фрунзенском районе. Предварительно 
намечены к заказу 10памятников: т .Ленину 
на месте ранения, т . Фрунзе у Реввоенсовета 
или Комакадемии, т. Дзержинскому на пл. 
Дзержинского, т . Свердлову на пл. Свердлова 
Салтыкову-Щедрину, Гейне, Чернышевскому, 
Мусоргскому и Сурикову на кольце „ А " и 
Менделееву на кольцо „ Б " . Кроме того, 
вамечено заказать два монумента: Первой 
пятилетки и Монумент челюскинцам. 

• Премии sa ударные темпы и хо-
рошее качество работы получили: зам. руко-
водителя планировочной мастерской 4 
арх. В. 0 . ІІІнѳйдратуе за составление 
проекта реконструкции Сухаревской пл., за 
составление проекта планировки п оформле-
ния подхода к северу Китайгородского проез-
да с ,пл. им. Ногина—руководитель планиро-
вочной мастерской і№ 12 арх. Фидман В. И. и 
арх. Манусов. За удачное предложение места 
для постановки памятника героям Арктики— 
челюскинцам на стрелке Москва-реки и во-
доотводного канала (ем. № 5 »Строитель-
ство Москвы" за 1934 г.) получил премию 
арх. А. А. Погосян—плани| овочная мастер-
ская № 2 . 

• Работа планировочной мастерской 
№ 6 (руководители К. Май ер и Д. М. Ко-
лан). После установления красных линий по 
основным магистралям Покровка — Шоссе 
энтузиастов, кольцо „ А " и кольцо „ В " , 
мастерская развернула работу по уточнению 
планировки общей сети для своего района 
и в частности прорабатывает Хамер-Кол-
лежский вал и парковое кольцо. Мастерской 
заканчивается проект планировки террито-
рии, прилегающей в Семеновской пл., и 
оформление самой площади, которой по раз-
мерам и по назначению отводится большая 
роль в реконструкции Сталинского района. 
На ней намечается размещение зданий Ста-
линского райсовета и театра на 3 ООО чел. 
Большое строительство, которое регулируется 
мастерской в этом году, особенно интенсив-
но в районе Шоссе энтузиастов. 

• Оформление набережных. Мастер-
ская набережных закончила составление 
проектов Ростовской, Смоленской, Дорогоми-
ловской и Берсеневской набережных (арх. 
Француз). Заканчивается эскизный проект 
Хамовнической набережной. Ведется подго-
товка к комплексному проектированию оформ-
ления Бережковской набережной от брянского 
вокзала до Окружной жел. дор. у Потылихн. 

Начаты работы по скульптурному оформ-
лению набережных. К этой работе привле-
чены Трест скульптуры и облицовки и 
скульптор Меркуров. 

В Планировка Нальчика. Планировоч-
ная мастерская X» 1 работает над проектом 
планировки г . Нальчика. В связи с этой ра-
ботой на место выезжала в июне бригада 
экономистов в составе тт . Шевалье, Вейс-
ман и Неструха. Бригадой установлено, 
что имеющиеся технико-экономические ма-
териалы по планировке Нальчика, состав-
ленные Ростовским Отделением Гппрогора, 
нуждаются в коренной переработке. 

НОВОСТИ ПРОЕКТИРОВАНИЯ 

В Над чем работает первая проект-
ная мастерская. К концу июня мастер-
ская проектировала до 2 0 объектов. Среди 
них эскизные проекты: Дворец Культуры в 
г. Нальчике Кабардино-Балкарской области 
(арх. Гольц), театр в г. Сочи (арх. Барщ п 
Зунблат), жилой дом в Москве по ул. Горь-
кого 6 4 (арх. Тихонов), корпус института 
Функционального диагноза на 6-ой версте 
Северной железной дороги (арх. ІПвец-Хо-
тер), жилой корпус Ленинского Комвуза— 
Калужское шоссе (арх. Власов), Дом Крас-
ной Армии и Флота в Севастополе (арх. 
Бумажный), оформление набережных П. К. 
и 0 . им. Горького (арх. Власов), столовая 
Московского Ветеринарного Института в 
Кузьминках (арх. Бумажный), Дом Красной 
Армии и Флота в Кронштадте (арх. Гольц 
и Кожин), дом архитектора на Кропоткин-
ской ул. (арх. Соболев), Деткомбинат завода 
Шарикоподшипник (арх. Михайлов). Техни-
ческие проекты: жилой дом на уг. Лесной 
и ул. Горького (арх. Синявский), жилой дом 
по Б . Грузинской 2 2 (арх. Барщ и Зунблат), 
жилой дом на Пятницкой ул. (арх. Афа-
насьев), жилой дом в Ярославле (арх. Па-
русников), конюшня на ипподроме п лабора-
тория Института коневодства по Скаковой 
ул. (арх. Гольц и Кожин). 

В В четвертой проектной мастер-
ской в настоящее время разрабатываются 
следующие проекты: эскизный проект пла-
нировки квартала и оформление яшлого дома, 
детсада и столовой Комиссии Партийного 
контроля по Большой Дорогомиловской ул. 

6 (арх. Щербаков). Проект здания ака-
демии Коммунального Хозяйства на Пиро-
говской ул. 2 1 (проф. Голосов И. А). Тех-
нический проект Института Связи на шоссе 
Энтузиастов (арх. Козлов и Алимов), эскиз-
ный проект застройки участка, оформление 
центрального корпуса, оформление фасада 
6-ти существующих корпусов п аудитории 
СХУ им. Свердлова на Миусской пл. (арх. 
Гохман и Джуе), эскизный "проект Дома 
Красной Армии и Флота в Кронштадте 
(проф. Голосов и арх. Яковлев), проект зда-
ния дома Советов и гостиницы в г. Ста-
линске Зап. Сиб. Края (проф. Голосов, арх. 
Еапустин, Кусгков), рабочий прсект жилого 
здания на углу Сухаревской ул. и Ананьев-
ского пер. (арх. Булгаков), рабочий проект 
здания завода Стекломашина на Загородном 
шоссе 5 (арх. Вегнер). 

• В пятой мастерской ведутся проект-
ные работы над следующими объектами: 

жнлой дом завода Xs 3 9 по Ленинградскою,, 
шоссе (арх. Александров), школа на Малых 
Кочках (арх. Галкин), памятник Ленину в 
Кисловодске (арх. Гальперин), дом Аэрофлота 
на Ленинградском шоссе (арх. Грпншпун), 
школа Милиции на Земляном валу (арх. 
Длугач), „Дом челюскинцев" на Никитском 
бульваре (арх. Иохелес и Каплун), дом 
Г Ж С К Т Ленинского р-на на Серпуховской 
ул. и др. Гуководитель мастерской арх. 
Фридман работает над проектами дома Аэро-
флота, дома Метро и дома Промышленности 
в Москве. 

КОНКУРСЫ 

• Эмблема метро. Метропроектом прове-
ден конкурс на опознатезьный знав—эмбле-
му метро. На конкурс было представлено 
9 7 предложений. Совет жюри констатировал 
широкий отклик общественности на этот 
конкурс. Однако, на основании рассмотрения 
всего материала признано, что представлен-
ные предложения все же не дали достаточ-
ного решения опозновательного знака метро. 
Из представленных проектов относительно 
лучшими признаны проекты: арх. Биби-
кова B . C . , под девизами »Забытьнельзя" , 
„Коопс" , „Два кольца". Первые две работы 
премированы по 1 ООО руб. каждая, послед-
ние по 5 0 0 руб. 

• Конкурс на лучшую сбпрную 
стройку. 1934 г. Поетоявноѳ совещание по 
сборным конструкциям при Главстройпроме 
Наркомтяжпрома совместно с ЦК Союза и 
ВНИТО Строителей объявили конкуре на 
лучшую сборную стройку 1 9 3 4 г. В конкурсе 
могут принять участие все организации, 
< существляющнѳ в 1 9 3 4 г. из любого мате-
риала промышленное лпбо жилищное строи-
тельство из сборных отдельно изготовляемых 
несущих конструктивных элементов. Условия 
конкурса .можно получить в жюри конкурса 
(Москва, пл Ногина, Наркоитяжпром, ком-
ната 511) . 

ХРОНИКА СТРОИТЕЛЬСТВА 

• Вурф-турбины уже работают. С 
февраля 1 9 3 4 г. Маштьхпромсоюзом но за-
казу Машинно-штукатурной конторы изго-
товлено 7 3 вурф-турбины. Из них 5 3 вурф-
турбины уже работают на больших строй-
ках: з-д Фрезер, строительство Международ-
ной Ленинской школы, Военно-воздушная 
Академия, Комбинат — „Правда". Каждая 
вурф-турбина sa 8 часов работы дает до 
1 5 0 м2 штукатурки. Производительность 
вурф-турбин могла бы доходить за те же 
8 часов работы и до 4 0 0 — 5 0 0 м2, если бы 
загрузка раствором бункеров производилась 
ие ручным способом, а механическим. В на-
стоящее время на заводе им. Калинина 
изготовляются бетоны насосы новой кон-
струкции инж. Соколовского, которые будут 
подавать раствор в бункера. Один из таких 
насосов уже работает на - строительстве 
Военно-воздушной академии и обслуживает 
5 вурф-турбин. На I / Y I I - 3 4 г. МШК вы-
полнила штукатурных работ машинным 



способом приблизительно около 112 ООО 
штукатурки. Сейчас изготовлена модель но-
вою образца вурф-турбивы усовершенство-
ванной конструкции, которая на днях будет 
испробована на одной из построек. 

В Затирочные машины. До сих пор 
затирка штукатурки производилась и произ-
водится ручным способом, что представляет 
процесс крайне трудоемкий. Сейчас на за-
воде „Теплоэлектрик" в Москве изготовлена 
модель затирочной машины, которая в бли-
жайшие дни будет испытана на одной из 

построек. 

В Надстрсйку дома МКХ (б. АПУ) 
закончить к Октябрю. Усиленным темпом 
начались работы по надстройке дома МЕХ 
(б. АПУ) по Теаіральному пр., 3 (по проекту 
проф. С. Е. Чернышева). Здание будет обли-
цовано в основном белым тарусским каынім, 
нив здания-гранитом . По верху фасада бу-
дет расположен ряд колонок из Лабрадора. 
Фасад здания предполагается закончить к 
Октябрьским торжествам. 

В Семинар прорабов и архитекто-
ров. 12 июня закончил учебный год семи-
нар повышения квалификации начальни-
ков, прои; водителей работ, архитекторов — 
авторов проектов и десятников. Зачетные 

"сессии для производственников и архитек-
торов, в целях издания прочитанных за 
1 1 еместр стенограмм лекций, перенесены на 
осень. Декцип по каменным, штукатурным, 
малярным и водопроводно-канализационвым 
работам уже изданы и выдаются на руки 
слушателям для подготовки к сентябрьской 
сессии. Учет текущей успеваемости и ре-
зультаты июньской зачетной сессии по 

"циклу десятников показали большие сдвиги 
в освояемоети пройденною курса. Учебь.ый 
план выполн и и 1 и 1 % . Лучшие слушатели 

•премированы -и выдвинуты для дальнейшей 
учебы в Учебно-Строительном Комбинате 
Моссовета. 

Ш Строительные правила Москвы. 
С декабря 19 3 г. при Строительном Уп-
равлении Моссовета работает Редколлегия 
по просмотру и утверждению Строительных 
Правил для г. Москвы. 1-й выпуск (Строитель • 
ные правила по проектированию (жилстрои-
тельства) и 2-й выпуск (строительные п [а -
вила по проектированию надстроек, обще-
житий и школ)—уже выпущены из печати. 
Через несколько двей будут изданы строи-
тельные правила по производ"тву малярных 
и штукатурных работ и технические требо-
вания по скобяным работам. Готовятся к 
печати Строительные правила по каменным, 
столярным, облицовочным и специальным 
работам. 

F Сессия кабинета теории и истории 
архитектуры. В ковце июня во Всесоюз-
ной Академии архитектуры при ЦИК СССР' 
состоялась первая научная сессия кабинета, 
теории и истории архитектуры. Сессия была, 
посвящена темам исторического цикла. В. 
программе сессии были вопроеы—„Архитек-
тура эпохи Великой французской револю-
ции"—проф. Д. Е. Аркин, „Промблема син-
теза в архитектуре ренессанса"—проф. . 
М. В. Алпатов, „Проблема масштаба в кіас-
еической грече кой а р х и т е к т у р е " — п р о ф . 
H И. Бр иов, „Архитектурные теории ре-
нессанса, Альберти"—проф. А. Г. Габричев-
ский. Сообщение комиссии об организ .цив 
работ по иеторип советской архитектуры. 

H Выставка архитектурных работ 
проф. А. 3. Гринберг, обникающая 25 лет 
его архитектурно-строительной деятельности, 
открыта в настоящее время архитектурные 
кабинетом Московского Архитектурного Ин-
ститута Рождественка 11) . 

• Полрвзка. При перечислении в н о 
мере 4 „С. М." премированных мастерски 
за ударную работу по составлению проектов 
планировки магистралей пропущена мастер 
екая А?: 5 (руководитель, проф. Н. А. Ла-
довский), получившая премию в 2 ООО руб. 

Содержание 
Стр. 

Три года после июньского пленума 
ЦК ВКП(б) 1 

Е ЯОКШИН 
Все силы, опыт и знания ИТР на 

лучшее строительстве 2 
И. ЧЕСКАССКИЙ 
Моого сделано, но немало еще на-

до сделать 4 
П. М. МУРАВЛЕВ 
Строить, красиво, дешево, быстро 5 
Ф. СВЕТЛОВ. 
Под социалистическую реконструк-

цию Москвы подвести наруж-
ную основу ! . . . 8 

Проф. В. НИКОЛАИ 
Развитие городского транспорта в 

Москве 7 

Стр. 
Н. Г. ЯРМОЛЬЧУК 
Используем шаролотковый поезд 

для городского транспорта сто-
лицы 8 

Н. Д. ШАДР 
Заметки скульптора 8 
Акад архитектуры С. ЩУСЕВ 
Проектировщики с честью выпол-

няют задание 9 
M Ф. АНДРЕЕВА 
Радостней становится Москва . . Ю 
ВАС. СЕРЕЖНИКОЗ 
Беседа о строительстве Москвы . 10 
К. ЛЕВИН 
Создать самый культурный в мире 

город 10 
ВЛ. ЛИДИН 
Работать согласованно 11 
Проф. КОРШУНОВ 
Борьба за качество—основное . . 11 

Стр. 
В. ИНБЕР 
Мысли о Москве 11 

ПРАКТИКА СТРОИТЕЛЬСТВА 
A. А, 
Образец высокой строительной 

культуры 12 
B. ХАНДРОС 
Как должен работать архитектор . 15 

Л ПЕРЧИК 
Встреча строителей с жильцами . 17 

ПРОЕКТИРОВАНИЕ 
Арх. В. В. КОРЧАГИН 
Выше качество жилищного строи-

тельства 23 
А. В. ЛУНАЧАРСКИЙ 
Об архитектурно - художественном 

оформлении Москвы 32 
МОСКВА ЗА МЕСЯЦ 34 

ИЗДАТЕЛЬ-МОСКОВСКИЙ СОВЕТ РАБОЧИХ И КРАСНОАРМЕЙСКИХ ДЕПУТАТОВ 
Отв. редактор Л. ПЕРЧИК. 
Зам. отв. редактора Я. ГРУНТ. 
Редколлегия: А. БУЛУШЕВ, В. ВЕСНИН, Г. КОНСТАНТИНОПОЛЬСКИИ, 
В. СЕМЕНОВ, И. ЧЕРКАССКИЙ. 

Адрес редакции: Москва, ул. Станкевиче, 22, 
телеф. Моссовет, доб. 2-10, 5-22-09 и 91-36. 

Млсоблит № 32372. Тираж 13 000 
S-я типография „Мособлполнграф", 
ул. Фр. Энгельса, 46. Нар. 1035. 
Статформат А—4—211-297 мм. 
41/2 п. л., а 1 п. л.—S2 416 знакол. 

Рукопись сдана а набор ТЗ'Vi 1934 г . 
Подписана к печати I5/VII 1934 г . 

Зав. редакцией А. ПОДЛЯШУК. 
Тех. редактор М. БОНДАРЕВ. 

НА ОБЛОЖКЕ , Детзль фасада нового дома на Моховой ул., выстроенного 
по проекту акад. арх. И. В. Жолтовского. Рисунок арх. худ, V". Рерберг. 



М О С К О В С К И Й Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й О Б Л А С Т И L 

Т Е П Л О С А H Т Е Х M О H T A І 
(бывш. Т Е П Л О С А Н С Т Р О Й ) С И С Т Е М Ы НИ \ 

выполняет нижеследующие работы 

Всем у ч р е ж д е н и я м и 
предприятиям, заинтере-
сованным в выполнении 
в ы ш е у к а з а н н ы х работ, 
надлежит обращаться по 
адресу: М о с к в а , М я с -
н и ц к а я , 13. Т е п л о -
с а н т е х м о н т а ж . 

Т е л е ф о н ы : 
Управл. Трестом К-2-84-76 
Главн. инженер 3-29-92 
Общий отдел К-2-84-56. 

У Ч Е Б Н О - С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Й а 
К ОМ Б И НА Т M О ОС OB ETA Ш 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОСЕННИЙ НАБОР СТУДЕНТОВ 
НА 1 К У Р С Ы : 

1. Диезного Техникума (с отрывом от производства). 
2. Вечернего Техникума (без отрыва от производства). 
3. Вечернего Строительного Института (без отрыва от производства). 

НА Ф А К У Л Ь Т Е Т Ы : 
1. Гражданского строительства. 
2. Санитарно -Техническо го Строительства и 
3. Дорожно-Гидротехнический (последний в дневн. и веч. Техникумах). 
В вечерний Техникум и вечерний Строительный Институт принимаются лица, состоя-

щие на работе в трестах, находящихся в ведении Строительного управления Мос совета 
и имеющие производственный с т аж по специальности не менее трех лет. 

Правила приема общие для всех В У З о в и Техникумов. 
Зачисление в Комбинат производится после вступительных испытаний, которые 

намечаются с 10—20 августа с. г. 
З а справками о приеме следует обращаться по адресу: М о с к в а , У л ь я н о в -

с к а я ул., д о т Ю , У ч е б н о - С т р о и т е л ь н ы й К о м б и н а т М о с с о в е т а . 
Общежитиями студентов Комбинат не обеспечивает. 

ДИРЕКЦИЯ 

I. М о н т а ж ц е н т р а л ь н о г о о т о п л е н и я , вентиля-
ции, водопровода, канализации и горячего водоснаб-
жения фабрично-заводских предприятий, обществен-
но-коммунальных и жилых зданий. 

2. М о н т а ж п р о м ы ш л е н н ы х в е н т и л я ц и й и пнев-
матического транспорта 

3. Т е п л о ф и к а ц и ю фабрично-заводских предприятий, 
городов и поселков. 

4. М о н т а ж н а с о с н ы х с т а н ц и й и спецтрубопрово-
дов заводов нефтеобрабатывающей и химической 
промышленности 

5. П р о е к т и р о в а н и е и м о н т а ж к о т е л ь н ы х у с т а -
н о в о к , пароперегревателей и экономайзеров. 

6. П р о е к т и р о в а н и е и м о н т а ж т о п о ч н ы х у с т а -
н о в о к д л я р а з л и ч н о г о вида топлива. 

7. О б м у р о в к а к о т л о в и топок. 
8. О ч и с т к а к о т л о в от накипи и грязи механическим 

способом. 



а Р Ы Т А П О Д П И С К А Н А Ж У Р Н А Л Ы 
Е С 0 Ю З Н 0 Й А К А Д Е М И И А Р Х И Т Е К Т У Р Ы 

а д е т и я а р х и т е к т у р ы « является руководящим органом в области социалистической архитек-
<ы и ставит своей задачей вооружение архитекторов марксистско-ленинской теорией и применение 
к вопросам архитектурного проектирования и социалистической планировки в СССР . 
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М о б и л и з у е т и объединяет все творческие силы архитектурной обществен-
ности для борьбы за применение метода диалектического материализма в 
архитектурной теории и практике с целью повышения художественно-
эстетической культуры в С С С Р 
О с в е щ а е т деятельность Всесоюзной Академии Архитектуры, а также 
архитектурных вузов и других архитектурных организаций С С С Р , дает 
критический обзор и оценку современного строительства в С С С Р и отме-
чает все достижения науки и техники в этой области. 
Р а з р а б а т ы в а е т наиболее ценные документы культурного наследия прош-
лого, публикует ценные архивные материалы, освещает проблемы архитек-
турной мысли предшествовавших поколений. 
П р е д о с т а в л я е т в отделе „Трибуна архитектора" возможность архитектур-
ной общественности подвергать самокритике и дискуссионному обсуждению 
наиболее злободневные вопросы в области актуального строительства. 
О т м е ч а е т в критических обзорах крупнейшие течения и события в архи-
тектурной жизни зарубежных стран. 
Помещает подробные сведения и аннотации о всех книгах, посвященных 
вопросам архитектуры и строительства как у нас, так и за границей. 
Журнал будет печататься на меловой бумаге с многочисленными иллю 
страциями и чертежами. 
Объем каждого номера 10 листов. 
Подписная плата за год—30 рублей. Цена отдельного номера в розничной 
продаже — б рублей. 
Журнал „ А к а д е м и я а р х и т е к т у р ы " будет выходить вместо журнала 
„Советская Архитектура" и будет высылаться подписчикам последнего. 
Подписчики, кроме уже вышедшего № 1 журнала „Советская архитектура" 
получат в 1934 г. еще 5 номеров журнала „Академия архитектуры". 

„ А р х и т е к т у р а з а р у б е ж о м " ставит себе целью подробное ознакомле-
ние советских архитекторов и строителей с текущей архитектурной жизнью 
и наиболее ценными достижениями технической и архитектурной художе-
ственной мысли заграницы. 
Помещает в каждом номере следующие постоянные разделы: 
1. Планировка городов 
2. Жилые и общественные здания 
3. Промышленные сооружения 
4. Сельско-хозяйствен. архитектура 
5. Физкультурные сооружения 
6. Сады и парки 
7. Внутреннее оборудование 
8. Материалы, конструкции, детали 

9. Архитектура, живопись, скульп-
тура 

10. Международные выставки, кон-
грессы, конференции 

11. Обзор архитектурных журналов 
12. Библиография 
13. Sovietica (Запад о советской архи-

тектуре) 
14. Хроника 

„ А р х и т е к т у р а з а р у б е ж о м " имеет своих корреспондентов за границей, печа-
тает переводные статьи и рефераты из иностранных журналов, дает обзоры 
новейшей периодической иностранной архитектурной печати, библиографию, фото, 
проекты, планы и чертежи важнейших современных сооружений, дает информа-
цию по всем вопросам иностранной архитектурной практики. 
Журнал будет уделять максимум внимания иллюстрационной части издания, давая 
в каждом номере многочисленные фото, рисунки, планы, чертежи и схемы. 
„ А р х и т е к т у р а з а р у б е ж а м " будет печататься на меловой бумаге. Объем каж-
дого номера—ь листов. 
В 1934 ГОДУ ВЫЙДУТ 4 НОМЕРА Ж У Р Н А Л А . 
П о д п и с н а я ц е н а : н а г о д — 2 0 р . , н а п о л г о д а — 1 0 р . Ц е н а о т д е л ь н о г о н о м е » 
р а в р о з н и ч н о й п р о д а ж е — 5 р . 

ПОДПИСКА НА ОБА 
Ж У Р Н А Л А ПРИНИ 
МАЕТСЯ во ВСЕХ поч-
товых отделениях и 
уполномоченными изда-
тельства, снабженными 
специальными удосто-
верениями. 
ЗАКАЗЫ и ДЕНЬГИ 
направлять по адресу: 
Москва, Б. Дмитровка, 
д. 24 Издательство Ака-
демии Архитектуры. 
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